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$500 
млн  
превысит 

внутренний 
объем рынка 
электронной 

коммерции в РК  
в 2014 году

елена 
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директор Центра 
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программ  
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«бывает, что 
60% цены 

импортированного 
товара – это 
затраты на 
логистику», 

– василий Королев, 
генеральный директор 

транспортной компании 
«Transal»
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Тулеген Аскаров

Относительно небольшой «Bank 
RBK» стал в этом году одним из 
главных ньюсмейкеров отече-

ственного банковского сектора, препод-
нося журналистам и своей клиентуре 
один сюрприз за другим. И можно не со-
мневаться, что и в ближайшем будущем 
этот участник рынка еще не раз будет вы-
ходить на информационную авансцену.

Недавно он был гадким утенком
Сегодня уже верится с трудом, что все-
го лишь несколько лет назад этот банк 
ютился в группе аутсайдеров банковско-
го сектора – и по ключевым показателям 
его деятельности, и по информационному 
присутствию, и даже по неказистому виду 
офиса на алматинской улице имени Ша-
рипова. Тогда он назывался по-другому 
– «Казинкомбанк», или полностью «Ка-

захстанский инновационный коммерче-
ский банк», занимая к началу ноября 2010 
года, когда в него зашли новые акционеры, 
скромное 34-е место среди 38 участников 
рынка с активами в 4,8 млрд тенге. Каких-
то особых инноваций от столь маленького 
банка, естественно, и быть не могло. По 
слухам, циркулировавшим в финансовых 
кулуарах Алматы, «Казинкомбанк» слу-
жил обычной кассой для своих тогдашних 
владельцев, что обычно свойственно не-
большим участникам рынка. Формально 
считалось, что его контролируют предпри-
ниматели из так называемой карагандин-
ской группы, видимо, по той причине, что 
в сведениях регулятора в роли ключевого 
акционера выступало АО «Темиртауский 
электрометаллургический комбинат».

Акционер этот явно не располагал зна-
чительными финансовыми ресурсами 
и к тому же наверняка пострадал, как и 
вся наша индустрия, в разгар последнего 

финансового кризиса. Поэтому мало кто 
удивился, когда 1 октября 2009 года Елена 
Бахмутова, глава тогдашнего регулятора 
– Агентства по регулированию и надзору 
финансового рынка и финансовых орга-
низаций или АФН, – публично объявила 
о том, что «Казинкомбанк» ищет страте-
гических инвесторов наряду с «Дана бан-
ком» и «Метрокомбанком». Дело в том, 
что к этому дню вступили в силу новые 
требования регулятора по минимальному 
размеру собственного капитала в 5 млрд 
тенге для алматинских и столичных бан-
ков. У «Казинкомбанка» капитал тогда 
слегка превышал 2 млрд тенге, что могло 
привести к отзыву лицензии в случае, если 
бы этот участник рынка не передислоци-
ровался из Алматы в другие регионы, – 
для таких банков требование по капиталу 
было гораздо ниже. 

Приключения «резервного» 
продолжаются?

Переход  
авто на газ  
не решит 
проблем  
на рынке ГСМ 

В РК пока  
не ожидается 
надувания 
кредитного 
пузыря

Санжар 
Мустафин: Мы 
запустили канал 
по всем законам 
стартапа
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БюджЕТ АлМАТы 
уВЕлИчЕН БОлЕЕ  
чЕМ НА 10 МлРд 
ТЕНГЕ

В Алматы на XXXI сессии маслихата бюд-
жет города увеличен на 10,9 млрд тенге.  
«Данные средства будут направлены на сфе-
ры образования, здравоохранения, культу-
ры, городского транспорта, энергетики, ЖКХ 
и развитие присоединенных территорий», 
– отметили в пресс-службе акима Алматы, 
передает Kazakhstan Today. Таким образом, 
бюджет Алматы на 2014 год составил 437,2 
млрд тенге, реально располагаемый бюджет 
- 361,6 млрд тенге. Аким Алматы Ахметжан 
Есимов отметил, что в целом, с начала года 
местный бюджет был увеличен на 45,5 млрд 
тенге. «Это свидетельствует о стабильном 
росте экономики города, чему способство-
вало своевременное принятие правитель-
ством мер по поддержке экономики и малого 
бизнеса. Как вы знаете по поручению главы 
государства из Национального фонда были 
выделены 500 млрд тенге. Из них 250 млрд 
тенге – на Фонд стрессовых активов, 150 
млрд тенге - на Программу Форсированного 
индустриально-инновационного развития, 
и 100 млрд тенге - на кредитование мало-
го и среднего бизнеса. Это очень актуально 
для нашего города, поскольку сектор МСБ 
обеспечивает порядка 60% поступлений в 
городскую казну. По городу Алматы в рамках 
данной программы уже одобрено 44 проек-
та МСБ и на рассмотрении еще 24 проекта», 
– сказал Ахметжан Есимов. Данные меры 
сказались на увеличении объемов креди-
тования банками второго уровня. По срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года кредитование выросло на 36,3%, а по 
малому бизнесу - на более чем 65%, отмети-
ли в пресс-службе. Аким Алматы отметил, 
что в результате имеется хорошая динами-
ка перевыполнения местного бюджета и это 
позволяет дополнительно инвестировать 
в социальные объекты, так поступления в 
местный бюджет выросли на 30 млрд тенге 
или на 22,4%. Также растут накопления на-
селения. В частности, депозиты физических 
лиц увеличились на 55% и составили 2 трлн 
тенге. (Kazakhstan Today) 

нОвОстИ неДеЛИ

КАзАхстАн

АЛМАС  
АБДрАМАНОВ

назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом республики Казах-
стан в Государстве Кувейт 

АрДАК ДОСАНОВ
назначен заместителем акима Пав-
лодара по экономическим вопросам

АСКАр ЕЛЕМЕСОВ
избран членом совета директо-
ров – независимым директором АО 
«ЕНПФ»

БОЛАТБЕК  
КУАНДыКОВ

избран членом совета директоров 
АО «ЕНПФ»

ГАЛыМЖАН 
АБДрАИМОВ

назначен руководителем аппарата 
акима Алматинской области

ДУЛАТ КУАНыШЕВ
освобожден от должности Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла ре-
спублики Казахстан в республике 
Индия, Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла республики Казахстан 
в Демократической Социалисти-
ческой республике Шри-Ланка по 
совместительству и назначен Чрез-
вычайным и Полномочным Послом 
республики Казахстан в Государстве 
Израиль 

МУрАТ КОШЕНОВ
избран членом правления АО «На-
родный банк Казахстана»

ОЛЖАС АБрАЕВ
назначен председателем профессио-
нальной футбольной лиги рК

САУЛЕ  
КИШКИМБАЕВА

прекратила полномочия члена прав-
ления АО «Народный банк Казахста-
на»

КАДрОвЫе 
ПерестАнОвКИ 
И нАзнАченИя

В Казахстане начал свое вещание музыкальный канал Gakku TV. По сути, это стартап-проект 
нового формата. Gakku TV будет показывать только отечественные клипы на казахском  
и русском языках, рассказывает Санжар Мустафин, основатель Gakku Media. Подробнее об 

экономической модели канала, конкурентном поле и в целом трендах этого рынка  
он рассказал в интервью деловому еженедельнику «Капитал.kz»

Виктория Говоркова

- Казалось бы, идея музыкального ка-
нала, полностью посвященного казах-
станской музыке, очевидна, она витала 
в воздухе. Почему же такой канал запу-
скается только сейчас?

- Для меня тоже загадка – почему рань-
ше никто не решился этого сделать? Воз-
можно, это не те доходы, которые привле-
кают крупных медийных игроков. Хотя 
при правильном формировании в проекте 
очень сильна социальная составляющая 
– популяризация казахстанской музыки. 
Сейчас наступила эпоха патриотизма, 
причем патриотизма не лживого, искрен-
него. Молодежь начинает любить свою 
родину, свое государство, свой язык. Если 
раньше вещание на казахском языке осу-
ществлялось в основном в ночном эфире, 
то сегодня совершенно другая ситуация. 
Кстати, изначально планировалось, что 
канал будет вещать только на казахском 
языке, но ориентир канала все-таки музы-
ка не казахская, а казахстанская. И мы не 
имеем права не давать возможность му-
зыкантам петь свои песни на русском язы-
ке, даже на английском языке, если это ка-
захстанские исполнители. Это полностью 
соответствует нашему кредо – только от-
ечественная музыка, только наши испол-
нители.

 - Вы считаете, что подобного канала 
до сих пор не появилось из-за неясной 
финансовой составляющей?

 - Нет, я думаю, что многие хотели соз-
дать что-то подобное, но никто не взялся. 
Для совсем крупных телерадиокомпаний 
это не так масштабно – уходить сугубо в 
музыкальный контент. Невозможно по-
считать цифры, невозможно эти короткие 
форматы отобразить в Gallup, ведь для это-
го нужны шоу-программы, а мы не хотим 
эти форматы вводить.

 - То есть вы не будете ориентиро-
ваться на медиаметрические измере-
ния TNS?

 - Сложно в наше время глубокой инте-
грации интернета обсуждать объектив-
ность оценки Gallup. Как, например, ста-
рые опросники, обзвоны могут работать 
сейчас? Городскими телефонами многие 
уже не пользуются, а на мобильных не от-
вечают на звонки с незнакомых номеров. 
Пиплметр можно поставить на один теле-
визор, но в современных семьях у многих 
по два-три телевизора. Среди моего доста-
точно большого списка знакомых нет ни 
одного человека, которому когда-нибудь 
звонили с опросом или у которого установ-
лен пиплметр. Я не знаю, с кем мне надо 
общаться, чтобы оказаться в кругу этих 
избранных. При этом, надо отметить, что 
Gallup все-таки остается единственной ор-
ганизацией, к которой прислушиваются. 
Но настало время кардинально новых под-
ходов в оценке.

Я думаю, должна быть объективная 
составляющая измерения сигнала. Было 
бы правильно измерять количество обра-
щений за каким-то конкретным сигналом 
из того или иного потока. Но это действи-
тельно сложно: общий сигнал кабельного 
оператора поступил в телеприемник, а 
какой из этих каналов выберет зритель, 
определить невозможно.

Вообще, оценка популярности того или 
иного канала нереально субъективна. Без-
условно, есть незыблемые лидеры, кана-
лы, которые занимают верхние строчки 
рейтингов, но фактически в большинстве 
случаев это субъективная оценка.

- Расскажите об экономической мо-
дели канала. Ротация клипов на канале 
бесплатная, значит структура доходов 
будет сформирована только за счет ре-
кламы?

- Попасть к нам в эфир можно совер-
шенно бесплатно, нет клипов, за ротацию 
которых мы бы брали деньги.

Возможно, будет как-то монетизиро-
ваться вопрос более частой ротации кли-
па, то есть если артист хочет, чтобы его 
клип показывали гораздо чаще, чем все 
остальные. Сейчас этот вопрос на стадии 
обсуждения, пока мы не готовы интегри-
ровать эту модель, но обязательно попро-
буем. Одно дело, когда все музыканты 
имеют равные права, равные возможно-
сти при едином среднем качестве контен-
та, другое дело коммерциализироваться в 
определенный период, например, выпуск 
альбома. Здесь возможна какая-то ком-
мерческая модель, но прописываться она 
не будет. Мы постараемся этого избежать, 
но не ставим на ней крест. 

Основной источник нашего дохода – это 
реклама, причем прямая реклама. Мы пы-
таемся избежать контента в виде sms-чата, 
платных sms-голосований и так далее, то 
есть постараемся не брать деньги за кон-
такт со зрителем. Наша задача – брать 
деньги не со зрителя за то, что он пользу-
ется контентом нашего канала, а с рекла-
модателя, который хочет пользоваться 
контентом канала вместе со зрителем.

 - А могли бы вы рассказать о бизнес-
плане, когда запланирован выход на 
точку безубыточности?

 - Это самый хаотичный бизнес-план из 
тех, которые я знаю. Более того, его, навер-
ное, не существует, хотя любой наш шаг 

обсуждается и продумывается. 
 - То есть вы пока двигаетесь интуи-

тивно?
 - Совершенно. В отличие от других на-

ших проектов в этом мы не знаем обрат-
ной реакции, мы не были уверены, что 
соберем достаточное количество музы-
кального материала, мы не были уверены, 
что этот материал понравится большин-
ству казахстанцев. Если бы это был совсем 
узкоспециализированный канал, который 
нравился лишь некоторым персоналиям, 
а остальные его игнорировали или вос-
принимали с антипатией, экономическая 
модель была бы совершенно другая, более 
агрессивная. Мы должны беречь того зри-
теля, который любит нас.

- Какова сумма вложенных в созда-
ние канала инвестиций?

 - Если честно, я не знаю. Мы тратим 
определенное количество денег, но в объ-
еме, совершенно не соответствующем 
современному телевидению. У нас есть 
определенный профессиональный авто-
ритет, благодаря которому многие вещи 
даются легче. К примеру, музыкальную 
составляющую для канала написал ренат 
Гайсин и не взял за это ни копейки, видео 
тоже делали наши друзья, голосом канала 
стала моя супруга, и так уж сложилось, это 
уже не секрет, я сам. То есть мы пытались 
экономить, сделали продукт наименее за-
тратным, чтобы потом не переходить на 
жестокий способ потребления рекламы, 
чтобы окупить этот проект.

- Объемы рынка рекламы в сегмен-
те кабельно-спутникового телевиде-
ния все еще растут. Как вы считаете, 
насколько это долгосрочный тренд, 
учитывая сокращающуюся аудиторию 
людей, которые в принципе смотрят 
телевизор, а также появление новых ме-
диаканалов?

 - Деньги сокращаются. По всем офи-
циальным данным, рекламные бюджеты 
ушли в интернет, но до интернета еще 
почему-то не дошли. Загадкой для нас 
остается, на каком этапе они заблудились?

Сейчас для нас, производителей кон-
тента и вещателей, проблема в том, что 
рекламодатель стал намного умнее и раз-
борчивее. Мы должны не только предоста-
вить услугу по выходу рекламного ролика, 
как это было раньше, но и обеспечить ему 
попадание в аудиторию, отчетность об 
эффективности трансляции ролика, а это 
уже не просто оценка псевдосуществую-
щего зрителя, это системная составляю-
щая. В этом отношении интернет на го-
лову выше любого телеканала. Здесь есть 
проблема, но я все же рассчитываю, что 
какое-то время мы еще продержимся на 
прямой рекламе.

- А вы не боитесь того момента, ког-
да в сетку придется вводить рекламные 
блоки?

 - Я не то что его боюсь, я точно знаю, 
когда это произойдет – в самое ближай-
шее время. Мы одна из немногих стран, 
где производители контента платят за то, 
чтобы нашим контентом пользовались 
кабельные операторы. Если бы этого не 
происходило, экономическая модель была 
бы намного проще, но наша затратная 
часть увеличивается не только расходами 
на проект, но и вложениями в его транс-
ляцию. То есть автоматически стоимость 
растет и нам необходимо зарабатывать 
больше денег, чтобы оставаться на плаву.

За счет чего живут такие телеканалы, 
как, например, «Дождь»? Он живет за счет 
того, что получает деньги от прямой ре-
кламы, но самое главное – ему платят опе-
раторы кабельного и спутникового веща-
ния. И главная проблема началась именно 
в тот момент, когда его отключили спут-
никовые операторы. Канал не только по-
терял аудиторию, ему перестали платить 
за контент. В нашей же стране каналам 
никто не платит за вещание, мы платим 
оператору за то, что он несет издержки по 
интеграции нашего вещания в сеть. Нон-
сенс, но он неизбежен.

Конечно, мы не можем отказаться от 
прямой рекламы. Я отдаю себе отчет в 
том, что реклама отпугнет не только лю-
бителей чистого формата, но и сократит 
нам количество мест, где публично транс-
лируется наш канал (рестораны, салоны и 
т.п.). Здесь мы рискуем, но на это придется 
пойти.

 - Как с выходом Gakku изменится 
конкурентное поле в этом сегменте?

 - Я уверен, что мы сделали тот шаг, по-
сле которого многие каналы перейдут на 
аналогичную модель трансляции. Пока 
мы пионеры на рынке с такой экономи-
ческой моделью, мы перетянули на свою 
сторону основной пласт современной му-
зыкальной культуры. Другим каналам 
остается только отказаться от монетиза-
ции посредством ротации или оставить ее 
за какие-то бешеные повторения. 

 - Ваша концепция предполагает сле-
дование за предпочтениями зрителей, а 
это, как мы знаем, может быть не всегда 
качественная музыка, или же формиро-
вание вкусов казахстанцев?

 - Я в первую очередь медиабизнесмен, я 
пытаюсь поймать конъюнктуру и никогда 
этого не скрывал. Я считаю конъюнктуру 

просто правильной степенью оценки жела-
ния зрителей. Мы должны знать, что хочет 
зритель. Если он захочет хард-рок от казах-
станских исполнителей, я его ему найду. 
Если не найду, придется создать структуру, 
которая будет создавать хард-рок.

 - А кто же тогда будет формировать 
вкусы?

- Вот это как раз то, чем мы сейчас зани-
маемся. На первом этапе из всей популяр-
ной музыки мы убрали слой откровенно 
плохой музыки, она не попадет к нам ни за 
какие деньги. Сейчас не так много хороше-
го контента, чтобы отсеивать следующие 
пласты, но когда появится достаточное 
количество клипов, мы отсечем еще один 
пласт. И так будем действовать до тех пор, 
пока не появится настоящее «арийское 
телевидение». Благодаря этому выдавли-
ванию некачественного контента каче-
ственным произойдет насыщение канала 
хорошей музыкой.

Мы в первую очередь канал популярной 
музыки! Но мультимедийный онлайн-про-
ект (Gakku TV и проект для зарубежного 
пользователя Gakku.com) будет включать 
подразделы с отечественной джазовой, 
рок-, классической музыкой. Мы будем 
проводить фестивали Gakku джаз, Gakku 

классика. По крайней мере, я буду делать 
все для того, чтобы это получилось.

- Как планируете получать фидбэк от 
зрителей?

 - Мы не можем войти в Gallup, пото-
му что мы делаем короткий формат, но 
именно он позволяет нам создавать диф-
ференцированное телевидение. Наша 
аудитория состоит из тех людей, которые 
не отслеживают ту или иную передачу по 
программе, она состоит из тех, у которых 
канал включен в фоновом режиме. Корот-
кий формат предоставляет право выбора: 
ты включил и тебе не нравится, что проис-
ходит на экране, подожди буквально пять 
минут и появится что-то, что даст тебе 
больше позитива.

- Есть ли в планах производство соб-
ственного контента?

 - Минимум 70% основного контента 
на музыкальном канале состоит из музы-
кальных клипов. Пока мы не производим 
клипы, но бренд Gakku будет многофунк-
ционален. Фактически мы будем присут-
ствовать во всех нишах современной му-
зыкальной индустрии: написание музыки, 
текстов, аранжировки, запись на профес-
сиональной студии, съемки клипа, пиар-

компании. Все эти службы постепенно 
начнут появляться в системе Gakku. И эта 
как раз та схема монетизации, на которую 
мы рассчитываем. Мы будем продавать 
околоиндустриальные сервисы – возмож-
ность производства клипов, фонограмм, 
пиар и так далее. Это та система, которую 
мы попробуем использовать с точки зре-
ния коммерциализации проекта.

Gakku – это многофункциональный 
вариант развития мультимедийного теле-
видения. Сам телеканал мы будем очень 
лелеять, холить, оберегать от различной 
финансовой конъюнктуры. Мы предпри-
мем попытку строить бизнес за счет биз-
несов-сателлитов.

- Какую долю зрительской аудито-
рии должен завоевать нишевый канал, 
чтобы стать успешным?

- На какую долю может претендовать 
канал с четырехминутным форматом? 
Как ее оценить? За полчаса у нас на канале 
форматы поменяются 5-7 раз. 

- Вы как медиаменеджер с большим 
опытом считаете, что на нашем рынке 
более финансово успешны каналы ши-
рокого профиля или нишевые?

- Только нишевые каналы могут быть 
прибыльными. Любому каналу, который 
захочет позволить себе многоформатное 
вещание, будет крайне сложно строить 
прозрачную и эффективную экономиче-
скую модель. В силу разных причин: от-
носительно небольшого количества по-
тенциальной аудитории, очень высокой 
себестоимости производства контента до-
стойного качества, возможно, в силу того 
же оттока рекламных бюджетов в сторону 
интернета.

А если говорить уже совсем откровен-
но – век телевидения в том виде, в котором 
оно существует сегодня, недолог.

 - Но это звучит диссонансом с тем 
фактом, что вы создаете телевизион-
ный канал?

 - Я сейчас создаю телевизионный ка-
нал, потому что это неизбежная состав-
ляющая популяризации музыки, но я, к 
сожалению, не верю в телевидение как в 
потоковое вещание. Фактически ждать 
просмотра той или иной программы, сидя 
перед телевизором, скоро уже мало кто 
сможет себе позволить, потому что жизнь 
очень динамичная, необходимо прини-
мать оперативные решения, много пере-
двигаться. Сидя перед телевизором этого 
сделать невозможно.

Другое дело, когда ты находишь любой 
необходимый тебе контент в интернете и 
смотришь его в удобное для тебя время. 
У каждого человека сегодня есть в руках 
маленький коммуникатор со всем миром. 
Вот новые реалии. 

 - Канал транслирует клипы разных 
лет. Не сложно ли будет перейти в HD-
качество?

 - Сейчас мы вещаем в формате HD 
ready, он адаптируется под любое мобиль-
ное устройство. Следующим шагом будет 
запуск HD Gakku, он практически готов, 
мы на этапе переформатирования контен-
та в HD-формат. Это была идея Куаныш-
бека Есекеева, главы «Казахтелекома», 
чтобы Gakku стал первым отечественным 
музыкальным каналом, вещающим в HD-
формате. Для нас этой хороший вызов. 
Когда наши артисты будут понимать, что 
их материал транслируется в хорошем ка-
честве, они миллион раз задумаются, сто-
ит ли снимать халтурное видео.

Аналоговые клипы, которые были 
сняты давно, простой трансформацией 
не перевести в HD-качество. Но к ним 
так и надо относиться, ведь если они бу-
дут в идеальном состоянии, возможно, та 
душевность, которая есть у этих клипов, 
пропадет.

Санжар Мустафин, основатель Gakku 
Media: «Мы осознанно выбрали 
самую рискованную модель создания 
музыкального телевидения»

Приключения «резервного» 
продолжаются?

// свое дело// актуально

Знакомые все лица
К 1 ноября 2010 года прежним акционерам 
«Казинкомбанка» удалось нарастить его 
капитал лишь до 3,5 млрд тенге, поэтому 
переход контроля над ним к новым, более 
богатым владельцам, становился неиз-
бежным. развязка наступила 15 ноября 
2010 года, когда на внеочередном собра-
нии акционеров «Казинкомбанка» было 
принято решение о его переименовании 
в АО «резервный Банк Казахстана» и уве-
личении капитала. Правда, регулятор не 
дал свое «добро» на столь амбициозное на-
звание, в итоге банк стал именоваться по 
англоязычной аббревиатуре – «Bank RBK» 
от «Reserve Bank of Kazakhstan».

А в составе совета директоров появи-
лись Фарид Люхудзяев, избранный пред-
седателем, Галия Жауарова в качестве 
председателя правления банка, Абдугани 
Ниязов, Азат Ермембетов, а также роза 
раева и Николай радостовец в качестве 
независимых директоров. Двое из новых 
членов – г-да Люхудзяев и радостовец – 
давно были известны как верные сорат-
ники трех миллиардеров из так называе-
мой «Евразийской группы» – Александра 
Машкевича, Патоха Шодиева и Алиджа-
на Ибрагимова. Г-жа Жауарова сделала 
карьеру в банковском секторе в качестве 
сподвижника известного эпатажного 
финансиста Жомарта Ертаева, возглав-
лявшего «Альянс Банк», «Евразийский 
банк» и «дочку» «БТА Банка» на Украине. 
На этот раз сам г-н Ертаев, успевший еще 
и отсидеть почти год в СИЗО финансовой 
полиции по обвинению в незаконных де-
яниях в «Альянс Банке», не смог влиться 
в топ-менеджмент бывшего «Казинком-
банка» по причине запрета на занятие 
руководящих должностей в финансовом 
секторе. По этой причине он стал позици-
онировать себя как советник руководства 
банка. Но его супруга – Нургуль – появи-
лась в совете директоров в качестве неза-
висимого члена. 

Тем временем функции регулятора 
перешли от упраздненного АФН к Нацбан-
ку. Возглавлял последний тогда Григорий 
Марченко. С г-ном Ертаевым у него от-
ношения были натянутые еще со времен 
конфликта между «Народным банком Ка-
захстана», который г-н Марченко возглав-
лял до второго назначения председателем 
Нацбанка, и «Альянс Банком», где г-н Ер-
таев был председателем правления, из-за 
бренда «народный». Но на этот раз особых 
препон развитию «Bank RBK» со стороны 
регулятора не ставилось, хотя и приоста-
навливалась его лицензия в части приема 
вкладов населения. По всей видимости, 
г-н Марченко был вынужден считаться с 
влиятельными акционерами банка, ведь к 
г-ну Люхудзяеву добавилась еще и Галина 
Ким, приходящаяся сестрой миллиардеру 
Владимиру Киму, ключевому акционеру 
группы «Kazakhmys». Его шурин – муж Га-
лины Игорь Мажинов – вошел в состав со-
вета директоров «Bank RBK». 

С приходом новых владельцев этот 
участник начал быстро наращивать свои 
ключевые показатели. К началу августа 
текущего года его активы достигли 358,8 
млрд тенге, то есть выросли за неполные 4 
года почти в 75 раз, что вывело «Bank RBK» 
на 13-е место в банковском секторе. Вкла-
дов населения в ноябре 2010 года в нем 
не было вообще, а теперь они составляют 
58,6 млрд тенге. Объем депозитов корпо-
ративных клиентов на 1 августа был на 
уровне в 229,3 млрд тенге против 1,1 млрд 
тенге по состоянию на 1 ноября 2010 года, 
то есть рост здесь составил более 200 раз! 
Собственный капитал банка увеличился 
до 37,4 млрд тенге (14-е место), а прибыль 
составила на 1 августа 1,4 млрд тенге. 

Сказание о жомарте 
В общем, надо отдать должное и нынеш-
ним акционерам банка, и особенно ко-
манде сподвижников г-на Ертаева, при-
шедших в топ-менеджмент «Bank RBK», им 
фактически удалось повторить свой успех, 
достигнутый в «Альянс Банке» и «Евразий-
ском банке», по агрессивному «откармли-
ванию» вверенного им финансового ин-
ститута. 

Увы, и на этот раз судьба не благо-
волила «ертаевцам». В конце прошлого 
года неожиданно – в 51-летнем возрасте 
– скончалась г-жа Жауарова. К этому вре-
мени в социальной сети Facebook бушевал 
конфликт между г-ном Ертаевым и обще-
ственным деятелем Ермеком Нарымба-
евым, обвинившим банкира в обмане 
заемщиков «Альянс Банка» через схему 
«двойных процентов». Сначала г-н Ертаев 
держался довольно бодро и даже отстаи-
вал свою деловую репутацию через суд, но 
в результате его противники выложили в 
соцсети предъявленные правосудию доку-
менты, что значительно усугубило ситуа-
цию вокруг имиджа банкира. А поскольку 
в этой же сети свою страничку имела и его 
супруга Нургуль, член совета директоров 
«Bank RBK», то негативный троллинг этой 
супружеской пары явно начинал сказы-

ваться и на имидже банка. В итоге в конце 
осени прошлого года г-ну Ертаеву при-
шлось публично объявить в Facebook, что 
он дезактивирует свой аккаунт и все свя-
зи с общественностью и СМИ будет под-
держивать через пресс-секретаря банка 
Викторию Шен. Закрыла свою страничку 
и его жена. 

Тем не менее насовсем из информа-
ционного пространства они не исчезли, 
появляясь временами на гламурных ал-
матинских тусовках и в СМИ. Г-н Ерта-
ев помимо «Bank RBK» оказывал услуги 
еще одному участнику рынка – «Qazaq 
Banki» (бывший «Сеним-Банк»), кото-
рый также начал агрессивно реклами-
роваться на рынке. Однако минувшим 
летом вокруг г-на Ертаева и «Bank RBK» 
разразился внезапный скандал. СМИ со-
общили, что миноритарный акционер 
банка обратился с заявлением в Нац-
банк, требуя от регулятора разобраться 
с «размыванием» его первоначальной 
доли в капитале банка в результате на-
рушения преимущественного права на 
покупку акций дополнительной эмиссии. 
Миноритарий утверждал, что г-н Ертаев 
лично заверил его в неукоснительном 
соблюдении этого права при допэмис-
сии акций банка. Однако в итоге, со слов 
акционера, обнаружилось, что 1 млн 20 
тыс. акций дополнительной эмиссии по 
цене в 10 тыс. за штуку купили четыре 
ТОО: «DORGIAcompany», «КЕТ company», 
«ISHSScompany» и «KazFuelTrade». Как ут-
верждалось, эти компании были созданы 
и зарегистрированы в один день, причем 
накануне допэмиссии, и были оформле-
ны при этом на сотрудников охранной 
фирмы «Arnau-RSSecurity», обеспечиваю-
щей личную безопасность г-на Ертаева. 
Еще удивительнее, что за покупку акций 
допэмиссии эти юные компании, по сло-
вам миноритария, выплатили огромную 
сумму в 10,2 млрд тенге!

В Нацбанке подтвердили, что акцио-
нер обратился с жалобой, но отметили 
плановый характер проверок, проводив-
шихся в «Bank RBK». Финансовая полиция 
сообщила СМИ, что уголовное дело в от-
ношении г-на Ертаева не возбуждалось. В 
пресс-службе самого банка не стали ком-
ментировать ситуацию. А его представи-
тель Виктор Ахремушкин в Facebook за-
явил, что в банке знают, «чьи уши торчат 
за этой дешевкой», а г-н Ертаев с 1 июля 
находится за границей в отпуске и вер-
нется в начале августа, чтобы расставить 
все точки над i в этом скандале на пресс-
конференции.

Потом из комментариев пользователей 
Facebook стало известно, что г-н Ертаев вер-
нулся в Казахстан, но пресс-конференция 
не состоялась. Зато появилась информа-
ция, что он рассчитался с новыми владель-
цами «Альянс Банка» по полученным там 
ранее займам на солидную сумму. Кроме 
того, в самый разгар скандала он успел вы-
ступить в СМИ с интервью, в которых при-
звал Нацбанк не торопиться с внедрением 
новых требований по стандарту «Базель 
III». Но в начале августа на интернет-пор-
тале Forbes.kz появился его блог, в котором 
он попытался осмыслить события минув-
шего лета. Со слов г-на Ертаева, его и ком-
паньонов «втянули во вполне конкретную 
бизнес-схватку», причем противники «не 
способны были остановиться, их план мог 
бы легко носить название «Выжженная 
земля». Как утверждал банкир, в итоге его 
противники проиграли, что было вполне 
предсказуемо: «Ибо они, во-первых, бо-
ролись за деньги, активы, влияние; а во-
вторых, они по натуре разрушители, а не 
созидатели». 

От сенсаций – к «бомбам»
К этому моменту «Bank RBK» официально 
заявил, что 43% его голосующих простых 
акций приобрели на вторичном рынке 
ценных бумаг такие влиятельные бизнес-
мены, как Динмухамет Идрисов, Кайрат 
Шарипбаев, Ержан Достыбаев, Бахари-
дин Аблазимов и Уалихан Нурмухамедов. 
Трое из них входят в список 50 богатейших 
предпринимателей Казахстана по версии 
«Forbes Kazakhstan». Скорее всего, никаких 
противников просто и не было, как и по-
беды компаньонов г-на Ертаева, о которой 
он образно повествовал. Более того, появи-
лись слухи о том, что сам г-н Ертаев вместе 
со своей семьей вынужден находиться те-
перь за пределами Казахстана – предполо-
жительно в Испании, и в банковском сек-
торе страны ему теперь просто нет места. 

Но и у новых акционеров «Bank RBK», 
судя по информации с Казахстанской фон-
довой биржи (KASE), впереди еще немало 
приключений. Так, после покупки акций 
банка на 24 июля текущего года трое из 
них – г-да Аблазимов, Достыбаев и Идри-
сов – владели пакетами по 8,61%, тогда как 
г-н Шарипбаев – 7,83%. Сведения же по 
г-ну Нурмухамедову биржевики не сооб-
щили, из чего можно было сделать вывод, 
что у него оказалось менее 5% простых 

акций. В конце августа банк уведомил, что 
22 сентября пройдет внеочередное общее 
собрание его акционеров, на котором пла-
нируется принять решения об увеличении 
количества объявленных акций, досрочно 
прекратить полномочия некоторых чле-
нов совета директоров и избрать новых, а 
также утвердить новые редакции устава 
этого АО и положения о совете. 

Однако 3 сентября стало известно, что в 
«Bank RBK» будет еще один крупный участ-
ник. Об этом сообщил Нацбанк, правле-
ние которого приняло 27 августа решение 
о выдаче ТОО «Дирекция по управлению 
имуществом «Фонд Инвест» и его един-
ственному учредителю – частному фонду 
«Фонд первого президента рК – Лидера на-
ции» – согласия на приобретение статусов 
крупного участника «Bank RBK».

Но настоящую информационную бомбу 
преподнесли биржевики, опубликовавшие 
на днях сведения об акционерах «Bank 
RBK» по состоянию на 1 сентября текуще-
го года. Согласно данным, размещенным 
на сайте Казахстанской фондовой биржи 
(KASE), в состав акционеров вернулся вете-
ран банка Азат Ермембетов с долей в 8,61% 
и вошел брат президента Казахстана Болат 
Назарбаев. Новый акционер владеет 7,83% 
акций банка (270 тыс. простых акций).

[Начало На стр. 1]
Акционеры АО «Bank RBK» по состоянию на 01.09.2014 

Наименование держателя Простых акций Привилег. 
акции

Всего акций

количество доля количество доля

Люхудзяев Фарид 330 000 11,00 – 330 000 9,57

ТОО «CITY GARANT INVESTMENTS» (Алматы, республика 
Казахстан)

– – 198 960 198 960 5,77

Аблазимов Бахаридин Нугманович 297 000 9,90 – 297 000 8,61

Достыбаев Ержан Нурбекович 297 000 9,90 – 297 000 8,61

Идрисов Динмухамет Аппазович 297 000 9,90 – 297 000 8,61

Шарипбаев Кайрат Каматаевич 270 000 9,00 – 270 000 7,83

Ермембетов Азат Шинасилович 297 000 9,90 – 297 000 8,61

Назарбаев Болат Абишевич 270 000 9,00 – 270 000 7,83

Количество объявленных простых акций, шт. 3 500 000

Количество объявленных привилегированных акций, шт. 500 000

Количество размещенных простых акций, шт. 3 000 000

Количество размещенных привилегированных акций, шт. 450 000

Количество выкупленных простых акций, шт. –

Количество выкупленных привилегированных акций, шт. –

Источник: KASE



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 11 сентября, 2014 четверг, 11 сентября, 20144 5// индустрия // государство

USD/KZT EUR/KZT GBP/KZT
Средневзвешенный биржевой курс кросс-курс кросс-курс

RUR/KZT
кросс-курс

28.08 03.09 04.09 09.09 10.09 28.08 03.09 04.09 09.09 10.09 28.08 03.09 04.09 09.09 10.09 28.08 03.09 04.09 09.09 10.09

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

золото (Источник: CNN) серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )

27.08 02.09 03.09 08.09 09.09 27.08 02.09 03.09 08.09 09.09 27.08 02.09 03.09 08.09 09.09 27.08 02.09 03.09 08.09 09.09

1100

1175

1250

1325

1400

16

18,5

21

23,5

26

1200

1300

1400

1500

1600

260

285

310

335

360

1100

1175

1250

1325

1400

16

18,5

21

23,5

26

1200

1300

1400

1500

1600

260

285

310

335

360

1100

1175

1250

1325

1400

16

18,5

21

23,5

26

1200

1300

1400

1500

1600

260

285

310

335

360

1100

1175

1250

1325

1400

16

18,5

21

23,5

26

1200

1300

1400

1500

1600

260

285

310

335

360

уВЕлИчЕНИЕ 
КАПИТАлА БАНКОВ – 
НЕ ПАНАЦЕя

Планируемое десятикратное увеличение 
минимального размера капитала казахстан-
ских банков не станет универсальным реше-
нием, обеспечивающим укрепление всего 
банковского сектора. Об этом говорится в 
отчете Standard & Poor̀ s, сообщили деловому 
порталу Kapital.kz в пресс-службе рейтинго-
вого агентства. Последние инициативы ре-
гулирующих органов Казахстана включают 
повышение минимального уровня капитала 
банков с 10 млрд тенге в настоящее время 
до 100 млрд тенге с 1 января 2019 года. При 
этом по состоянию на 1 июля 2014 года раз-
мер капитала 33 из 38 казахстанских банков 
не достигал 100 млрд тенге. Требование столь 
значительного увеличения капитала банков 
в абсолютном выражении может обусловить 
ряд сделок по слияниям и поглощениям в 
банковском секторе Казахстана на фоне ухода 
с рынка небольших игроков. «Мы полагаем, 
что, несмотря на положительный эффект от 
введения новых требований к минимально-
му размеру капитала, основные негативные 
факторы для казахстанского банковского 
сектора останутся прежними. К этим факто-
рам мы относим недостаточно жесткие регу-
лирование и надзор, агрессивную практику 
риск-менеджмента большинства банков и не 
всегда эффективные процедуры корпоратив-
ного управления», – заявила кредитный ана-
литик Standard & Poor̀ s Екатерина Марушке-
вич. (kapital.kz)

КАЗАхСТАН – лИдЕР 
СРЕдИ СТРАН ТС 

Казахстан показал наилучший показатель 
среди стран Таможенного союза по легкости 
ведения бизнеса. Об этом сообщил президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Казахстан 
– это новые возможности и огромный потен-
циал как для крупных компаний, так и для 
среднего бизнеса. Нашей независимости чуть 
больше 20 лет, и за эти годы экономика стра-
ны выросла в 16 раз, благополучие народа – в 
15 раз. Сегодня золотовалютный резерв стра-
ны превышает 100 млрд. долларов. Мы имеем 
низкие долги государства. Согласно резуль-
татам отчета глобальной конкурентоспособ-
ности Всемирного экономического форума, 
в этом году Казахстан занял 50-е место среди 
140 стран. В следующем году мы выйдем на 
14 тысяч долларов на душу населения. В еже-
годном рейтинге легкости ведения бизнеса 
Всемирного банка Казахстан занимает уже 
50-е место. В целом это наилучший показа-
тель среди стран Таможенного союза и на-
ших других соседей», – отметил Н.Назарбаев в 
ходе казахстанско-иранского бизнес-форума 
в Астане. («Казинформ»)

КАЗАхСТАН И ИРАН

Как отметил глава государства, взаим-
ный товарооборот в последнее время в связи 
с ситуацией в целом в мировой экономике 
и в Европе падал. Однако, по мнению Назар-
баева, «первое полугодие этого года говорит 
о том, что товарооборот растет, и мы рассчи-
тываем – в этом году он будет более 1 млрд 
долларов». «В этом году мы уже завершаем 
строительство железной дороги по маршру-
ту Казахстан-Туркменистан-Берекет и Гор-
ган, который станет соединительным узлом 
между странами Центральной Азии и Пер-
сидского залива. Только в следующем году с 
запуском нового железнодорожного марш-
рута товарооборот между нашими странами 
может вырасти до 2 млрд долларов США, то 
есть в 4 раза. Это не предел. Эту цифру мож-
но минимум удвоить», – добавил глава го-
сударства. Президент отметил, что точками 
соприкосновения между странами могли бы 
стать нефтегазовая сфера, металлургия, АПК, 
транспорт, логистика и туризм. «Я знаю, что 
вы уже вели переговоры, проявили большой 
интерес, особенно к аграрному комплексу, 
металлургии и коммуникации, и логистика 
имеет для нас важное значение. По некото-
рым из них уже ведется обсуждение совмест-
ных проектов, общее количество которых до-
стигло уже 20 с объемом инвестиций в 1 млрд 
долларов», – сказал Назарбаев. По его словам, 
в ходе переговоров с президентом Ирана Ха-
саном рухани были подняты вопросы по эко-
номике, политике и региональной безопасно-
сти. Назарбаев сообщил, что приоритетными 
определены такие сферы, как транзит и транс-
порт, инвестиции, промышленность и др. В 
свою очередь, по сообщению пресс-службы 
президента рК, рухани отметил, что «Иран и 
Казахстан имеют высокий потенциал для со-
трудничества в рамках таких региональных 
организаций, как ОИС и СВМДА». «Иран об-
ладает большими возможностями в инженер-
но-технической, фармацевтической сфере, 
а также в возведении электростанций. Мы 
можем также взаимодействовать в области 
строительства инфраструктуры, транзита, 
нефти и газа, телекоммуникаций, туризма и 
других областях», – цитирует пресс-служба 
рухани в сообщении, размещенном на сайте 
Акорды во вторник. Также президент Ирана 
отметил, что проведение международной 
выставки EXPO-2017 в Астане предоставляет 
прекрасную возможность для деловых кругов 
Ирана продемонстрировать свои последние 
достижения. «В Иране большое внимание 
уделяется использованию альтернативных 
источников энергии. Наши страны имеют хо-
рошие перспективы сотрудничества в сфере 
возобновляемой энергии», – сказал рухани. 
По его словам, Иран располагает богатыми 
энергетическими запасами и высококвали-
фицированными специалистами, а также 
обладает высоким транспортным потенци-
алом. рухани также подчеркнул, что Иран и 
Казахстан могли бы достичь значительных 
результатов в сфере передовых технологий, в 
частности, в развитии биотехнологий и нано-
технологий. В работе казахстанско-иранского 
бизнес-форума приняли участие около 250 де-
легатов, в том числе более 100 казахстанских 
и 100 иранских компаний. Объем казахстан-
ско-иранского товарооборота по итогам 2013 
года снизился до 620 млн долларов по сравне-
нию с 678 млн долларов. За период с 2005 года 
по первый квартал 2014 года валовой приток 
прямых инвестиций из Ирана в Казахстан со-
ставил 123,7 млн долларов, из Казахстана в 
Иран – 10,4 млн долларов. (kapital.kz)

нОвОстИ неДеЛИ

КАзАхстАн

ЗАМАКИМА 
ПООБЕдАл  
В РЕСТОРАНЕ ПОчТИ 
НА 1,5 МлН ТЕНГЕ

Даулетбая Кульманова, заместителя аки-
ма Камыстинского района Костанайской 
области, который потратил на отдых в ресто-
ране 1,5 млн тенге, уволили. распоряжение 
о его увольнении подписал аким Камыстин-
ского района Жанабай  Бисимбаев, сообщает 
ng.kz. Срок, который был предоставлен акиму 
дисциплинарным советом Костанайской об-
ласти, для принятия решения, закончился 
7 сентября. Кульманов незаконно получил 
из кассы 3 млн тенге и не смог отчитаться 
на сумму 483 тыс. тенге. Из трех миллио-
нов почти половина – 1 млн 387 тыс. тенге 
– была потрачена на обеды и ужины в двух 
ресторанах за 5 дней, выявила в результате 
проверки финансовая полиция. В возбужде-
нии уголовного дела по выявленным фактам 
было отказано, но проверка стала причиной 
для административных выводов. В действи-
ях чиновника, как посчитала финполиция, 
отсутствует состав уголовно-наказуемого 
деяния: денежные средства вверены ему не 
были. Кроме того, экс-чиновник имеет право 
оспорить решение об увольнении в суде. Как 
установили финансовые полицейские, 11 ок-
тября 2013 года ОО «Камысты» перечислило 3 
млн тенге на расчетный счет дома культуры, 
которые были оприходованы в кассу. Сред-
ства предназначались для финансирования 
поездки в Астану и участия в Дне культуры 
Костанайской области и сельскохозяйствен-
ной ярмарке. Эти деньги и получил в кассе 
дома культуры Кульманов, который поехал 
в Астану с акимом Камыстинского района. 
В столице они находились с 15 по 20 октября 
2013 года. Возвратившись домой, Кульманов 
отдал в кассу остаток – 1 млн 130 тыс. тенге, а 
также представил подтверждающие докумен-
ты (счет-фактуры) на обед и ужин в ресторане 
«Венеция» на 865 тыс. тенге. Меню этих обеда 
и ужина, а также фамилии тех, кого корми-
ли руководители района, остались в секрете. 
Подтверждающие документы на оставшуюся 
сумму – 1 млн 5 тыс. тенге – вообще не были 
представлены. Когда Кульманов узнал, что 
ожидается проверка финпола, в кассу при-
несли документы, подтверждающие, что эти 
1 млн 5 тыс. тенге израсходовали на празд-
нование Дня работника сельского хозяйства. 
Документы представил руководитель отдела 
сельского хозяйства акимата Камыстинского 
района Сейдалин С. М., а главный бухгалтер  
Карбозова Н. этого же отдела приобщила их 
к отчету за октябрь 2013 года, пишет портал 
ng.kz. Между тем выяснилось, что деньги на 
празднование Дня сельского хозяйственно-
го работника собрали с руководителей КХ и 
ТОО. Тогда Кульманов представил в финан-
совую полицию другие подтверждающие до-
кументы на сумму 1 млн 22 тыс. тенге от ТОО 
«Чаури», владельца ресторана «Арбалет» в 
Астане. Однако в ходе встречной проверки и 
опроса бывшего руководителя и бухгалтера 
ресторана «Арбалет» было установлено, что 
Кульманову оказывались услуги по питанию 
и обслуживанию только на 522 тыс. тенге, а 
представленный последним счет-фактура № 
2 от 19 октября 2013 года на 1 млн 22 тыс. тен-
ге является фиктивной.

КАЗАхСТАН,  
ПРИ жЕлАНИИ, 
ИМЕЕТ ПРАВО  
ВыйТИ ИЗ СОюЗА

В последние дни обострились разговоры 
о будущем Евразийского экономического со-
юза. Сначала, во время пресс-конференции 
Владимира Путина в летнем лагере Селигер, 
российского президента спросили о возмож-
ности развития украинского сценария в Ка-
захстане. Затем Владимир Жириновский в 
очередной раз заговорил о территориальных 
притязаниях россии к Казахстану. В итоге вы-
сказался и президент рК Нурсултан Назарба-
ев, напомнив, что Казахстан, в случае угрозы 
его суверенитету и интересам, отойдет от 
проекта евразийской интеграции. Некоторые 
эксперты и СМИ увидели в словах Нурсултана 
Назарбаева реакцию на украинские события 
и пресс-конференцию Владимира Путина. 
«Тезис о том, что Казахстан может в любое 
время выйти из Евразийского и Таможенного 
союзов, звучит не в первый раз. В Казахстане 
эта точка зрения не вызывает особого ажи-
отажа. Но в этом году такой тезис стал зву-
чать чаще. Я думаю,  дело в том, что именно 
в этом году в нашей стране активизировались 
противники создания Евразийского союза. 
В Алматы даже было создано «Антиевразий-
ское движение». Имела место широкая обще-
ственная дискуссия по поводу всех плюсов и 
минусов евразийской интеграции. Поэтому, 
естественно, власть начала реагировать на 
все эти настроения, успокаивать определен-
ную часть общественности», – поделился 
своим мнением с корреспондентом делового 
портала Kapital.kz политолог Досым Сатпаев. 
По его мнению, ажиотаж вокруг этой темы 
связан с тем, что ряд событий и высказыва-
ний примерно совпали по времени. Пресс-
конференция Владимира Путина, события в 
Украине, слова Нурсултана Назарбаева – все 
это, по словам политолога, не является зве-
ньями одной цепи. Однако многие эксперты и 
СМИ преподносят это именно так. «Особенно 
активно эта тема обсуждается в российских 
СМИ. Видят черную кошку в темной комнате, 
как говорится. Необходимо, кстати, помнить, 
что Казахстан как суверенное государство 
имеет полное право на такие заявления. Мы 
можем выходить из любого интеграционного 
проекта. Меня удивляет реакция российских 
СМИ: там, как мне кажется, нашу страну вос-
принимают чуть ли не как сателлита, кото-
рый не имеет права ни на какие высказыва-
ния. Но в целом, как мне кажется, экспертов 
больше должен волновать другой момент: 
что будет с евразийской интеграцией, если  
Назарбаев уйдет из большой политики. И, 
кстати, именно это прозвучало в вопросе той 
студентки, которая задала вопрос Путину на 
Селигере. Это, повторю, куда важнее. Будет ли 
в будущем у рК другая внешнеполитическая 
ориентация? Приведет ли это к тому, что рос-
сия постарается использовать силовые мето-
ды по отношению к Казахстану?» – заключил 
Сатпаев.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

чулпан Гумарова

В современном мире люди ищут в жилье не толь-
ко комфорт, но и эстетическое превосходство. На 
сегодня отвечающим на эти два основных требо-

вания стал жилой комплекс EDEL, строящийся в самом 
сердце Астаны, там, где река Есиль разветвляется на два 
рукава.

Архитектурное решение жилого комплекса EDEL – 
это наглядное воплощение лучших традиций европей-
ского домостроения. Жилой комплекс представлен дву-
мя каскадно расположенными домами прямоугольной 
формы 14 и 20 этажей, которые органично вписываются 
в единый стиль застройки района. Эти жилые дома и 
3-этажный паркинг структурно объединяются плавны-
ми линиями 7-этажного офисного здания в форме эл-
липса. Светлые тона по-европейски элегантного фасада 
дополняют оригинальные цветочные орнаменты, а сол-
нечные блики на ровных стеклянных формах создают 
чистый и ясный архитектурный облик проекта. Жилой 
комплекс EDEL по праву считается достопримечательно-
стью, которая служит истинным украшением современ-
ного города.

Одним из важнейших преимуществ жилого комплек-
са EDEL являются современные планировочные реше-
ния, которые позволяют претворить в жизнь самые сме-
лые дизайнерские идеи при обустройстве квартиры. В 
жилом комплексе EDEL представлены одно-, двух-, трех-, 
и четырехкомнатные квартиры. Каждая квартира – это 
настоящее произведение искусства. Планировочные ре-
шения отличаются яркой индивидуальностью и отвеча-
ют требованиям безупречного вкуса.

В новом жилом комплексе просторные квартиры с 
высокими потолками, которые создают гармоничное 
пространство для проживания, отдыха и поддержания 
семейного благополучия. Высокие потолки в кварти-
рах EDEL – одна из изюминок интерьера. Они вызывают 
ощущение простора и воздушности, дарят умиротворе-
ние, спокойствие и комфорт.

Квартиры в EDEL вообще можно назвать новым из-
мерением безопасности и комфорта. При возведении 
жилого комплекса максимальное внимание уделяется 
качеству всех строительных и инженерных работ. По-
этому все в EDEL – от бесшумных лифтов до передовых 
инженерных решений и энергосберегающих техноло-
гий – обеспечивает комфортное и безопасное прожива-
ние. Особый подход к эргономике помещений учитыва-
ет стиль жизни современного человека и подчеркивает 
уникальность жилого комплекса EDEL на рынке столич-
ной недвижимости. Авторская отделка внутренних про-
странств, входных групп, лифтовых и межквартирных 
холлов в сочетании с высококачественными материала-
ми делают EDEL одним из лучших образцов современной 
архитектурной и художественной мысли.

Помимо современных планировочных и дизайнер-
ских решений, рассчитанных на самый изысканный 
вкус, квартиры в ЖК EDEL отличаются обустроенностью 
по последнему слову техники. Жилой комплекс EDEL 
вполне справедливо можно назвать жильем будущего, 
в котором уже сегодня широко используются новейшие 
инновационные технологии. Все квартиры комплекса 
оснащены интеллектуальной системой «умный дом» 
от бельгийской компании Teletask. Такие интеллекту-
альные системы обеспечивают уют и комфорт – то, что 
каждый из нас старается создать в своем доме. Вашей се-
мье дополнительный комфорт может принести исполь-
зование современных технических устройств. Удобное 
управление температурой/климатом, светом, жалюзи, 
домашними AV-устройствами и многое другое бесспорно 
добавят комфортных и позитивных ощущений в жизнь 
вашей семьи.

Оборудовав свой дом системой домашней автомати-
зации, вы, кроме повышения инвестиционной привле-
кательности дома, получите престижность своего жи-
лья. Более того, в современных условиях «умный дом» 
попросту необходим как машина. Кроме того, подобные 
системы обеспечивают надежность вашему жилью. 
Кому не хочется, чтобы его дом был надежным? реали-
зация технической защиты дома – вопрос не праздный 

или модный. В современном жилье это необходимость. 
Защитить свой дом от протечек, отключения электро-
энергии, различных аварийных ситуаций, сделать его 
экономным и энергоэффективным – вот залог надежно-
сти, который помогает обеспечивать оборудование бель-
гийской компании Teletask.

Безусловно, эта система обеспечивает и безопасность 
жилья. Оборудование бельгийской компании Teletask 
включает в себя и охранную сигнализацию на базе 
MICROS+. При этом она является частью системы «ум-
ный дом», а не отдельной системой. Это дает не только 
удобство в управлении, но и экономию денег. Однако по-
нятие «безопасность» более комплексное, чем просто ох-
ранная сигнализация. Системы контроля доступа, виде-
онаблюдения, охраны периметра и многое другое могут 
быть реализованы по вашему желанию с применением 
оборудования Teletask.

В ЖК EDEL для различных квартир предлагаются 
разные пакеты услуг интеллектуальной системы «ум-
ный дом». Так, для одно- и двухкомнатных квартир 
предусмотрено использование базового пакета с СМС-
оповещением о колебаниях электроэнергии, протечках, 
проникновении и различных аварийных ситуациях. 

Для трех- и четырехкомнатных квартир предназна-
чен премиум-пакет, который позволяет контролировать 
всю имеющуюся дома технику.

Благодаря домашним системам автоматизации 
Teletask, которые гарантируют удобное и простое управ-
ление освещением, температурными настройками, што-
рами, жалюзи и домашними AV-устройствами, повсед-
невная жизнь в EDEL станет источником позитивных 
эмоций и семейных радостей.

В ЖК EDEL сделано все для удобства и комфорта про-
живания. Плюс ко всему у жилого комплекса очень удоб-
ное месторасположение. Жилой комплекс EDEL распо-
ложен в современном активно развивающемся районе, 
одним из главных достоинств которого является пре-
красная транспортная доступность. рядом с комплексом 
пролегает крупнейшая транспортная магистраль, кото-
рая позволяет легко и быстро добраться в любую точку 
города.

EDEL – это не только элитное комфортное жилье, но 
и широчайшие возможности, которые предоставляет 
богатая продуманная инфраструктура: фитнес-клуб, фи-
лиалы крупных банков, школа-лицей, частный детский 
сад «Sana Бала», поликлиники, супермаркеты, аптеки и 
химчистки. 

В пешей доступности от жилого комплекса протяну-
лась набережная реки Есиль, которая уже стала визит-
ной карточкой Астаны и излюбленным местом отдыха 
горожан. Таким образом, по вечерам вы всей семьей 
можете прогуляться по набережной и подышать свежим 
воздухом.

Место, где расположен ЖК EDEL, идеально подходит 
для домов премиум-класса: рядом соседствуют шикар-
ные апартаменты Park Inn. Radisson Astana, бизнес-центр 
«Арман», крупнейшие столичные учреждения и модные 
рестораны.

Из окон комплекса EDEL открывается захватываю-
щий вид на живописные окрестности Центрального пар-
ка, а великолепие восхитительных восходов и закатов 
будет сопровождать вас в любое время года.

Венера Гайфутдинова

Ход реализации Государственной 
программы по форсированному ин-
дустриально-инновационному раз-

витию (ГПФИИр) республики Казахстан, 
так же, как и ее эффективность, вызвали 
много вопросов и сомнений у некоторых 
экспертов. Деловой еженедельник «Капи-
тал.kz» поговорил с Еленой Лобановой, ди-
ректором Центра мониторинга программ 
АО «Казахстанский институт развития 
индустрии», о том, для чего необходима 
эта программа и почему она настолько 
спорна.

- Сколько проектов охвачено ГПФИ-
ИР?

- В рамках реализации ГПФИИр разра-
ботаны более 40 различных программ, в 
том числе две специальных по развитию 
бизнеса – «Дорожная карта бизнеса-2020» 
и «Производительность-2020». Планы 
мероприятий по реализации ГПФИИр и 
указанных программ предусматривают 
реализацию проектов, направленных на 
индустриально-инновационное развитие 
всех регионов Казахстана. Только в рам-
ках карты индустриализации будут реа-
лизованы 927 проектов на сумму более 
12,1 трлн тенге с созданием около 235 тыс. 
рабочих мест на период строительства и 
195 тыс. рабочих мест на период эксплуа-
тации.

Из них 48 наиболее крупных стоимо-
стью более 7,5 млрд тенге социально зна-
чимых проектов на общую сумму 8,1 трлн 
тенге включены в республиканскую кар-
ту. Их реализация позволит создать более 
230 тыс. рабочих мест. В результате реали-
зации 879 проектов региональных карт на 
общую сумму 4 трлн тенге будут обеспече-
ны постоянными рабочими местами поч-
ти 200 тыс. человек.

- Какие средства ежегодно выделя-
ются из госбюджета на реализацию 
этой программы? Сколько в среднем не-
обходимо для одного проекта?

- Необходимо отметить, что затраты 
бюджета на развитие промышленности в 
Казахстане низкие на фоне других стран и 
незначительные по сравнению с другими 
направлениями затрат.

В целях финансового обеспечения го-
спрограммы в период с 2010 по 2013 годы 
было выделено порядка 3,7 трлн тенге. 
Кроме того, на реализацию инвестицион-
ных проектов привлечено более 2,4 трлн 
тенге частных инвестиций.

По данным министерства националь-
ной экономики, из средств бюджета на 
реализацию ГПФИИр в 2013 году направ-
лено 866,3 млрд тенге. Вместе с тем анализ 
структуры показывает, что часть указан-
ных средств не была напрямую связана с 
реализацией промышленной политики: 
на цели индустриализации (прямое влия-
ние) выделено только 14,7% от общего объ-
ема расходов (127,8 млрд тенге). Более 85% 
от расходов, или 738,2 млрд тенге, направ-
лены на финансирование инфраструк-
турных проектов и институциональное 
обеспечение, которые косвенно влияют 
на реализацию программы. Это привело 
к формированию негативного обществен-
ного мнения о недостижении видимых ре-
зультатов от реализации ГПФИИр.

Инвестиции в реализацию одного про-
екта карты индустриализации составляют 
в среднем 13,1 млрд тенге, республикан-
ской карты – 168,2 млрд тенге, на один ре-
гиональный – 4,6 млрд тенге.

- Какие отрасли в большей степени 
охвачены этой программой? По каким 
причинам так произошло?

- Программа направлена на диверси-
фикацию и повышение конкурентоспо-
собности экономики страны. Основные ее 
усилия предполагалось сосредоточить на 
развитии приоритетных отраслей обраба-
тывающей промышленности в традици-
онных индустриях (нефтегазовый сектор, 
горно-металлургическая, химическая и 
атомная промышленность), отраслях, раз-
витие которых осуществляется на базе 
роста внутреннего спроса (машинострое-
ние, фармацевтическая промышленность, 
строительная индустрия и производство 
строительных материалов), отраслях, 
имеющих экспортный потенциал (АПК, 
легкая промышленность и туризм), и 
секторах «экономики будущего» (инфор-
мационные и коммуникационные техно-
логии, космическая деятельность, возоб-
новляемые источники энергии).

В ГПФИИр оказались собраны раз-
личные отраслевые и функциональные 
направления, и в конечном счете она 
трансформировалась в программу эконо-
мического развития страны. Фактически 
в программу вошли почти все отрасли 
промышленности, а также большая часть 
общесистемных направлений развития 
государства. За полем ответственности 
программы остались только вопросы здра-
воохранения, науки, финансов, бизнес-ус-

луг, безопасности и внешнеполитической 
деятельности.

В карте индустриализации преоблада-
ют проекты в развитие агропромышлен-
ного комплекса (АПК) и сельхозперера-
ботки – 312 проектов, стройиндустрии и 
деревообрабатывающей промышленно-
сти – 200, машиностроения – 95, горно-
металлургической отрасли – 88, химиче-
ской промышленности – 48 и энергетики 
– 46. Вместе с тем основные объемы ин-
вестиций направляются на реализацию 
проектов нефтепереработки и связанной 
с ней инфраструктуры – 2,8 трлн тенге, 
транспорта и коммуникаций – 2,6 трлн 
тенге, горно-металлургического комплек-
са – 2 трлн тенге и энергетики – 1,3 трлн 
тенге, на долю которых в совокупности 
приходится более 70% от всего объема 
инвестиций. Другими словами, средства 
направляются в развитие отраслей, прио-
ритетных в ГПФИИр, однако наблюдается 
перекос в сторону финансирования высо-
козатратных инфраструктурных проектов 
с длительным сроком окупаемости.

- Какие инструменты используются 
для реализации этой программы?

- В рамках реализации ГПФИИр были 
определены секторальные и проект-
ные меры государственной поддержки. 
Секторальные осуществлялись через 
реализацию 27 отраслевых программ и 
мастер-планов к ним, проектные меры 
поддержки – с помощью программ под-
держки бизнеса: «Дорожная карта биз-
неса-2020», «Производительность-2020», 
«Агробизнес-2020», а также государствен-
ной поддержки по стимулированию и про-
движению экспорта отечественных обра-
ботанных товаров, услуг и привлечению 
иностранных инвестиций.

Для стимулирования индустриально-
инновационной деятельности разработан 
специальный закон, определяющий пра-
вовые и экономические основы, а также 
меры оказания государственной поддерж-
ки в данном направлении, создана система 
мер государственной поддержки приори-
тетных секторов экономики, направлен-
ных на технологическую модернизацию 
и оптимизацию производственных и биз-
нес-процессов. В том числе на сервисную 
поддержку экспорта и торговое финанси-
рование, страхование, привлечение ин-
вестиций, модернизацию действующих 
предприятий (программа «Производи-
тельность-2020») и на поддержку малого и 
среднего предпринимательства (програм-
ма «Дорожная карта бизнеса-2020»).

Набор инструментов (всего более 100), 
с одной стороны, представляет интерес 
для бизнеса, с другой – реально способен 
изменить структуру нашей экономики 
как путем модернизации существующих 
предприятий, так и посредством инвести-
рования в новые проекты.

- Из каких источников финансирует-
ся данная программа?

- В реализации ГПФИИр главный ори-
ентир приходится на частные инвестиции, 
на деньги казахстанских и иностранных 
компаний. Основные бюджетные ресур-
сы идут на реализацию государственных 
задач. Это инфраструктура, подготовка 
кадров и поддержка инвесторов в рамках 
программ поддержки бизнеса.

Таким образом, 95% проектов карты 
индустриализации строятся на деньги 
частных инвесторов, преимущественно 
иностранных. В финансировании, без-
условно, участвуют казахстанские на-
циональные компании. Есть затраты из 
бюджета, но они в основном касаются 
инфраструктуры. К примеру, строитель-

ство дороги «Западная Европа – Западный 
Китай» (порядка 800 млрд тенге) и строи-
тельство трех железных дорог, очень важ-
ных для нашей экономики.

- Каких результатов должны добить-
ся в Казахстане по итогам реализации 
этой программы?

- ГПФИИр нацелена на развитие кон-
курентоспособной индустрии, модер-
низацию действующих промышленных 
предприятий. В рамках программы запла-
нирован в 2014 году к уровню 2008 года 
рост обширного числа показателей. ВВП 
в реальном выражении не менее чем на 
38,4%, в номинальном – на 26 трлн тенге. 
Валовая добавленная стоимость (ВДС) не-
сырьевого сектора в реальном выражении 
– не менее чем на 39,5%. рост обрабатыва-
ющей промышленности в реальном выра-
жении – на 43,6%, стоимостного объема 
несырьевого (обработанного) экспорта – 
не менее чем на 30%, производительности 
труда в обрабатывающей промышленно-
сти в реальном выражении – не менее чем 
в 1,5 раза. При этом доли инновационно 
активных предприятий должны вырасти 
до 10% от числа действующих предпри-
ятий, так же, как и доли местного содержа-
ния в закупках товаров, работ и услуг госу-
дарственных учреждений и организаций, 
национального управляющего холдинга, 
национальных холдингов и компаний; не-
дропользователей, системообразующих 
предприятий.

Кроме того, предполагается снижение 
энергоемкости ВВП не менее чем на 10% 
уровня 2008 года.

- Кто может стать участником про-
граммы?

- Одним из основных принципов ГПФИ-
Ир является равный доступ ее участников. 
Другими словами, участником програм-
мы могут стать как отечественные, так и 
иностранные компании, как крупные, так 
и средние и малые предприятия.

Более того, информация о ее участни-
ках, заявителях, предоставляемых мерах 
и результатах мониторинга по итогам реа-
лизации также полностью открыта. 

- Какие трудности возникают в ходе 
реализации программы?

- У первой пятилетки индустриализа-
ции было довольно много проблемных 
моментов. Программа была недостаточ-
но сфокусирована, рамки были слишком 
широкими, в нее включили много инфра-
структурных проектов, да и вообще, отбор 
проектов на начальном этапе был не очень 
качественным.

Опыт, накопленный на первом этапе 
программы, показал ряд системных оши-
бок. В первую очередь, излишне широкий 
спектр отраслей в рамках программы 
не позволил эффективно сосредоточить 
ограниченные по количеству доступные 
ресурсы на развитии ее приоритетных на-
правлений. Во-вторых, нарушение связи 
между ГПФИИр и разработанными для 
ее реализации отдельными отраслевыми 
программами, что негативно отразилось 
на результатах – ряд мероприятий по ре-
ализации отраслевых программ не был 
направлен на достижение поставленных 
целей ГПФИИр. В-третьих, недостаточ-
но оперативное взаимодействие между 
государственными, местными исполни-
тельными органами и институтами раз-
вития, что привело к увеличению сроков 
принятия решений и снижению эффек-
тивности государственной поддержки. 
В-четвертых, отсутствие единого методо-
логического инструментария для плани-
рования, сбора и обобщения информации 

о ходе реализации, анализа данных мони-
торинга и достижения запланированных 
мероприятий.

Однако необходимо понимать, что не 
все зависело только от усилий государ-
ства. Успех экономического развития в 
значительной степени связан с тем, на-
сколько эффективны предприниматели. 
Бизнес-среда как основная движущая сила 
развития промышленности должна быть 
готова к предлагаемым направлениям, ос-
мыслить их, опробовать. На выстраивание 
взаимоотношений с предпринимателями 
тоже потребовалось какое-то время.

Следующий этап индустриализации на 
2015-2019 годы разрабатывался с учетом 
накопленного опыта реализации ГПФИ-
Ир. Так, например, формируются новые 
подходы к отбору и поддержке реализации 
проектов карты индустриализации, пред-
усматривающие усиление ответственно-
сти бизнеса за коммерческий успех про-
ектов.

- Насколько эта программа действи-
тельно эффективна?

- Сегодня можно с уверенностью ска-
зать, что идея о новой экономической 
политике развития страны дает свои по-
ложительные результаты. За время реа-
лизации ГПФИИр сформированы основы 
новой индустриальной политики страны, 
началась активная работа с отечественны-
ми и зарубежными инвесторами по созда-
нию новых производств.

Вместе с тем изменение структуры 
экономики – задача долгосрочная и стра-
тегическая, поскольку речь идет о полной 
перестройке экономики, начиная с техни-
ческих стандартов, подготовки принципи-
ально новых кадров, инфраструктуры и, 
самое главное, производства новой про-
дукции.

Поэтому преждевременно ожидать су-
щественного изменения структуры эконо-
мики за период реализации первого этапа. 
Это задача 10-15 лет. Например, Малайзия, 
Сингапур, Япония и Южная Корея к свое-
му сегодняшнему благополучию, статусу 
продвинутых стран шли не одно десяти-
летие. Наивно полагать, что Казахстан за 
5 лет станет, скажем, вторым Сингапуром.

Основные изменения в структуре эко-
номики ожидаются в долгосрочном пе-
риоде, но уже сейчас мы имеем неплохой 
социально-экономический эффект от ре-
ализации ГПФИИр. Еще несколько лет на-
зад на внутреннем рынке Казахстана было 
практически невозможно найти продук-
цию казахстанского производства. Сейчас 
ситуация постепенно меняется к лучшему.

Каждый день все мы пользуемся това-
рами, произведенными у нас в стране, в 
том числе благодаря тем проектам, кото-
рые были запущены в рамках программы 
индустриализации. Это и продукты пита-
ния, и бытовая техника, и автомашины, и 
лекарства, и текстильные изделия, и стро-
ительные материалы.

Благодаря реализации программы поя-
вились новые направления и секторы раз-
вития экономики, налажено производство 
видов продукции, которые раньше никог-
да не выпускались в Казахстане: дизель-
ные локомотивы, пассажирские вагоны, 
электровозы.

Это подтверждают и результаты анали-
за основных индикаторов программы. За 
пять лет реализации первого этапа инду-
стриализации удалось достичь следующих 
положительных результатов. Так, реаль-
ный прирост ВВП составил 30% (с 16,1 до 
34,1 трлн тенге). реальный прирост ВДС 
несырьевого сектора – 30,4% (с 11,8 до 24,5 
трлн тенге). ВДС обрабатывающей про-
мышленности увеличилась в реальном вы-
ражении на 24,5% (с 1,8 до 3,7 трлн тенге). 
Производительность труда в обрабатыва-
ющей промышленности выросла в 1,6 раза 
(с $37,3 до $57,5 тыс. на человека). Иннова-
ционная активность предприятий вырос-
ла вдвое (с 4,0 до 8,0%). Энергоемкость ВВП 
снизилась с 2008 по 2012 год на 13,6%.

Один из проблемных индикаторов про-
граммы, по которому существует угроза 
недостижения запланированного уровня, 
– рост несырьевого экспорта. Связано это 
как с внутренними тенденциями разви-
тия экономики страны (разработка круп-
ных месторождений нефти и газа), так и с 
внешними факторами (рост мировых цен 
на энергоносители, влияние на Казахстан 
санкций в отношении партнера по ЕЭС – 
россии – и др.).

Если рассматривать в целом, реали-
зация первого этапа индустриализации 
заложила фундамент для обеспечения 
диверсификации экономики, создала 
предпосылки для запуска проектов «эко-
номики будущего», реализация которых 
требует развития инноваций и высокотех-
нологичных наукоемких производств.

реализовав поставленные в ГПФИИр за-
дачи, Казахстан сможет перейти к произ-
водству продукции новых переделов, скон-
центрировав ресурсы на ограниченном 
количестве стратегически важных при-
оритетов индустриализации до 2020 года.

Венера Гайфутдинова

Министерство энергетики Казах-
стана поддержало идею о пере-
ходе автомобилей на газ. Это, по 

ожиданиям министерства, позволит рК 
диверсифицировать топливный рынок и 
уйти, хотя бы частично, от бензиновой за-
висимости. Однако, по мнению независи-
мых экспертов, перевод автомобилей на 
газ не решит проблем на топливном рынке 
Казахстана, но может принести дополни-
тельные затраты бюджету.

Перевод автомобилей на газ, по мне-
нию экономиста Сергея Смирнова, не 
решит проблему топливного кризиса в 
Казахстане. Как справедливо заметил 
эксперт, для перевода автомобилей на газ 
необходимо создать инфраструктуру, по-
строить газовые заправки. При этом не-
обходимо понимать, отметил Олег Егоров, 
главный научный сотрудник Института 
экономики Министерства образования и 
науки рК, что на строительство газовых 
заправок нужны средства. Более того, ав-
товладельцам также необходимо будет 
вложить в свой транспорт деньги для пере-

оборудования. По информации г-на Смир-
нова, в республике 4 млн автомобилей, 
и на газе сейчас ездит примерно 12 тыс. 
«Одномоментно даже 2 млн автомобилей 
перевести на газ нереально, учитывая от-
сутствие в Казахстане масштабной струк-
туры газовых автозаправок», – подчеркнул 
он. Более того, эксперт рассказал, что не-
сколько лет назад от властей уже звучали 
призывы перевести автомобили на газ, но 
за прошедшее время ничего не измени-

лось. Олег Егоров также напомнил, что в 
конце 80-х общественный транспорт в Ал-
маты уже переводили на газ, но затем все 
снова перевели на бензин, так как приш-
ли к выводу, что выгоднее общественному 
транспорту передвигаться на дизельном 
топливе.

В основе желания властей перевести 
автотранспорт на газ, по мнению г-на 
Смирнова, лежит нехватка бензина. При 
этом эксперт подчеркнул, что для полу-

чения газа для автомобилей необходимы 
газоперерабатывающие заводы, а с ними 
у нас ситуация примерно такая же, как и 
с НПЗ. «Если перевести все автомобили 
на газ, то и его не будет хватать», – гово-
рит он. Экономист также отметил, что как 
только в республике возникает острый де-
фицит бензина, правительство выдвигает 
предложение о переводе автомобилей на 
газ. Но после того, как острота проблемы 
с бензином снижается, власти забывают 
про эту идею до следующего крупного 
кризиса на рынке ГСМ.

Говоря о ценах на такой вид топлива, 
вице-министр энергетики Узакбай Кара-
балин отметил, что ведомством регули-
руются определенные объемы поставок 
сжиженного газа. «Мы на сегодняшний 
день цены (на сжиженный газ) регулиру-
ем только на определенные объемы, выпу-
скаемые на заводе. У нас на сегодня цена 
на него 38 тыс. тенге. Далее по заявкам 
газосетевых организаций мы определяем, 
сколько нужно на каждую область. Конеч-
ную цену назначают на местах. Мы в этом 
году подписали меморандум с крупными 
сетями автозаправок, для того чтобы рас-
ширить сеть по топливному газу, именно 
моторному – пропану, бутану – по всей 
стране, потому что это выгодно», – ска-
зал он и привел пример, что расходы у 
владельцев авто, заправляющихся сжи-
женным газом, сократились на 30-35%. 
Однако Сергей Смирнов уверен в том, что 
переход на газ выгоден только тем автов-
ладельцам, кто очень много ездит, напри-
мер, занимается частным извозом или ра-
ботает в такси.

жК EDEL – эталон 
комфорта на рынке 
недвижимости Астаны

часть средств ГПФИИР 
не была напрямую 
связана с реализацией 
промышленной политики

Газ не решит проблем 
на рынке ГСМ
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ЦЕНы НА БЕНЗИН

Наделение функцией по установле-
нию розничных цен на ГСМ Министерства 
энергетики предполагается в законе о раз-
граничении полномочий. Изменения в за-
конопроект по вопросам разграничения 
полномочий между уровнями госуправле-
ния одобрены в первом чтении депутатами 
мажилиса парламента, передает корре-
спондент делового портала Kapital.kz. «За-
конопроектом предусматривается разгра-
ничение функций между центральными 
государственными органами. В частности, 
от министерства национальной экономи-
ки министерству энергетики передаются 
функции по установлению предельной 
цены на розничную реализацию нефтепро-
дуктов, на которую установлено государ-
ственное регулирование цен», – сообщил в 
ходе презентации законопроекта министр 
национальной экономики Ерболат Досаев. 
От министерства здравоохранения и со-
циального развития рК и местных испол-
нительных органов такие полномочия, как 
судебно-медицинская, судебно-наркологи-
ческая и судебно-психиатрическая экспер-
тиза, передаются Министерству юстиции 
рК, продолжил он. Законопроектом также 
предусматривается передача местным ор-
ганам власти функции по лицензированию, 
аттестации и контролю в сфере архитекту-
ры, градостроительства и строительства, а 
также по контролю управления земельны-
ми ресурсами. В сфере сельского хозяйства 
региональным органам власти передаются 
функции по страхованию и контролю в рас-
тениеводстве, реализации государственной 
политики по развитию хлопковой отрасли 
и семеноводства, производства биотопли-
ва. Кроме того, от МСХ рК местным органам 
будет доверен надзор в сфере ветеринарии 
и безопасности пищевой продукции. В сфе-
ре энергетики МИО наделят функциями 
Комитета атомного и энергетического над-
зора, в части осуществления контроля за 
эксплуатацией и техническим состоянием 
теплоиспользующих установок потребите-
лей, контроля за подготовкой и осуществле-
нию ремонтно-восстановительных работ по 
тепловым сетям и их функционирования в 
осенний и зимний периоды. (kapital.kz)

В КыЗылОРдЕ 
ПОяВИТСя 
СТЕКОльНый ЗАВОд

Об этом сообщила пресс-служба на-
ционального управляющего холдинга 
«Байтерек».«реализацией данного проек-
та стоимостью порядка 52 млрд. тенге, за-
ймется новая проектная компания «Orda 
Glass», акционерами которой выступают АО 
«Инвестиционный фонд Казахстана (доля в 
уставном капитале - 49%) и стратегический 
инвестор «Kaveh Float Glass Co.» (51%)», – со-
общили в пресс-службе НУХ «Байтерек». 
Строительство завода на территории новой 
индустриальной зоны Кызылорды начнется 
в октябре 2014 года. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на 3-й квартал 2017 года. Фи-
нансирование проекта будет осуществлять-
ся как за счет собственных средств акцио-
неров, так и за счет займа. «Таким образом, 
30% – это порядка 85,2 млн долларов от сто-
имости проекта финансируют акционеры, 
70% – 198,7 млн долларов – заемные сред-
ства. В качестве источника заемных средств 
рассматривается дочерняя организация 
АО «Национальный управляющий холдинг 
«Байтерек» – АО «Банк развития Казахстана» 
– говорится в сообщении. Соглашение о соз-
дании совместного предприятия подписано 
сегодня в Астане на казахстанско-иранском 
бизнес-форуме между ИФК и иранской ком-
панией «Kaveh Glass Industry Group» в лице 
«Kaveh Float Glass Co.». Мощность завода по 
производству и обработке листового стек-
ла составит 197 тыс. тонн продукции в год. 
(«Казинформ»)

ФИНляНдИя  
И КАЗАхСТАН

Финская компания Nurminen Logistics 
подписала договор о сотрудничестве с Объ-
единенной транспортно-логистической 
компанией стран Единого экономического 
пространства. В договоре речь идет об ис-
пользовании для грузоперевозок железной 
дороги, ведущей из Финляндии через Ка-
захстан в Китай.Транзитные контейнерные 
перевозки теперь можно будет осуществлять 
в четыре раза быстрее: время, необходимое 
для доставки груза, сократится с 80 до 20 су-
ток. Благодаря этому железнодорожные пере-
возки станут для Финляндии хорошей альтер-
нативой широко распространенным морским 
перевозкам. «Нашей главной целью являются 
транзитные грузоперевозки через россию. 
Мы верим в то, что быстрое, регулярное же-
лезнодорожное сообщение с Китаем заинте-
ресует европейские компании, специализи-
рующиеся на лесной и машиностроительной 
промышленности, а также китайских постав-
щиков товаров в Европу», – рассказывает Олли 
Похьявирта, директор компании Nurminen 
Logistics. (kapital.kz)

НА АлМАТы 
ПРИхОдИТСя 27% 
ТРАНСПОРТНых 
НАлОГОВ

За восемь месяцев текущего года автов-
ладельцы-частники перечислили в бюджет 
21,6 млрд тенге. За год объем собранных на-
логов с физлиц на транспортные средства уве-
личился на 8% (на 1,5 млрд тенге), сообщает 
Ranking.kz. Алматы обеспечивает 27% от все-
го объема транспортных налогов с частных 
лиц (5,7 млрд тенге). Самый большой прирост 
в Атырауской области. Объем перечисленных 
налогов с автовладельцев региона увеличил-
ся на 25% до 736 млн тенге. Наименьшая доля 
собранных налогов на транспорт приходится 
на Северо-Казахстанскую область – 2% и по 
3% на Кызылординскую, Западно-Казахстан-
скую, Акмолинскую, Атыраускую, Мангиста-
ускую области.  (kapital.kz)
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НОВый ЗАл  
ПО ПРИБыТИю В 
АэРОПОРТу АБу-дАБИ

Etihad Airways, национальный авиапере-
возчик Объедененных Арабских Эмиратов, 
расширяет сервис для пассажиров премиум 
класса и объявляет об открытии нового зала 
по прибытию в международном аэропорту 
Абу-Даби. Этот роскошный комплекс с со-
временной и стильной обстановкой распо-
ложен сразу за таможенной зоной, где можно 
освежиться и подготовиться к предстояще-
му дню. Возможность привести в порядок 
одежду после долгого перелета и 10 совре-
менно-оснащенных душевых кабин со все-
ми удобствами, ждут пассажиров первого 
и бизнес классов. Пока вы принимаете душ, 
одежда, сданная на паровое восстановление, 
будет готова через 10 минут. Также после по-
лета можно воспользоваться новой иннова-
ционной услугой “SHAVE by Etihad Airways”, 
где профессиональные мастера предложат 
освежающее влажное бритье. Здесь также 
можно перекусить и отдохнуть в  зоне от-
дыха с комфотными креслами, большими 
телевизионными экранами, свежими жур-
налами и газетами местных и международ-
ных изданий. В кафе подаются легкие заку-
ски и освежающие напитки в течение всего 
дня, утром завтрак с горячими и холодными 
напитками, разнообразный ассортимент 
канапе, закусок и десертов, приготовлен-
ных командой высококвалифицированных 
кулинаров, вдохновленных вкусами всего 
мира. Для пассажиров, которым необходи-
мо в тихой и спокойной обстановке подго-
товиться к предстоящей встрече, доступен 
бизнес-центр с компьютерами фирмы Apple, 
принтерами и беспроводной интернет свя-
зью. Питер Баумгартнер (Peter Baumgartner), 
коммерческий директор авиакомпании 
Etihad Airways, отметил: “Сегодня очень 
важно предвидеть потребности пассажи-
ров, и открытие нового зала по прибытию в 
международном аэропорту Абу-Даби, новая 
возможность соответствовать требованиям 
современного путешественника. Мы всег-
да стремимся удовлетворить потребности 
взыскательных пассажиров и это отражено 
в предлагаемых нами новых инновацион-
ных предложениях, таких как освежающее 
влажное бритье и паровое восстановление 
одежды, которое будет привлекательным 
для пассажиров прибывющих в Абу-Даби 
рано утром». (соб.инф.)

КАЗАхСТАНСКИЕ 
СПуТНИКИ

Казахстан планирует начать сборку кос-
мических аппаратов собственной разра-
ботки к концу 2016 года. Об этом сообщила 
пресс-служба аэрокосмического комитета 
министерства по инвестициям и развитию 
республики. К концу 2016 года с вводом в 
строй объектов Национального космическо-
го центра казахстанские специалисты могут 
предложить своим коллегам и партнерам 
услуги, начиная с проектирования и завер-
шая сборкой и испытаниями космических 
аппаратов. ранее заместитель главы Наци-
онального космического агентства респу-
блики (Казкосмос) Мейрбек Молдабеков со-
общал, что Казахстан планирует развернуть 
собственное производство космических ап-
паратов в 2015 году. По его словам, к этому 
времени в Астане планируется завершить 
работы по строительству завода и опыт-
но-конструкторского бюро, которые будут 
заниматься проектированием и сборкой 
спутников и их компонентов. «Это предпри-
ятие не имеет аналогов на территории СНГ, 
включая и россию. Здесь будут производить 
не только спутники для Казахстана, но и на 
экспорт, потому что те технологии, которые 
мы сейчас осваиваем, позволяют произво-
дить продукцию конкурентоспособную на 
мировом рынке», – подчеркнул Молдабеков. 
По его словам, при сборке космических ап-
паратов до 55% технологий и комплектую-
щих будут отечественными. (kapital.kz)

В КыЗылОРдЕ 
ПОяВИТСя 
СТЕКОльНый ЗАВОд

 Об этом сообщила пресс-служба наци-
онального управляющего холдинга «Бай-
терек». «реализацией данного проекта сто-
имостью порядка 52 млрд. тенге, займется 
новая проектная компания «Orda Glass», 
акционерами которой выступают АО «Ин-
вестиционный фонд Казахстана (доля в 
уставном капитале – 49%) и стратегический 
инвестор «Kaveh Float Glass Co.» (51%)», – со-
общили в пресс-службе НУХ «Байтерек». 
Строительство завода на территории новой 
индустриальной зоны Кызылорды начнется 
в октябре 2014 года. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на 3-й квартал 2017 года. Фи-
нансирование проекта будет осуществлять-
ся как за счет собственных средств акцио-
неров, так и за счет займа. «Таким образом, 
30% – это порядка 85,2 млн долларов от сто-
имости проекта финансируют акционеры, 
70% – 198,7 млн долларов – заемные сред-
ства. В качестве источника заемных средств 
рассматривается дочерняя организация 
АО «Национальный управляющий холдинг 
«Байтерек» – АО «Банк развития Казахстана» 
- говорится в сообщении. Соглашение о соз-
дании совместного предприятия подписано 
сегодня в Астане на казахстанско-иранском 
бизнес-форуме между ИФК и иранской ком-
панией «Kaveh Glass Industry Group» в лице 
«Kaveh Float Glass Co.». Мощность завода по 
производству и обработке листового стёк-
ла составит 197 тыс. тонн продукции в год. 
(«Казинформ»)
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Бизнес-афоризмы
Риски, какими бы значительными они ни были, не являются 
основой для действий. Они выступают в роли ограничений.

Питер Друкер

Профессионал профессионала угадывает 
издалека. Как рыбак рыбака.

Борис Акунин

Всегда полезно подвергнуть свои взгляды 
и планы испытанию скепсисом.

Борис Акунин

Ты осознаешь, что из-за неуверенности 
в будущем сложно порвать с прошлым.

Чак Паланик

Адина Байкинова

Предоставление услуг посредством 
интернета уже давно стало нормой 
в большинстве западноевропейских 

стран, и хотя Казахстан заметно отстает 
не только от них, но и от соседней россии, 
отечественный рынок электронной ком-
мерции все же показывает положитель-
ную динамику роста. Так, по итогам 2013 
года выяснилось, что рынок электронной 
коммерции, по разным оценкам, достиг 
отметки в $600-800 млн. Планируется, 
что к 2016 году его объем должен вырасти 
до $3,6 млрд. Об этом в конце прошлого 
года заявлял Арман Доскалиев, директор 
департамента развития отрасли ИКТ и 
местного содержания национального ин-
фокоммуникационного холдинга «Зерде».

Для сравнения: по оценкам консалтин-
гового агентства J’son& Partners за 2013 
год, российский рынок электронной ком-
мерции оценивался в $15 млрд (2% доли в 
ретейле), украинский – в $2,2 млрд (2%), 
e-commerce в Беларуси оценивается в $350 
млн (1,2%). На казахстанский рынок при-
ходится чуть больше 0,7% от общей доли 
в ретейле.

Согласно программе «Информацион-
ный Казахстан-2020», одним из индика-
торов развития для интернет-сегмента 
станет увеличение доли оборота казах-
станских интернет-магазинов в общем 
обороте товаров и услуг, оплачиваемых 
электронно. Эта цифра должна составить 
40%. В связи с чем возникают некоторые 
сомнения, хватит ли времени для столь 
значительного скачка.

Запасной выход
Казахстанские покупатели стремятся все 
больше покупать в интернете, а для неко-
торых компаний продажа своих услуг он-
лайн стала наиболее предпочтительным 
способом развития бизнеса. Для начина-
ющего малого бизнеса выход на просторы 
интернет-ретейла – это реальная возмож-
ность сократить расходы на организацию 
традиционных методов продаж. Для круп-
ных компаний – дополнительный способ 
расширения и укрепления бизнеса. Часто 
некоторые онлайн-магазины выступают в 
качестве витрины для офлайн-магазинов, 
тем самым способствуя привлечению до-
полнительного притока клиентской базы 
и мониторингу потребительского спроса.

«Процент e-commerce в общем объеме 
розничных продаж составляет чуть мень-
ше 1%. рынок интернет-торговли в Казах-
стане развивается достаточно стремитель-
но. Мы ожидаем, что в ближайшие 2-3 года 
скорость роста всего рынка будет порядка 
50-60%. При этом ведущие игроки растут 
быстрее рынка. Так, оборот в интернет-
магазине Chocomart.kz за последний год 
вырос более чем в 3 раза. В отдельных слу-
чаях интернет-продавцы генерируют уже 
гораздо больше продаж, чем офлайн-точ-
ки. К примеру, такая ситуация на рынке 
контактных линз. Интернет-магазин Lens-
mark.kz продает больше товара, чем любая 
отдельно взятая офлайн-точка по продаже 
линз и занимает уже около 3,5-4% продаж 
всего рынка», – говорит директор холдин-
га Choco Family рамиль Мухоряпов.

Наибольшим доверием среди казах-
станцев пользуются продажа и брони-
рование авиа- и ж\д билетов, на втором 
месте – товары в интернет-магазинах. Ку-
понные сервисы, которые сейчас так хоро-
шо развиты в Казахстане, занимают лишь 
малую часть. 

Согласно данным, которые нашему из-
данию предоставил исследовательский 
центр Chocomart.kz, внутренний объем 
рынка электронной коммерции в рК в 2014 
году должен превысить $500 млн.

«И это не считая трансграничные про-
дажи, то есть это только тот объем, кото-
рый остается внутри Казахстана. Поряд-
ка 40% оборота приходится на продажи 
авиа- и ж/д билетов, бронирование оте-
лей и туров, 3-4% – на купонные сервисы 
и около половины оборота – на покупки 
товаров через интернет-магазины», – от-
мечает рамиль Мухоряпов.

Сегодня в сегменте онлайн-коммерции 
в Казахстане насчитывается порядка 500 
компаний. По данным Forbes Kazakhstan, 
основными местными игроками были и 
остаются АО «Казкоммерцбанк» с чистой 
выручкой в $3,3 млн, АО «Эйр Астана» 
(порядка $80 млн), ТОО «AlserComputers» 

($6,6 млн) и ТОО «Арена S» (Sulpak.kz) 
($6,3 млн).

демонстрация проактивности
Одной из основных проблем казахстанско-
го онлайн-ретейла является тот факт, что 
местные компании не всегда активны и уж 
тем более не стремятся вкладывать в раз-
витие своего бизнеса. Иностранные ком-
пании готовы чаще и больше вкладывать в 
локальные филиалы, которые они откры-
вают на территории Казахстана, в то вре-
мя как местные ждут успеха в первый год 
открытия, инвестируя при этом в свой он-
лайн-бизнес сравнительно мало. Получа-
ется, что международные интернет-ретей-
леры ведут проактивную политику, тем 
самым оставляя казахстанские компании 
в числе догоняющих. Сегодня почти 90% 
средств, полученных от онлайн-продаж, 
уходят за границу и лишь 10% остаются у 
локальных компаний. 

Ценовой фактор и проблема логистики 
являются камнями преткновения боль-
шинства как местных, так и иностранных 
компаний, занимающих нишу онлайн-
ретейла в Казахстане. Стремление при-
обретать товары через интернет обуслав-
ливается ценовым показателем, так как 
товары, предлагаемые на просторах Сети, 
оказываются дешевле тех, что предлагают 
в офлайн-сторах. Дополнительная плата 
взимается лишь за доставку самого товара. 
«Основные проблемы, с которыми сталки-
ваются компании на рынке e-commerce, 
– это по-прежнему скорость и качество ра-
боты логистики, недофинансированность 

игроков, которая в настоящий момент ска-
зывается на сервисе. Типичные проблемы 
в логистике: заказы доставляются не во-
время, приходят помятыми, испорченны-
ми (по причине некачественной работы 
Казпочты и других курьерских служб). 
Недофинансированность сказывается в 
первую очередь на том, что у большин-
ства интернет-магазинов нет собственных 
стоков, они не могут проводить активные 
рекламные кампании. Все эти факторы в 
конечном счете сказываются на качестве 
сервиса для потребителя», – подтверждает 
г-н Мухоряпов.

Вопрос доверия к интернет-магазинам 
также определяет уровень развития сег-
мента интернет-торговли. Так, порядка 
57% пользователей онлайн-услуг пред-
почитают расплачиваться за товар или 
услугу наличными и лишь при получе-
нии товара, что демонстрирует большой 
процент недоверия граждан к сегменту 

онлайн-рынка. Большинство онлайн-по-
купок оплачивается наличными, так как 
у 80% банковских карт нет доступа к ин-
тернету, соответственно, возникает такой 
большой процент оплаты наличными. По 
данным Ассоциации казахстанского ин-
тернет-бизнеса и мобильной коммерции 
(АКИБ), более 95,2% всех интернет-тран-
закций приходится на международные 
платежные системы с львиной долей пла-
тежей Visa (86%), локальные карты делят 
между собой лишь 4,8%.

Несмотря на все препоны, с которыми 
сталкиваются компании, выходя на рынок 
онлайн-услуг, некоторые из них все же на-

ходят выход. К примеру, интернет-магазин 
Lamoda.kz предпочел открыть собствен-
ную службу доставки, тем самым решив 
проблемы с логистикой. Другие проблемы 
интернет-магазинов, по мнению и.о. гене-
рального директора Lamoda.kz Даниила 
Баркалова, вполне решаемы. «рынок элек-
тронной коммерции развивается. Три года 
назад, когда Lamoda.kz только зашла на 
этот рынок, проблем было гораздо больше, 
чем сейчас. Главной трудностью была ло-
гистика. Но мы успешно справились с ней, 
запустив собственную службу доставки 
Lamoda Express. Сейчас Lamoda Express по-
крывает практически все крупные города 
Казахстана. Честно говоря, каких-то еще 
проблем я не вижу. Все можно решить», – 
говорит он.

Светлое будущее 
Другими словами, казахстанской элек-
тронной коммерции есть куда развивать-
ся. Увеличивающийся интерес иностран-
ных компаний и ежегодно растущее число 
местных онлайн-трейдеров порождают 
активизацию конкурентной борьбы меж-
ду компаниями, которые уже существуют 
на рынке, предлагая расширенный ассор-
тимент услуг и улучшая качество обслу-
живания.

По прогнозам АКИБ, уровень казах-
станской электронной коммерции должен 
существенно подняться до 5,1% от всего 
рынка казахстанских товаров и услуг к 
2016 году и будет оцениваться в $90 млрд, 
постоянными покупателями будут по 
меньшей мере 5,2 млн казахстанцев. 

«Безусловно, рынок электронной ком-
мерции развивается в Казахстане. Про-
дажи растут. растет и число интернет-по-
купателей. По моим расчетам, средний 
процент проникновения интернет-ма-
газинов на территории рК – 4%. Думаю, 
положительный темп роста, который мы 
наблюдаем сегодня, сохранится. Что ка-
сается прозрачности рынка e-commerce, 
то здесь сложно судить. С одной стороны, 
никто профессионально не оценивает этот 
рынок, как, к примеру, в россии это делает 
East-West Digital News. Но в целом я вижу 
положительные тенденции в Казахстане. 
Конкуренция на рынке будет стремитель-
но расти в ближайшие несколько лет. В 
связи с этим компании начнут активно 
развивать свои сервисные предложения», 
– заключает г-н Баркалов.

Учитывая всю развитость западного 
сегмента интернет-ретейла, e-commerce 
еще ни разу не перевешивала традицион-
ные каналы продаж, таким образом, пред-
полагать, что объем казахстанского рынка 
интернет-продаж вытеснит укоренивший-
ся метод продаж, нельзя. 

Анна Видянова

Несмотря на высокие ставки по не-
обеспеченным займам, которые 
могут доходить до 54%, средневзве-

шенные номинальные ставки по таким 
кредитам составляют чуть более 20%. И 
хотя такие займы весьма дорогие, объем 
выдачи потребительских кредитов про-
должает расти. За месяц объем розничных 
займов увеличился на 3,9%. Между тем, 
как считают в рейтинговом агентстве 
Standard&Poor’s, в Казахстане пока не ожи-
дается надувание кредитного пузыря.

За месяц объем потребительского кре-
дитования вырос на 3,9% (+8,2 млрд тен-
ге). Если в июне таких кредитов было вы-
дано на сумму 211,0 млрд тенге, то в июле 

эта сумма достигла отметки 219,3 млрд 
тенге. Полугодовой прирост займов на 
потребительские цели составил 14,3%. 
Так, если на конец декабря 2013 года бан-
ки выдали потребительских займов на 
2 201 млрд тенге, то на конец июля – 2 517 
млрд тенге. Между тем ранее некоторые 
банки росли активнее, чем рынок. У не-
которых игроков банковского сектора 
годовой прирост беззалоговых кредитов 
достигал свыше 50%. Ситуация откор-
ректировалась, когда регулятор уста-
новил предел по росту необеспеченных 
займов. С февраля 2014 года в каждом 
банке ежегодный рост беззалоговых за-
ймов не должен превышать 30%. В нача-
ле апреля регулятор обязал банки более 
диверсифицировано подходить к отбору 

заемщиков. Теперь максимальная сумма 
ежемесячного платежа по необеспечен-
ному кредиту не должна превышать 50% 
от дохода заемщика. «В Казахстане закре-
дитованность населения ниже, чем в рос-
сии. Недавно регулятор принял решение 
ограничить рост беззалоговых кредитов, 
эту меру мы оцениваем положительно. 
Проходит достаточно много дискуссий 
о том, какие меры можно было исполь-
зовать для ограничения беззалоговых 
займов, но тем не менее мы уважаем 
действие регулятора и считаем, что они 
своевременны. В Казахстане по сравне-
нию с россией более современные систе-
мы риск-менеджмента и более полный 
доступ к информации заемщика», – отме-
тили в Standard&Poor’s.

Между тем в «Народном банке» счи-
тают, что мониторинг качества заемщи-
ка мог бы быть более прозрачным. «Есть 
два фактора, которые могут повлиять на 
получение более полной информации о 
заемщике. Во-первых, кредитное бюро 
должно работать более полноценно, в 
онлайн-режиме. Сейчас информация о 
погашении кредита в Первое кредит-
ное бюро поступает через 15 дней. Во-
вторых, кредитное бюро в Казахстане 
должно получать полный спектр инфор-
мации о заемщиках. Например, в запад-
ных банках кредитное бюро получает 
полную информацию. То есть на разви-
тых рынках кредитное бюро может от-
следить информацию о задолженности 
по оплате за коммунальные услуги, теле-
фон. При этом такие бюро аккумулируют 
информацию не только по банковскому 
сектору, но и по страховому рынку. Счи-
таю, что эти инициативы необходимо 
закрепить на законодательном уровне. 
Инициатива только одного банка не по-
зволит всех коммунальщиков заставить 
передавать информацию в Первое кре-
дитное бюро», – отметил заместитель 
председателя правления «Народного 
банка» Марат Альменов.

данияр Сабитов

Цены в Казахстане во многом зависят 
от того, как товар был доставлен в 
страну. О проблемах логистики и 

ее потенциальных возможностях деловой 
еженедельник «Капитал.kz» побеседовал 
с генеральным директором транспортной 
компании «Transal» Василием Королевым. 

 - Согласны ли вы с утверждением, 
что в связи с неудобным географиче-
ским расположением казахстанские то-
вары всегда будут неконкурентными? И 
что с этой позиции нам нужно придер-
живаться экономического реализма?

 - Знаете, не всегда политико-экономи-
ческое положение целиком зависит от рас-
положения страны. Но при этом совершен-
но справедливо, что известное отсутствие 
выхода к мировым центрам отправки и де-
шевым транспортным развязкам состав-
ляет для Казахстана серьезную проблему. 
Но я верю, что в таких случаях нужно про-
изводить интересную для рынка продук-
цию, и она найдет дорогу к нему – мы же 
носим, едим и пользуемся иностранной 
продукцией, значит, и обратный путь 
возможен. В свою очередь логистическое 
неудобство мы должны компенсировать 
развитием каких-то совершенно новых 
инфраструктурных, технологических и 
экономических предложений, которые де-
лаются сейчас из Казахстана. 

Логистика существенно определяет 
очень многое, в частности, ценообразова-
ние. Абсолютно не секрет, например, что 
некоторые товары, продающиеся в казах-
станских магазинах как европейские, про-
изводят в Китае, затем доставляют в Европу, 
а уже оттуда транспортируют в Казахстан. 
Однажды мы разгружали контейнер из Ита-
лии, а внутри нашли шанхайские газеты. 
Возникает вопрос: что мы покупаем? Как 
минимум, мы оплатили дорогу через пол-
мира, а иногда, покупая бренд, и много что 
еще. А почему мы не нашли этот товар там, 
где он производится, или не договорились 
с теми, кто производит, об иной логистике 
товара, чтобы снизить издержки? Бывает, 
что 60% цены импортированного товара 
– это затраты на логистику, и при грамот-
ном подходе они могут быть существенно 
снижены. Об этом логисты должны думать 
всегда и об этом будут разговоры в сентябре 
текущего года на многих логистических 
форумах мира – и нам не грех пользоваться 
обсуждаемыми на них технологиями и раз-
рабатывать свои. 

 - Как я понимаю, наша главная логи-
стическая беда – это отсутствие выхода 
к морю. Тогда что остается делать?

 - Если бы только удаленность от транс-
портных развязок! Иногда я думаю, что ло-
гистика в Казахстане пробивается как рас-
тение через асфальт, и очень часто все, что 
ей мешает, лишь подстегивает ее развитие 
– этому способствуют проблемы заказчи-
ков услуг логистики. И в такой ситуации 
мы должны быть настолько мудры, чтобы 
не только ругаться, а воспользоваться тем 
положением, в котором мы живем. 

Первый вывод, который мы для себя 
должны сделать: нам со всеми соседями 
нужны исключительно благоприятные 
отношения. Казахстан не может себе по-
зволить конфликтную политику в отно-
шении тех, кто рядом. И если речь идет о 
транспортных коридорах, то мы должны 
понимать, что наличия дороги как тако-

вой недостаточно. Нужна также культура 
позитивных отношений и принятия бы-
стрых и дешевых решений. Для доставок 
и транзита наших грузов страна должна 
договориться на политическом, экономи-
ческом и социальном уровне, чтобы ничто 
не мешало. Тогда и мы будем конкурент-
ны. Другая проблема состоит в том, что 
казахстанским логистам надо продумы-
вать разные варианты в условиях, когда 
особого выбора нет.

 - Но разве вступление в ЕАэС не дает 
нам гипотетически дешевого доступа к 
российским портам?

 - Теоретически это так, однако сейчас 
в основном идет только обсуждение, как 
лучше адаптировать инфраструктуру в 
рамках таких изменений. В частности, 
государства-участники должны понять, 
от чего они должны отказаться в рамках 
решения тарифных вопросов, вопросов 
пользования портами и нужными инфра-
структурами. Снятие таможенных барье-
ров усиливает интеграцию экономик, но 
однозначно никто не станет отказываться 
от своих интересов, и вот тут необходимо 
внимательно следить за тем, а что при-
несет рынку пользу? И если что-то сулит 
плюс, нужно держаться этого и развивать.

Что до моей компании, то я не могу 
похвастаться, что использую российские 
порты для перевалки грузов наших кли-
ентов – это дорого, долго и очень сложно 
по целому ряду моментов, которые подчас 
требуют «серых» решений. Все это создает 
непростую обстановку, чтобы ею пользо-
ваться. Иногда гораздо дешевле через При-
балтику и даже через Китай. И до сего дня 
существует огромный потенциал нереа-
лизованных пока возможностей. Я впол-
не могу представить, как в логистику на-
ших поставок вписывается доставка через 
черноморские, балтийские и иные порты 
других государств. А российские порты в 
Архангельске, Новороссийске, Находке, 
Санкт-Петербурге? Это было бы для нас 
очень удобно – мы говорим на одном языке 
и понимаем друг друга. Однако пока рос-
сия не сделает, как прибалтийские стра-
ны, прохождение через свои порты бы-
стрым и дешевым, эти возможности так и 
останутся потенциальными, а не реализо-
ванными. Важно во всем этом следующее: 
для развития эффективной логистической 
сети нужен модератор, который видит все 

через ценовую парадигму. Каждое реше-
ние должно быть принято из убеждения, 
что оно в конце концов для конечного кли-
ента – для той бабушки, которая в магази-
не покупает йогурт.

 - Раз мы заговорили о России, то как, 
на ваш взгляд, отразятся текущие собы-
тия на Казахстане?

 - По логике, никак. Как получали мы 
продукцию из-за рубежа, так и будем. Хуже 
другое: многие поставщики ориентирова-
лись на переработку и фасовку этой про-
дукции в россии для дальнейшей дистри-
буции в странах ТС, чего сейчас не будет. 
Так санкции повлияют на нас напрямую. 
Видимо, ужесточится процедурно также 
прохождение направленных для нас това-
ров через российскую границу по внеш-
нему контуру ТС. Кроме того, российские 
контрольные ведомства будут очень тща-
тельно следить за документами товаров, 
пересекающих наши внутренние грани-
цы, чтобы в рФ не попали запрещенные то-
вары через нашу страну, на которую санк-
ции не распространялись. Упоминались на 
недавней встрече президентов стран ТС в 
Минске случаи, когда на этикетке написа-
но «Сделано в Беларуси», а под ней этикет-
ка о продукте польского происхождения. 
Но никто ведь не запрещал казахстанцам 
и белорусам закупать сырье по ставке, 
ставшей более низкой из-за санкций, про-
извести на своей территории продукт и 
продать его на общем рынке Таможенного 
союза. Хороший вызов для МСБ, не так ли? 
А еще нужно продумать меры, чтобы санк-
ции не ударили по совместным интересам 
и интересам рядового потребителя.

 - это скорее к вопросу о гибкости на-
ших предпринимателей и способности 
быстро переоснастить производствен-
ную линию. Разрешите еще один во-
прос: а может ли Казахстан сам стать ча-
стью мировой логистической системы? 
Скажем, может ли этому в том числе 
способствовать строительство трассы 
«Западный Китай – Восточная Европа»? 

 - Это уже происходит, но не без вопро-
сов. Для начала нужно сказать, что сто-
имость перевозки одного контейнера по 
морскому пути несоразмерна цене такого 
же груза, идущего через сухопутные тер-
ритории. При этом добавьте целый ком-
плекс требований по документообороту 

при переходе границы. А поскольку тран-
зит идет не через одну страну, а через две-
три, то представьте, сколько переговоров 
должны провести все участники марш-
рута, чтобы сделать транзит безопасным 
и выгодным. Многие коллеги-логисты 
также задаются вопросом, а какой товар 
может идти по этой трассе без ущерба для 
своей экономики, и положительный от-
вет уже есть, и это сама по себе хорошая 
новость. Пока я умолчу, что именно может 
быть выгодным для транспортировки по 
новой трассе, так как это и коммерчески 
интересная, и стратегически важная для 
страны информация. Поживем – увидим, 
и если отношения не будут развиваться по 
пессимистическому сценарию нынешних 
внешнеэкономических трендов, мы смо-
жем увидеть благоприятные результаты и 
для нашей страны. 

Что касается нашего внутреннего от-
ношения к этой теме, то, и так часто бы-
вает, сначала принимается решение о 
строительстве инфраструктуры и только 
потом начинают обдумывать, а как ее ис-
пользовать. редко те, кто принимает эти 
решения, думают о заказчиках – кто они? 
Почему они захотят предпочесть достав-
ку своих товаров через нашу страну? Как 
альтернативу каким маршрутам выберут 
нас? И самое главное, чтобы все это рабо-
тало, что нужно предпринять на деле, а не 
на словах, чтобы убрать видные всем пре-
поны, ненужный документооборот, не по-
нятные никому затраты в виде различного 
рода «транзитных сборов» и сделать тран-
зит простым и дешевым.

Немаловажно развитие инфраструк-
туры, информационного сопровождения 
и создания благоприятной для заказчика 
«медийной картинки». Очень часто заказ-
чик принимает решение, как везти груз, 
исходя лишь из того, кто и как ему это пре-
поднесет. У нас должны быть профессио-
нальные логистические «караван-баши», 
которые смогут убедить заказчиков, что 
это выгодно именно им. «Ваш груз поедет 
таким-то путем, в дороге будет обеспечена 
безопасность, такая-то инфраструктура, 
и стоить это будет столько-то, что дешев-
ле и лучше по таким и таким аргумен-
там. Ни тенге сверх не возьму», – вот так 
по-старому просто и агрессивно нужно 
будет продавать наши пути. Но для того 
чтобы все соответствовало этой простой 
действительности, нужно обеспечить эту 
сложную инфраструктуру в ее техниче-
ской, технологической и экономической 
составляющих, чтобы все в обработке гру-
зов было как в море – дешево, ненапряжно 
в документах и без «танцев» вокруг каждо-
го груза тех, кто хочет отщипнуть от него. 
Сумеем это создать и убедить заказчика – 
получим и его грузы.

 - я знаю, что ваша компания в основ-
ном занимается логистикой для МСБ. 
Почему?

 - Мы работаем для малого и среднего 
бизнеса, так как это как раз маркерный 
слой для логистики. Считается, что если 
логистика может что-то предложить для 
МСБ, значит с ней все в порядке. Я считаю, 
что именно на мелких и средних предпри-
ятиях нужно проверять качество логисти-
ки в любой стране. Если им комфортно, 
значит все хорошо. У МСБ колоссальная 
задача – постоянно раздражать и бросать 
вызов крупному капиталу и различным 
иерархиям, зачастую просто жадным и не 
способным развиваться. МСБ ищет всегда 
новые гибкие решения, всегда подвижен и 
живуч согласно спросу на его продукцию. 
Они и есть те самые экспериментаторы, 
которые зачастую на свой страх и риск 
идут первыми, ничего не боятся, экономят 
– что очень важно для логистики – свои 
деньги и ежедневно донимают чиновни-
ков по развитию рыночной среды. Именно 
развитая логистика помогает в создании 
условий, в которых МСБ в нашей стране 
сможет уцелеть.

E-commerce вытесняет 
традиционные формы продаж

Надувания кредитного 
пузыря не будет

Сложный путь товаров  
в Казахстан
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ГОСудАРСТВО 
ВыРучИлО  
1,3 МлРд ТЕНГЕ  
С ПРОдАжИ  
43 ОБъЕКТОВ

Количество объектов государственной 
собственности, переданных на приватиза-
цию, увеличено до 305, сообщил на брифин-
ге в службе центральных коммуникаций 
вице-министр финансов Казахстана руслан 
Даленов. «На текущий год запланировано 
передать в приватизацию 305 объектов», – со-
общил Даленов, уточнив, что ранее речь шла 
о 295 объектах. Всего, по его словам, на сегод-
ня продано 43 объекта, из которых только за 
август месяц реализовано 24 объекта. «Один 
объект – это республиканская собственность, 
коммунальной собственности продано 17 объ-
ектов, по холдингам – 8 объектов, 18 объектов 
СПК», – сказал вице-министр. Он добавил, что 
общая сумма продажи на сегодня составляет 1 
миллиард 339 миллионов тенге. «Что касается 
покупателей, то ими явились 24 физических, 
24 юридических лиц, одно лицо нерезидент, а 
также 2 индивидуальных предпринимателя. 
Так, активность проявляют не только казах-
станцы, но есть интерес за рубежом», – отме-
тил Даленов. По отраслевой структуре, по его 
данным, проданные объекты представлены 
в секторе услуг и сельского хозяйства. «Поч-
ти все – ТОО, есть также 2 АО. Продавались 
доли различные от одной сотой, до 100% доли. 
Новшества по прозрачности сделаны: мы 
расширили таблицу, где показано кто, какой 
объект, по какой цене продан, добавили туда 
лиц, которые приобрели в обобщенном виде. 
Также разработали специальное предложение 
для андройд-телефонов, где можно будет ска-
чать программу, с ее помощью просматривать 
объект, который выставляется на продажу, а 
также и участвовать в этих торгах. В целом, 
проблема с прозрачностью полностью реше-
на», – заключил вице-министр. (ИА «Новости-
Казахстан»)

«САМРуК-КАЗыНА» 
ПлАНИРуЕТ 
ВыСТАВИТь  
НА РЕАлИЗАЦИю  
14 КОМПАНИй 

Группа компаний «Самрук-Казына» за-
вершает предпродажную подготовку акти-
вов, планируемых к выводу в частный сектор 
в сентябре 2014 года. «В сентябре 2014 года 
фонд планирует выставить на торги 14 ком-
паний, по данным активам в настоящее время 
завершается процедура оценки», – сообщи-
ла заместитель председателя правления АО 
«Самрук-Казына» Елена Бахмутова, выступая 
на брифинге в Службе центральных комму-
никаций в Астане, передает Kazakhstan Today. 
При этом она отметила, что на продажу пла-
нируется выставить 9 компаний в составе АО 
НК «Казахстан темир жолы», 2 компании АО 
«НК «Казахстан Инжиниринг», 1 дочернюю 
организацию АО “НК «КазМунайГаз» и две 
компании Фонда «Самрук-Казына», сообщает 
департамент по связям с общественностью АО 
«Самрук-Казына». По данным фонда, активы 
АО НК «Казахстан темир жолы» будут реализо-
ваны способом электронного конкурса, в усло-
вия которого предлагается включить необхо-
димость сохранения профиля предприятий и 
сохранения рабочих мест. Остальные активы 
планируется реализовать способом электрон-
ного аукциона без применения каких-либо ус-
ловий. АО «Самрук-Казына» для обеспечения 
транспарентности процесса приватизации 
Фондом «Самрук-Казына» была сформирована 
Комиссия по реализации активов и объектов 
Фонда, в которую вошли депутаты парламен-
та республики Казахстан и представители На-
циональной палаты предпринимателей. Как 
известно, правительство рК совместно с АО 
«Самрук-Казына» разработало Комплексный 
план приватизации на 2014-2016 годы в рам-
ках исполнения соответствующего поручения 
главы государства. Намечена приватизация 
106 активов и объектов Фонда, 64 из которых 
планируется вывести в частный сектор до кон-
ца 2014 года. (Kazakhstan Today) 

МАжИлИСМЕНы 
СОГлАСИлИСь 
СОКРАТИТь СВОИ 
КАНИКулы

Депутаты Мажилиса Парламента рК в ходе 
пленарного заседания в среду одобрили план 
основных мероприятий на текущую сессию, 
включающий в себя сокращение депутатских 
каникул. Об этом передает КазТАГ. «Проект 
плана был детально проработан в постоянных 
комиссиях мажилиса, 5 сентября обсужден 
на бюро палаты и включает в себя наиболее 
важные мероприятия, вытекающие из акту-
альных задач, стоящих перед нами в текущей 
сессии. Как вы заметили, уважаемые коллеги, 
прямые поручения главы государства, касаю-
щиеся нашей законопроектной деятельности, 
выделены в специальный первый раздел на-
шего плана, в том числе и вопрос сокращения 
времени депутатских каникул», – сказал вице-
спикер мажилиса парламента Сергей Дьячен-
ко, представляя план основных мероприятий 
по реализации полномочий мажилиса парла-
мента рК V созыва на IV сессию. При этом он не 
уточнил, каковы будут сроки депутатских ка-
никул после их сокращения. «В первом полуго-
дии 2015 года комитет по вопросам экологии 
и природопользованию планирует проведе-
ние парламентских слушаний о перспективах 
развития нефтегазового сектора Казахстана. 
По предложению комитета по аграрным во-
просам планируется проведение парламент-
ских слушаний на тему совершенствования 
государственной политики в сфере сельско-
хозяйственной кооперации», – сказал Сергей 
Дьяченко. Кроме того, в течение сессии пред-
ложено провести несколько выездных заседа-
ний комитетов, 3 конференций и 15 круглых 
столов по наиболее актуальным вопросам. 103 
из 103 присутствовавших депутатов палаты 
одобрили соответствующий план мероприя-
тий. (kapital.kz)

нОвОстИ неДеЛИ

КАзАхстАн

Наталья Андреева

Доля продаж «зеленых» технологий, 
которые являются одним из на-
правлений деятельности компании 

Philips, достигает больших объемов по все-
му миру. Насколько успешно продвигает-
ся Казахстан в этом направлении, каковы 
планы компании Philips в сегментах, кото-
рые она развивает в нашей стране, делово-
му еженедельнику «Капитал.kz» рассказал 
Питер Вуллингс, старший вице-президент 
и генеральный директор Philips в россии и 
СНГ.

- Как изменились экономические по-
казатели компании Philips за 2014 год 
по сравнению с прошлым годом?

- Недавно мы объявили результаты за 
II квартал, и показатели довольно сме-
шанные, если говорить о наших основных 
трех направлениях бизнеса, это «Потреби-
тельские товары», «Световые решения» и 
«Здравоохранение». В секторе «Потреби-
тельские товары» финансовый рост соста-
вил 7%, «Световые решения» выросли на 
1%, а в «Здравоохранении», к сожалению, 
сократились на 4%. Но в целом компания 
развивается, растет и чистая прибыль со-
ставила 243 млн евро. Хочу отметить, что 
в 2014 году мы столкнулись со «встречным 
ветром», который связан с глобальной эко-
номической ситуацией. Например, в Ки-
тае экономический рост снизился, и если 
смотреть на изменения курса рубля или 
тенге, то можно увидеть, что эти валюты 
ослабли. Но я оптимист и считаю, что в 
следующем году мы безусловно покажем 
более высокий рост, учитывая, что общая 
экономическая ситуация будет меняться к 
лучшему.

- Какие доли рынка занимает компа-
ния Philips в Казахстане?

- У нас очень хорошие позиции в Казах-
стане. Я уже пять лет работаю в россии и 
странах СНГ, я верю в большой потенциал 
Казахстана, так как вижу положительное 
развитие рынка. В секторе «Потребитель-
ские товары» доля рынка составляет 14%, 
что достаточно высокий показатель, учи-
тывая размеры бизнеса. В секторе «Здра-
воохранение» доля рынка – 14% благодаря 
нашим решениям в УЗИ-оборудовании и 
ядерной медицине. В сегменте «Световые 
решения» довольно сложно просчитать 
долю рынка. Но если смотреть тенденцию 
развития, то мы видим перспективы роста 
нашей компании. 

- Какие планы у компании на казах-
станском рынке в сегментах, в которых 
она представлена?

- Давайте начнем со «Световых реше-
ний». Существует большое количество 
потенциальных проектов, которые были 
бы нам интересны. Например, власти 
страны заинтересованы в улучшении 
облика казахстанских городов и вне-
дрении технологий энергосбережения, 
а у Philips есть много решений именно в 
этом сегменте. Такие всемирно извест-
ные объекты, как Эйфелева башня, Ко-
лесо обозрения в Лондоне, египетские 
пирамиды, Акрополь, мост Бэй Бридж в 
Сан-Франциско, освещены при помощи 
светового оборудования Philips. Мы очень 
гордимся, что реализовали проекты по 
освещению монумента «Астана-Байте-
рек» и двух столичных мостов – «Марал» 
и «Тулпар». У нашей компании есть мно-
го решений, которые позволят сделать 
город комфортным и безопасным для 
жизни именно с точки зрения грамот-
ного и энергоэффективного освещения. 
Также мы надеемся на сотрудничество 
с Казахстаном в рамках двух крупных 
проектов, которые будут реализованы в 
2017 году, – специализированной выстав-
ки «Экспо-2017» в Астане и 28-й зимней 
Универсиады в Алматы. Если говорить о 
секторе «Здравоохранение», здесь у нас 
тоже много планов. Недавно мы откры-
ли центр подготовки специалистов по 
сервисному обслуживанию нашего меди-
цинского оборудования на базе Назарба-
ев Университета. Также я вижу большой 
потенциал в сотрудничестве нашей ком-
пании как с частными клиниками, так и 
с государственными медицинскими уч-
реждениями. Для Philips Казахстан явля-
ется своеобразным хабом для развития 
сектора «Здравоохранение» в Средней 
Азии, поскольку именно отсюда реализу-
ются проекты с такими странами, как Уз-
бекистан, Таджикистан, Туркменистан и 
Кыргызстан. Последний, но важный для 
нас бизнес – «Потребительские товары», 
в частности, продукция Philips Avent для 
детей и новорожденных. Сегодня ваше 
правительство заинтересовано в росте 
рождаемости, и здесь тоже есть поле для 
сотрудничества, ведь в нашем портфолио 
есть продукты для молодых мам – молоко-
отсосы, бутылочки для новорожденных, 
соски. Все эти примеры свидетельствуют 
о том, что Philips готов к сотрудничеству и 
развитию бизнеса в Казахстане.

- Как вы оцениваете уровень разви-
тия «зеленой» экономики в Казахстане?

- Я считаю, что вы движетесь в правиль-
ном направлении. Правительство делает 
верные шаги к переходу на «зеленые» тех-
нологии. В Казахстане запрещены про-
изводство и продажа ламп накаливания 
свыше 25 ватт, происходит переход на энер-
гоэффективные источники освещения и 
это, безусловно, положительный тренд. Во 
время моего последнего визита в Астану я 
ехал на «зеленом» экотакси. Пусть это пока 
небольшие шаги, но у людей уже зарожда-
ется понимание того, что нужно эконо-
мить природные ресурсы и переходить к 
«зеленым» технологиям. Если посмотреть 
на повестку дня выставки «Экспо-2017», то 
мы видим, что большое внимание отво-
дится «зеленым» технологиям и вопросам 
экологии. Это, безусловно, говорит о том, 
что правительство думает об этом и инве-
стирует в развитие «зеленых» технологий. 
У Philips есть много решений в этой сфере, 
например, наши технологии освещения 
городов позволяют экономить от 30% до 
70% электроэнергии. 

- Какие перспективы у нашей респу-
блики в области развития «зеленых» 
технологий?

- Правительства всех стран мира сей-
час делают ставку на развитие «зеленых» 
технологий. Казахстан – не исключение. 
Мы можем сравнивать ситуацию в Казах-
стане, россии и других странах СНГ и, без-
условно, у вашей страны очень большой 
потенциал. Я был свидетелем развития 
таких технологий в западных странах и 
убежден, что в этом вопросе очень важно 
быть последовательным и твердым. Нуж-
но осуществлять переход на «зеленые» 
технологии постепенно, шаг за шагом, 
так, чтобы это стало не наказанием, а осоз-
нанной необходимостью. В этом вопросе у 
нашей компании есть, что предложить Ка-
захстану, и мы готовы поделиться нашим 
многолетним опытом. Мы ежегодно инве-
стируем в научные разработки, например, 
в 2013 году Philips инвестировал 509 млн 
евро в развитие «зеленых» технологий. В 
нашем портфолио большое количество 
ноу-хау, которые можно реализовать в ва-
шей стране.

- Какие разработки есть у Philips в 
области «зеленых» технологий? Будут 
ли эти разработки внедряться на казах-
станский рынок?

- Как я уже говорил, Philips инвестиру-
ет огромные средства в развитие «зеле-
ных» технологий. Если смотреть в целом 

на портфолио нашей компании, то объем 
«зеленых» товаров составляет более 51%. 
В первую очередь компания инвестирует в 
энергоэффективные решения, помимо это-
го мы разрабатываем перерабатываемую 
«зеленую» упаковку для наших товаров, мы 
стремимся к тому, чтобы все компоненты 
нашей продукции были перерабатываемы-
ми, в вопросах производства стараемся сни-
зить влияние на окружающую среду. Мы 
гордимся, что благодаря нашим усилиям в 
этой области Philips занимает 14-е место в 
списке 50 самых зеленых брендов мира.

- Какой период времени необходим 
для внедрения новых разработок?

- Все зависит от того, какой проект вы 
хотите сделать более экологичным, напри-
мер, можно немного изменить компонент 
продукта и он уже будет «зеленым», но если 
говорить о таких масштабных проектах, 
как полный переход на энергоэффективное 
освещение, то такой процесс займет боль-
ше времени. В Philips принято каждый про-
дукт оценивать, насколько он «зеленый» 
еще на этапе проектирования.  Наша ком-
пания постоянно развивается в этой сфере, 
обновляя продуктовую линейку.

- Вы отвечаете за обширный регион 
России и СНГ, перед этим работали на 
рынках юго-Восточной Азии, Индии. 
Какие вы видите различия на этих рын-
ках для вашего бизнеса?

- различий много. На каждом рынке 
потребители отличаются друг от друга, 
будь то страна Юго-Восточной Азии, Ка-
захстан или россия. Например, в россии 
потребители по своим предпочтениям не 
похожи на европейских, поэтому я часто 
говорю своим коллегам в штаб-квартире, 
что мы не должны выводить все продук-
ты, которые актуальные в Европе, на ры-
нок россии или Казахстана. На рынке, за 
который я отвечаю, потребители уделяют 
большое внимание инновационности, 
технологичности, дизайну и упаковке 
товаров. Например, блестящие пласти-
ковые бытовые приборы здесь не так по-
пулярны, чем металлические, поскольку 
внешне выглядят менее надежно. Другой 
аспект – это взаимоотношения с коллега-
ми. Например, в Индии важно слушать, 
о чем говорят люди. Им важно ваше мне-
ние, при этом они могут сказать «да», но 
это совсем не значит, что они этим дей-
ствительно довольны. В Китае не при-
нято обсуждать проблемные ситуации 
в присутствии других людей, иначе ваш 
партнер может потерять уважение кол-
лектива. Здесь, в россии и Центральной 
Азии, мне нравится открытость людей и 
их искренность, люди говорят о ситуации 
так, как думают. Если в Америке на во-
прос «Как дела?» человек всегда отвечает 
«Прекрасно», то здесь на этот вопрос все 
отвечают по-разному, в зависимости от 
ситуации. Очень интересно за этим на-
блюдать.

- В ваших программных документах 
говорится, что Philips улучшает жизнь 
людей с помощью инноваций, а как это 
происходит с точки зрения бизнеса?

- Интересный вопрос. Когда мы гово-
рим о том, что улучшаем жизнь людей с 
помощью инноваций, то многие думают 
о продуктах, которые мы делаем. Пото-
му что компанию Philips знают как ин-
новационную компанию. Но можете ли 
вы себе представить, что когда-то братья 
Филипс приехали из Голландии в Санкт-
Петербург, чтобы продать царской се-
мье лампочки для освещения Зимнего 
дворца. А ведь тогда не было самолетов, 
регулярного сообщения между страна-
ми и городами. Вот это настоящее пред-
принимательство, это то, что я называю 
инновационным подходом ведения биз-
неса. Сейчас наши сотрудники постоянно 
общаются с клиентами, чтобы изучить 
их потребности. Мы не хотим выпускать 
инновационные продукты и не знать, как 
вывести их на рынок, донести их до конеч-
ного потребителя. Именно поэтому мы по-
стоянно вкладываем в развитие персонала 
и стимулируем предпринимательский дух 
в коллективе.

Питер Вуллингс, Philips:  
«В 2014 году мы столкнулись  
со «встречным ветром»

ПРАВИТЕльСТВО  
И БИЗНЕС

5 сентября премьер-министр Карим 
Масимов встретился с руководством Наци-
ональной палаты предпринимателей, пред-
седателями отраслевых комитетов президи-
ума НПП, директорами региональных палат. 
В ходе совещания одобрены инициативы 
НПП по поддержке отечественного бизнеса. 
Предложения касались различных сфер – от 
АПК до фармацевтики. Особое внимание в 
ходе совещания было уделено возможному 
влиянию на экономику Казахстана санкций 
в отношении россии, а также ее ответных 
шагов. Председатель Президиума НПП Ти-
мур Кулибаев озвучил результаты опроса 
предпринимателей, согласно которому биз-
несмены в регионах настроены оптимистич-
но. Опрос был проведен Палатой по методо-
логии журнала The Economist, применяемой 
для замера индекса уверенности бизнеса. 
Всего опрошено порядка 400 руководите-
лей компаний АПК и пищевой промышлен-
ности – 47% респондентов считают, что си-
туация для бизнеса в целом благоприятна. 
Они ожидают увеличения спроса, готовы и 
далее инвестировать. Санкции в отношении 
россии и другие геополитические причины 
серьезного беспокойства у предпринимате-
лей не вызывают. Среди главных негативных 
факторов – рост цен на бензин. Представите-
ли региональных палат предпринимателей 
заверили главу Правительства, что в обла-
стях в связи санкциями никакого ажиотажа, 
дефицита на продовольственном рынке нет. 
На совещании обсуждались вопросы доступ-
ности кредитов и инфраструктуры, совер-
шенствования механизма субсидирования 
сельхозпроизводителей. В целях поддержки 
АПК и производителей пищевой продукции 
НПП 23 сентября представит «дорожную 
карту» с предложениями по решению си-
стемных проблем в данных отраслях. Также 
предприниматели подняли в правительстве 
проблемы строительной отрасли, где за-
нято порядка 700 тысяч человек. Одной из 
причин снижения объемов строительства, 
по мнению бизнесменов, является доступ-
ность ипотеки. Из 6,8 млн кв.м строящего-
ся жилья, предлагается хотя бы 1 млн кв.м 
обеспечить ипотекой. В правительстве ак-
центируют внимание на необходимости 
строительства арендного жилья из-за риска 
невозврата ипотечных кредитов. В свою 
очередь предприниматели предлагают раз-
вивать как аренду, так и ипотеку. Прави-
тельство поддержало предложение НПП о 
компенсации возникших из-за девальвации 
убытков по договорам строительного подря-
да. Министерство национальной экономики 
оценило расходы бюджета на эти цели в раз-
мере 50 млрд тенге. Данные средства могут 
быть предусмотрены в бюджете следую-
щего года. Не обошли вниманием вопрос о 
деятельности КазНИИСА, который сейчас 
является монополистом в сфере нормот-
ворчества для строительной отрасли. Стро-
ителей не удовлетворяет качество работы 
данного института, предлагается передать 
его функции в конкурентную среду. В целом 
инициатива была поддержана, до конца года 
правительство определится по данному 
вопросу. Кроме того, министерство нацио-
нальной экономики пообещало утвердить 
предложенный НПП план мероприятий по 
решению актуальных проблем в строитель-
ном секторе. Что касается сферы здравоох-
ранения, предприниматели просят ускорить 
переход на страховую медицину. Это даст 
импульс развитию частных медицинских 
компаний и будет способствовать повыше-
нию качества медуслуг. Данное предложе-
ние также было поддержано. Кроме того, по 
просьбе представителей IT-сектора прави-
тельством будет рассмотрена возможность 
упрощения порядка привлечения высоко-
квалифицированных специалистов из-за 
рубежа. Председатель президиума НПП 
Тимур Кулибаев отметил, что государство 
реализует беспрецедентные меры для под-
держки отечественного бизнеса. В то же 
время, главным вызовом остается увели-
чение доли МСБ в экономике, которая уже 
несколько лет остается на уровне 18%. «Без 
улучшения макросреды сложно говорить о 
развитии малого и среднего бизнеса. Важно 
решить вопрос доступности финансовых 
средств, использования пенсионных денег в 
интересах развития. Нужны механизмы до-
судебного разбирательства налоговых спо-
ров. Нашей общей целью является экономи-
ческий рост», – подчеркнул Тимур Кулибаев. 
(palata.kz)

КАЗАхСТАН И 
НИдЕРлАНды

Королевство Нидерландов ведет перего-
воры с правительством Казахстана об упро-
щении визового режима, сообщил офици-
альный журнал министерства иностранных 
дел рК. «…Мы должны облегчить это (по-
лучение виз – КазТАГ) для людей, которые 
ездят из Казахстана в Европейский союз, в 
частности, в Нидерланды. Это хорошая идея, 
у нас ведутся переговоры с правительством 
Казахстана о том, как мы можем сделать ви-
зовый режим легче для перемещения людей. 
Лично я не хочу видеть длинные очереди 
перед европейскими посольствами в Аста-
не», – цитирует министра иностранных дел 
Королевства Нидерландов Франса Тиммер-
манса журнал «Вестник дипломатии».  По 
мнению Ф. Тиммерманса, следует «перейти 
на такой же уровень сотрудничества в этом 
направлении, как с россией и Украиной, с 
которыми… установлены правила более об-
легченной выдачи виз». «…Хорошо было бы, 
если бы эти требования распространялись и 
на Казахстан», - отметил глава МИД королев-
ства. Он высоко оценил политические и эко-
номические отношения между Казахстаном 
и Нидерландами. «Мы – страны-партнеры. 
Нидерланды – крупнейший инвестор для 
Казахстана. У нас приблизительно та же чис-
ленность населения, что и у вас, 17 млн. Но 
Нидерланды – небольшая страна, и у нас есть 
выход к морю. А Казахстан – самая большая 
страна в мире, не имеющая выхода к морю. 
(…) Казахстан очень важен для Нидерлан-
дов», – считает министр. «Мы должны заста-
вить наших деловых людей сидеть вместе и 
обсуждать проблемы, представляющие вза-
имный интерес. Таким образом, мы можем 
решить те проблемы, которые должны быть 
решены ближе к бизнесу», – заключил он. 
(kapital.kz)

нОвОстИ неДеЛИ

КАзАхстАн

Адина Байкинова

Казахстанский мебельный бизнес на-
ходится в состоянии перемен. Со-
кращение объемов производства, 

увеличение так называемого «серого» 
рынка мебели из россии и Китая, а также 
рост импорта иностранной мебели отри-
цательно сказываются на этом сегменте 
рынка. 

Несмотря на то, что сегодня в стране 
действует почти 900 малых и средних 
предприятий, занятых в сфере производ-
ства мебели, порядка 60-70% приходится 
на импорт и лишь часть остается на долю 
местных производителей. Так, по данным 
Агентства рК по статистике (АрКС), в 2013 
году для Казахстана основными импор-
терами мебели стали Украина, Китай и 
Турция с $66 млн, $43 млн и $25 млн соот-
ветственно. Такая ситуация складывается 
из-за относительно более благоприятных 
производственных площадок в этих стра-
нах, тем более что импортная мебель чаще 

выпускается серийно, казахстанские про-
изводители производят мебель под заказ и 
в гораздо меньших объемах.

По мнению исполнительного директо-
ра Ассоциации предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промышленно-
сти рК (АПМДП рК) Саламат Джамаловой, 
в Казахстане существует «проблема реа-
лизации мебельной и деревообрабатыва-
ющей продукции. С каждым годом растет 
импорт мебельной продукции из россии, 
Беларуси и Украины по демпинговым це-
нам. Это связано с их производством и 
предоставлением налоговых льгот в спе-
циальных экономических зонах (СЭЗ) на 
территории Беларуси и Украины. Необхо-
димо честно отделить производителей от 
продавцов. И в целях защиты и поддержки 
собственных производителей грамотно 
ввести квотирование по объему ввоза».

Казахстан в свою очередь экспортирует 
мебель лишь на $1,3 млн в противопостав-
ление с $230 млн импорта. Кыргызстан, 
Азербайджан и Таджикистан – вот основ-

ные импортеры казахстанской мебели. 
На один только Кыргызстан приходится 
практически миллион от общего экспорта.

«Доля отечественного рынка составила 
в 2013 году 33% , 67% приходится на им-
порт мебельной продукции. В развитых 
странах порядка 70% рынка приходится 
на местных производителей, тогда как на 
импортеров – всего 30%, получается, что 
соотношение обратное», – добавляет г-жа 
Джамалова.

Учитывая доминирующее число им-
портной мебели в Казахстане, местным 
производителям все тяжелее справляться 
с образовавшейся конкуренцией. Основ-
ные производители мебели сконцентри-
ровались в Алматы и Алматинской об-
ласти (почти 50% от рынка), на них же и 
приходится основной спрос, далее следу-
ют Павлодарская (11%) и Западно-Казах-
станская области (7,6%).

Некоторые производители опасаются 
значимых производственных вложений 
из-за относительно небольшой численно-

сти населения, к тому же увеличение сто-
имости курса доллара повлияло на общее 
настроение на рынке. Об этом свидетель-
ствуют замедление темпов роста произ-
водства и снижение активности новых 
игроков. Все больше потребителей стали 
приобретать мебель среднего и эконом-
класса.

По данным АПМДП рК, в 2013 году про-
изводство мебельной продукции сокра-
тилось на 2%, за исключением кухонной 
мебели, производство которой в натураль-
ном выражении выросло на 10%. Экспорт 
мебели в 2013 году по сравнению с 2012-м 
сократился на 16,8%.

По мнению менеджера по продажам и 
маркетингу ТОО «ЮСКО Мебель» Даны 
Кусаиновой, «интересы казахстанских 
предпринимателей не защищены зако-
нодательно. Второй проблемой является 
отсутствие поддержки со стороны госу-
дарства, а также отсутствие собственного 
отечественного сырья для производства 
мебели. Еще одним фактором, сказываю-
щимся на мебельном рынке Казахстана, 
является отсутствие профессиональных 
кадров для мебельного производства и от-
сутствие центров по подготовке или пере-
подготовке профессиональных кадров». 

Импортируй полностью 
Казахстанский рынок мебели испытыва-
ет большую нехватку производственных 
материалов, которые сегодня завозятся 
в основном из стран Таможенного союза. 
Многие фирмы находят выход в налажива-
нии связей с иностранными компаниями-
производителями, закупая необходимые 
стройматериалы у них, что в свою очередь 
увеличивает ценовой порог выпускаемой 
мебели на 15-20%.

«Все сырье и материалы завозятся в 
республику Казахстан из-за рубежа, из 
стран ТС и дальнего зарубежья. Из-за вы-
сокой стоимости материалов продукция 
наших мебельных предприятий становит-
ся неконкурентоспособной. Для более эф-
фективного развития мебельной отрасли 
нужно обеспечить внутренний рынок соб-
ственным сырьем. Как минимум постро-
ить заводы плитных материалов: ДСП, 
МДФ. Это достаточно дорогостоящие про-
екты и их необходимо реализовывать при 
помощи государства. Сегодня мы завоз-
им сырье за 4-5 тыс. км, тогда как никто в 
мире такого не делает – максимум 500 км. 
С учетом транспортировки и роста цен на 
нее это становится огромной проблемой», 
– говорит г-жа Джамалова.

Получается, что местные предпри-
ятия просто изготавливают мебель из 
импортных составляющих, привлекая 
лишь работников из уже имеющихся про-
фессиональных кадров, а с повышением 
цен на транспортировку казахстанские 
мебельщики еще больше стали зависимы 
от транспортной отрасли. Таким образом, 
мебель, собранная на территории страны, 
фактически состоит из иностранных мате-
риалов.

«Казахстанские производители рабо-
тают в неконкурентных условиях из-за 
того, что доставка материалов в основном 
осуществляется из-за рубежа. Проблема 
транспортировки сырья и материалов 
железнодорожным транспортом для ка-
захстанских производителей мебельной 
продукции, высокие тарифы на желез-
нодорожные перевозки, которые вырос-
ли более чем в 2 раза, – это очень бьет по 
карману казахстанских предпринимате-
лей, особенно по предприятиям малого и 
среднего бизнеса. Удаленность казахстан-
ских предприятий от рынков сырья и ком-
плектующих, а также от основных рынков 
сбыта стран ТС делают этих производите-
лей очень зависимыми от транспортной 
отрасли», – добавляет эксперт.

Проблемы государственных закупок 
также нашли сильное отражение в ме-
бельной отрасли. Так, по мнению г-жи 
Джамаловой, система конкурсов сегодня 
служит только для узких интересов самих 
организаторов этих самых конкурсов. «На 
сегодняшний день существующая система 
государственных закупок слабо поддер-
живает отечественных производителей. 
Так, например, объекты капитального 
строительства выносят на тендер одним 
лотом. Необходимо законодательно разде-
лять строительство и оснащение объектов 
мебелью», – говорит она.

С места в карьер
Приблизительная оценка рынка в $700-
800 млн на самом деле является весьма 
туманной, так как объемы «серого» рынка 
мебели посчитать крайне сложно. Мебель, 
которая в основном ввозится из соседнего 
Китая и северных районов россии неболь-
шими партиями, идет в обход официаль-
ной статистики и не попадает в расчет го-
сорганов.

«Какого-то качественного или количе-
ственного рывка на рынке казахстанской 
мебели ждать не приходится. К этому нет 
никаких как макро-, так и микроэкономи-
ческих показателей. рынок, как и раньше, 
будет развиваться, в большей степени бу-
дут расти перепродажи готовой продук-
ции, так как само производство пережива-
ет не самые лучшие времена. Показатели 
могут улучшиться, но не намного, и это 
произойдет за счет выхода на рынок новых 
игроков из россии», – говорит г-жа Кусаи-
нова.

Во многом, уверены эксперты, рост 
рынка мебели будет неизменно зависеть 
от уровня дохода населения и, если рост 
и будет, то незначительный. Относитель-
но низкая численность населения, сезон-
ность продаж, которую можно проследить, 
начиная с августа до декабря, после чего 
следует небольшой спад, а также слабые 
условия для развития средних и крупных 
предприятий влияют на развитие мебель-
ной отрасли не в лучшую сторону. Круп-
ные и средние производители, как прави-
ло, имеют свои торговые точки, мелкие же 
гораздо труднее осваиваются на рынке. 

утром – деньги, 
вечером – стулья
Мебельный рынок Казахстана переживает спад производства
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жЕНщИН НАучАТ 
ЗАщИщАТь СВОИ 
ПРАВА 

В Казахстане запускается проект «Инфор-
мационно-разъяснительная работа среди 
женщин в социально-трудовой сфере». Об 
этом сообщила президент Ассоциации дело-
вых женщин Казахстана раушан Сарсембае-
ва на брифинге в СЦК в среду. По ее словам, 
целью данного проекта является повышение 
уровня информированности женщин о за-
щите прав в социально-трудовой сфере и 
возможностях участия в «Дорожной карте за-
нятости-2020», а также улучшение женского 
социального самочувствия в стране посред-
ством открытия собственного дела и трудо-
устройства. Проектом будут охвачены не-
сколько целевых групп таких как: женщины 
репродуктивного возраста, женщины пред-
пенсионного и пенсионного возраста, а так-
же безработные и самозанятые женщины, в 
том числе молодые девушки. «Это молодежь, 
которая закончила вузы и не может трудоу-
строиться, в связи с отсутствием трудового 
стажа. Мы считаем, что это не вина молоде-
жи, это беда нашего общества, когда люди, 
получившие достаточно хорошее образова-
ние, не только наше отечественное, но и бо-
лашаковцы на сегодня не могут трудоустро-
иться», - добавила р. Сарсембаева. В рамках 
проекта, по ее словам, планируется провести 
социологический опрос, который должен 
выявить причины такого положения дел, то 
есть ответить на вопрос - где не стыкуются 
возможности молодого человека и работода-
теля, почему молодежь, достаточно хорошо 
подготовленная, не может трудоустроиться. 
Что касается женщин репродуктивного воз-
раста, президент Ассоциации деловых жен-
щин Казахстана отметила: «Вы знаете ко мне 
приходили молодые девушки и говорили, я 
только вышла замуж - вы меня не уволите? 
Вы знаете это страх у молодых женщин, по-
тому что есть повсеместная практика, просто 
она не афишируется. Мы научим женщин в 
ходе разъяснительной работы как защищать 
свои права. Мы планируем открыть горячую 
линию, чтобы могли с любого аула позвонить 
и получить эту консультацию», – заключила 
р.Сарсембаева. Надо отметить, что данный 
проект запускается при поддержке Мини-
стерства здравоохранения и социального 
развития рК. («Казинформ»)

СлОВАРь РуССКОГО 
яЗыКА 

В Казахстане появился новый толковый 
словарь русского языка, в котором исследует-
ся генетическое родство языков мира, сооб-
щил автор словаря Юрий Тараков. «Отличие 
словаря в том, что все словари, которые выш-
ли раньше, например Даля,  были выпущены 
уже давно и поэтому кое-что можно еще до-
бавить, изменить или даже заново показать. 
(…) В процессе своей работы я убедился в том, 
что все языки произошли от одного языка, 
предком этого языка были африканские язы-
ки. Для того,  чтобы окончательно решить 
вопрос о том, какое слово обозначает, откуда 
оно произошло, надо посмотреть словарь аф-
риканских языков. Вторая ступень  это тюрк-
ские языки, третья ступень-это языки белой 
расы», – сказал Тараков журналистам в среду 
в кулуарах презентации книги. Как отметил 
автор, словарь «сделан просто, так,  чтобы 
любой человек мог прочесть и узнать, откуда 
(слово) произошло и что обозначает». «Мой 
словарь обобщающий. Это словарь корней 
русского языка. Мы говорим символами. Мы 
не знаем, что обозначает то или иное слово 
по-настоящему. В этом словаре определе-
ны корни и они переводятся, показывается 
корень и рассказывается о том, что он обо-
значает. Корни эти, между прочим, общие не 
только для русского языка, но почти для всех 
европейских и многих азиатских и даже афри-
канских», – пояснил он. По его информации, 
тираж словаря составил 300 экземпляров и 
будет доступен в библиотеках. «работа над 
словарем, которая заняла 20 лет, несмотря на 
то, что словарь вышел, будет продолжаться до 
конца жизни. Пока за то время, после того как 
был опубликован словарь, около 500-600 по-
правок и уточнений я уже внес», – заключил 
Тараков. Юрий Тараков редактор кокчетав-
ской областной газеты «Степной маяк» (1975-
1980 годы), первый заместитель редактора 
газеты «Казахстанская правда»  (1980-1985 
годы), заместитель заведующего отделом ор-
ганизационно-партийной работы ЦК Компар-
тии Казахстана (1985-1990 годы), редактор га-
зеты «Советы Казахстана»  (1990-1995 годы). 
С 1995 года находится на пенсии. Награжден 
орденом Трудового Красного знамени дваж-
ды. (ИА «Новости-Казахстан»)

ФОРуМ ВЕТЕРАНСКИх 
ОБъЕдИНЕНИй 

В национальной картинной галерее «Аста-
на» прошел первый республиканский форум 
ветеранских и военно-патриотических объ-
единений республики Казахстан. «Это первый 
форум ветеранских и военно-патриотических 
объединений. На форум собрались свыше 300 
казахстанских миротворцев, защищавших в 
90-е годы один из самых сложных участков гра-
ницы бывшего СССр в республике Таджики-
стан», – отметил гвардии подполковник Мурат 
Мухамеджанов, председатель Союза ветера-
нов-участников боевых действий на таджико-
афганской границе и военных конфликтов. 
По его словам, целью мероприятия является 
активизация и совершенствование военно-
патриотического воспитания, пропаганда ве-
теранского движения. Также на повестку дня 
вынесены вопросы законодательного уточне-
ния статуса военнослужащих, принимавших 
участие в боевых действиях на таджико-аф-
ганской границе, в Нагорном Карабахе, в со-
ставе миротворческого батальона «Казбат» по 
поддержанию мира и безопасности в Ираке.  
В работе форума приняли участие члены Ко-
митета по международным делам, обороне и 
безопасности Парламента рК, представите-
ли ООН, Посольств Таджикистана и россии 
в Казахстане, ветераны боевых действий на 
таджико-афганской границе, представители 
общественных организаций, молодые воен-
нослужащие Министерства обороны и Нацио-
нальной Гвардии рК, а также солдаты-срочни-
ки. («Казинформ»)
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Официальные 
курсы валют
Данные на 11 сентября 2014 года
Источник: национальный банк республики Казахстан

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АвстрАЛИЙсКИЙ ДОЛЛАр AUD / KZT

1 АнгЛИЙсКИЙ ФУнт стерЛИнгОв GBP / KZT

100 беЛОрУссКИх рУбЛеЙ BYR / KZT

1 брАзИЛьсКИЙ реАЛ BRL / KZT

1 ДИрхАМ ОАэ AeD/ KZT

1 ДОЛЛАр сША USD / KZT

1 еврО eUR / KZT

1 КАнАДсКИЙ ДОЛЛАр CAD / KZT

1 КИтАЙсКИЙ ЮАнь CNY / KZT

1 КЫргЫзсКИЙ сОМ KGS / KZT

1 КУвеЙтсКИЙ ДИнАр KWD/ KZT

1 ЛИтОвсКИЙ ЛИт LTL / KZT

1 ПОЛьсКИЙ зЛОтЫЙ PLN/ KZT

1 рОссИЙсКИЙ рУбЛь RUB / KZT

1 рИяЛ сАУДОвсКОЙ АрАвИИ SAR / KZT

1 сИнгАПУрсКИЙ ДОЛЛАр SGD / KZT

1 тУреЦКАя ЛИрА TRY / KZT

100 УзбеКсКИх сУМОв UZS / KZT

1 УКрАИнсКАя грИвнА UAH / KZT

1 ШвеДсКАя КрОнА SeK/ KZT

1 ШвеЙЦАрсКИЙ ФрАнК CHf / KZT

100 ЮЖнОКОреЙсКИх вОн KRW / KZT

1 яПОнсКАя ИенА JPY / KZT

данияр Молдабеков

Производство продуктов питания 
в обрабатывающей промышлен-
ности Алматы занимает 34,4% от 

всего объема. По данным алматинского 
департамента Агентства рК по статистике, 
с января по март 2014 года произведено 
продуктов питания на сумму 31,6 млрд 
тенге, что составило 109,2% по отноше-
нию к тому же периоду прошлого года. За 
указанный период, по информации Айту-
ара Кошмамбетова, заместителя дирек-
тора Палаты предпринимателей Алматы, 
было увеличено производство таких про-
дуктов, как майонез, подсолнечное масло, 
мороженое, кетчуп, шоколад и т.д. «Это 
яркое свидетельство того, что пищевая 
промышленность города усиливается», – 
уверен он.

Однако на отечественных производи-
телей негативное влияние сегодня оказы-
вает ситуация между россией и странами 
Запада. С одной стороны, у казахстанских 
пищевиков появилась реальная возмож-
ность увеличить объем экспорта в страны 
СНГ, с другой, – как рассказала «Капитал.
kz» Ольга Марцынкевич, директор по ло-
гистике и экспорту компании «Маслодел», 

производители столкнулись с серьезной 
проблемой – интерес российских произ-
водителей к казахстанскому сырью рез-
ко возрос. Производители из россии, по 
информации г-жи Марцынкевич, стали 
активно скупать сырье в Казахстане. В 
результате поставщики сырья изменяют 
условия поставок, оплаты, и это становит-
ся совсем не выгодно для отечественных 
производителей. «Особенно это касается 
томатной пасты. Если раньше мы исполь-
зовали отсрочку платежа, то сейчас речь 
идет только о предоплате, потому что про-
изводители из россии готовы платить впе-
ред. Отсюда мы имеем нехватку объема, 
на который рассчитывали», – сетует г-жа 
Марцынкевич.

В итоге, как отметил представитель 
Национальной палаты предпринимате-
лей, промышленники мобилизуются и 
перестраиваются на экспорт. Впрочем, 
по словам Армана Медеулова, представи-
теля компании «Алматинский продукт», 
проблемы с сырьем существовали еще до 
нынешних экономических войн. Един-
ственной нашей проблемой спикер счита-
ет контроль над закупкой сырья в самом 
Казахстане. «Цены на сахар и муку самые 
дорогие именно у нас в стране. Хотя все это 

у нас есть, причем в достаточном количе-
стве», – подчеркнул г-н Медеулов. Поэто-
му, по информации спикера, получается 
так, что даже после оплаты таможенных 
пошлин иностранный производитель вы-
ходит на наш рынок с более низкими цена-
ми, чем производитель местный.

Но это, как нам рассказала Елена рай-
кова, руководитель компании «Арома», 
старая проблема, которая не решена до 
сих пор. По ее информации, до 2000 года 
компания «Арома» практически все сырье 
покупала в Казахстане, а на сегодняшний 
день в республике практически нет томат-
ной пасты. Елена райкова уверена в том, 
что необходимо брать пример с Китая и 
Узбекистана, которые за ввоз некоторых 
продуктов в страну взимают специальную 
таможенную пошлину. Так, за ввоз томат-
ной пасты в Китай пошлина составляет 
70%, а за ввоз молока в Узбекистан – 90%.

Как видно, у промышленников, несмо-
тря на либерализацию экономики, хвата-
ет проблем. Это тем более интересно, если 
учесть данные службы Евразийской эконо-
мической комиссии. Согласно их данным, 
в странах Таможенного союза зафиксиро-
ван рост производства отраслей обраба-
тывающей промышленности на 2,2% за 

январь-июль 2014 года. «В 2014 году обра-
батывающая промышленность по темпам 
роста опережает добывающую (102,2% 
и 101,3% соответственно)», – цитирует 
КазТАГ пресс-службу ЕЭК. Впрочем, и по 
Алматы, как говорилось выше, эти цифры 
растут. Как переработчикам удается на-
ращивать производство, несмотря на про-
блемы с сырьем, – вопрос открытый.

Сейчас основной целью НПП, по словам 
Айтуара Кошмамбетова, является обеспе-
чение продовольственной безопасности 
страны. В НПП намерены принять меры, 
вместе с бизнесменами разработав меха-
низмы, которые поспособствуют постав-
ленной цели. По информации г-на Кош-
мамбетова, для бизнеса будут созданы 
новые условия, которых раньше не было. 
Например, проверки, по планам, долж-
ны быть совсем исключены. Также будет 
введено добровольное страхование, а еще 
появятся саморегулируемые организации 
– бизнес в некоторых сферах будет сам соз-
давать правила и регулировать деятель-
ность той или иной отрасли. «Все эти но-
вовведения необходимы для того, чтобы 
бизнес работал в нормальных условиях, 
чтобы ничто не мешало ему развиваться», 
– говорит г-н Кошмамбетов.

Венера Гайфутдинова

До трети пенсионных накоплений 
граждан рК, аккумулированных в 
АО «Единый накопительный пен-

сионный фонд» (ЕНПФ), могут быть в 
10-летней перспективе инвестированы во 
внешние активы, сообщил председатель 
Национального банка рК Кайрат Келим-
бетов. 

«Мы поставили в 10-летней перспек-
тиве в качестве возможного идеального 
портфеля 33% вложений в ГЦБ, 33% – в 
различные инструменты банков, и 33% 
– во внешние активы», – рассказал г-н Ке-
лимбетов газете «Панорама». Напомним, 
что ранее структура инвестиционного 
портфеля пенсионных фондов до объ-
единения была следующая: 47% – госу-
дарственные ценные бумаги (ГЦБ), 27% 
– вложения в банки в виде облигаций и 
депозитов, 12% – инвестиции в зарубеж-
ные активы, остальное – инвестиции в 
корпоративный сектор. Изменение инве-
стиционного портфеля может нести в себе 
определенные риски.

Вырастут ли риски в связи с изменени-
ем инвестиционного портфеля, по мне-
нию Дамира Сейсебаева, директора де-
партамента аналитики АО «Private Asset 
Management», зависит от того, в какие 
активы и с какой целью инвестировать. 
«Если в сравнении с активами внутренне-
го рынка, то добавляется валютный риск, 
но ряд рисков может быть снижен, напри-
мер, риск ликвидности, а также несисте-
матические риски за счет диверсифика-
ции», – объяснил эксперт. Но в то же время 
он заметил, что в любом случае любые ин-
вестиции несут риски.

Аналогичного мнения придерживается 
и Тимур Омоев, финансовый аналитик, 
который говорит, что любые инвестиции, 
в том числе и вложение средств ЕНПФ в 
иностранные активы, сопряжены с ри-
ском. Как он считает, вопрос здесь заклю-
чается в том, риски какого размера готов 
принимать на себя инвестор, и в том, как 
он этими рисками управляет. Кроме того, 
г-н Омоев подчеркнул, что максимальная 
доходность при заданном уровне риска 
или, наоборот, минимизация риска при 
заданном уровне доходности достигается 
при как можно более широкой диверсифи-
кации инвестиций в финансовые активы.

В свете вышесказанного становится 
видно, что прямого ответа на данный во-
прос не существует. Например, говорит г-н 
Омоев, инвестиции в ценные бумаги госу-
дарственных и частных зарубежных эми-
тентов с кредитными рейтингами выше 
суверенного рейтинга Казахстана при 
прочих равных условиях будут сопряжены 
с меньшим уровнем риска, чем вложения 
в казахстанские ГЦБ и ценные бумаги 
местных эмитентов. Как было отмечено 
выше, очень многое будет зависеть от си-
стемы управления рисками, налаженной 
в ЕНПФ. Поэтому, учитывая достаточно 

консервативную инвестиционную поли-
тику ЕНПФ, по мнению г-на Омоева, мож-
но ожидать, что вложение средств ЕНПФ 
во внешние активы с очень большой ве-
роятностью приведет к снижению рисков 
в целом по инвестиционному портфелю 
фонда.

Дамир Сейсебаев уверен в том, что под-
вергать пенсионные накопления высоким 
рискам не будут. Эксперт предположил, 
что будут рассматривать инвестиции в го-
сударственные облигации иностранных 
государств, корпоративные облигации и 
акции первоклассных эмитентов.

Экономист Шамиль Дауранов пояснил, 
что если бы внешние финансовые рынки 
(развитые) представляли собой крупные 
риски для вложения капитала, то вряд ли 
этот фактор являлся одним из наиболее 
действенных методов давления на рос-
сию со стороны Запада по украинской 
проблеме. При этом экономист отметил, 
что не все рынки и ценные бумаги внеш-
него рынка имеют категорию большой 
надежности. Однако г-н Дауранов уверен 
в том, что те менеджеры, которых наймет 
НБК как оператор по размещению средств 
пенсионного фонда на финансовом рын-
ке, большие профессионалы и знают свое 
дело. «Проценты по этим вкладам будут 
невысокими, но надежными», – сообщил 
он.

Более того, пересмотр инвестицион-
ного портфеля ЕНПФ эксперты связыва-
ют с высокими рисками инвестирования 
на внутреннем рынке. «Очевидно, что 
пенсионная реформа была проведена в 
Казахстане для того, чтобы высвободить 
государственные финансовые ресурсы для 
финансирования бюджетных программ, 
а накопленные средства казахстанцев 
должны в большей мере работать на фи-
нансовом рынке и приносить доход своим 
коллективным вкладчикам», – говорит г-н 
Дауранов. При этом экономист отметил, 
что внутренний корпоративный финансо-
вый рынок небольшой по объему и весьма 
рискован для долгосрочного вливания ин-
вестиций.

К тому же, по информации г-на Дау-
ранова, в настоящее время в Казахстане 
проявляются тенденции снижения тем-
пов развития экономики, экспортной вы-
ручки и бюджетных поступлений. В этих 
условиях, как рассказал экономист, содер-
жание пенсионных фондов в основном за 
счет эмиссии государственных ценных бу-
маг провоцирует инфляцию и ведет к обе-
сценению доходов страны. «Происходит 
макроэкономическое разбалансирование, 
что может в стратегической перспективе 
привести к кризису, подобному первой по-
ловины 90-х годов прошлого века», – рас-
сказал Шамиль Дауранов. Именно по этим 
причинам решение НБК по диверсифи-
кации размещения средств пенсионного 
фонда экономист считает своевременным 
и стратегически правильным.

Еще одной причиной, по которой может 
быть пересмотрен инвестиционный порт-
фель ЕНПФ, по мнению г-на Сейсебаева, 
является невысокая емкость внутреннего 
рынка. Дело в том, что низкая ликвид-
ность внутреннего рынка не позволяет 
размещать средства вкладчиков в полном 
объеме на внутреннем рынке и при этом 
получать необходимую доходность. В то 
же время увеличение доли внешних ак-
тивов, как рассказал аналитик, означает 
сокращение доли внутренних, а они пре-
имущественно инвестированы в государ-
ственные ценные бумаги, которые по со-
стоянию на 1 июля 2014 года составляют 
49,5% активов. Он также предположил, 
что увеличение внешних заимствований 
позволит несколько сократить заимство-
вания на внутреннем.

Помимо разумности и целесообразно-
сти максимально возможной диверсифи-
кации инвестиционного портфеля ЕПНФ, 
отмеченной выше, причиной этого пере-
смотра инвестиционной политики фонда, 
по словам г-на Омоева, мог быть и недо-
статок качественных инструментов, обе-
спечивающих необходимую доходность 

на внутреннем рынке. При этом эксперт 
отметил, что портфель с 33% вложений в 
ГЦБ, 33% – в инструменты банков и 33% 
– во внешние активы он не может назвать 
идеальным. По оценке Тимура Омоева, 
если основной целью ЕНПФ является при-
умножение вкладов его участников, а не 
обеспечение финансирования государ-
ственного долга Казахстана и коммерче-
ских банков, структура портфеля ЕНПФ, 
как и НПФ до создания единого фонда, мо-
жет считаться излишне перекошенной в 
пользу казахстанских эмитентов. Со своей 
стороны Дамир Сейсебаев оптимальной 
структурой портфеля считает следующее 
распределение: 30% – ГЦБ, 30% – инстру-
менты БВУ, 30% – акции первоклассных 
эмитентов на зарубежных рынках, 10% – 
прочее, включая деньги.

О том, в какие активы будут вкладывать 
наши пенсионные накопления, эксперты 
пока не могут сказать. Но Тимур Омоев 
предположил, что с учетом нормативных 
ограничений и консервативности ЕНПФ 
можно ожидать, что средства фонда будут 
в первую очередь вложены в государствен-
ные ценные бумаги стран, имеющих самые 
высокие кредитные рейтинги. Помимо 
них, по оценке эксперта, могут быть рас-
смотрены инвестиции в низкорисковые 
долговые ценные бумаги зарубежных кор-
поративных эмитентов. «Вероятность, но 
не целесообразность вложений в отдель-
ные долевые ценные бумаги (акции) замет-
но ниже. Скорее всего, вложения в долевые 
ценные бумаги, если таковые будут иметь 
место, будут проводиться путем участия в 
индексных фондах», – говорит он.

Российские санкции негативно 
отразились на казахстанских 
производителях

Насколько рискованно 
изменение инвестиционного 
портфеля ЕНПФ?

Наталья Андреева

республиканский конкурс бизнес-
идей Atameken Startup, прошедший 
недавно в Астане, привлек большое 

внимание молодых предпринимателей. 
Мероприятие прошло по заказу Комитета 
по делам молодежи Министерства образо-
вания и науки рК и при содействии Наци-
ональной палаты предпринимателей рК в 
поддержку начинающих предпринимате-
лей по всему Казахстану. 

Начинающие предприниматели со-
брались в большом коворкинг-центре 
Astanamall MultiSpace. Организаторы 
подчеркивают, что отсутствие идеи – не 
причина не участвовать в конкурсе, на 
мероприятии у каждого участника была 
возможность как присоединиться к по-
нравившейся идее, так и создать команду 
своей мечты здесь же.

В первый день конкурса участники пре-
зентовали свою бизнес-идею и собирали 
команду из числа присутствующих. На 
следующий день происходила разработ-
ка концепции, бизнес-планов, проекты 
проходили краш-тесты при содействии 
опытных экспертов в сфере бизнеса и тех-
нологий. За три дня начинающие предпри-
ниматели создали и продемонстрировали 
свои стартап-проекты, тематика которых 
не ограничена. На презентацию идеи от-
водилась лишь 1 минута, на финальные 
презентации – чуть больше 4 минут. Вре-
мя в промежутке между первой и послед-
ней презентацией продемонстрировало 
потенциал каждой команды и каждого 
участника, а также жизнеспособность соз-
даваемого ими продукта или услуги.

Призовой фонд конкурса составил бо-
лее 3 млн тенге, эту сумму в виде серти-
фикатов победители смогут потратить на 
покупку различной техники. Победители 
награждались по трем номинациям:

1. Лучший проект в сфере инфокомму-
никационных технологий

2. Лучший социально ориентирован-
ный бизнес-проект

3. Лучший проект в сфере производства 
и услуг

В каждой номинации по три места.
Третье место в секции «Инфокоммуни-

кационные технологии» и сертификат на 
сумму 200 тыс. тенге получила команда 
FeedToday. Они представили удобный но-
востной портал, который сам подбирает 
новость для читателя по таким критери-

ям, как количество лайков и количество 
комментариев за новость.

Второе место и сертификат на сумму 
300 тыс. тенге получила команда JetSet. 
Мобильное приложение JetSet, как объяс-
няет команда, является наиболее удобным 
для продвижения своего заведения целе-
вой аудитории, оно свяжет между собой и 
клиента, и заведение. 

Первое место и сертификат на сум-
му 500 тыс. тенге получила команда 
Supernanny.kz. Авторы проекта – семейная 
пара, которая столкнулась с проблемой 
найти хорошую няню в своем городе. По-
этому они и создали проект, где мамочки 
смогут найти няню для самого приверед-
ливого ребенка. «Это первый казахстан-
ский онлайн-поисковик нянь, площадка, 
где родители и няни смогут найти как 
няню, так и работу няни. Сейчас разра-
ботан прототип сайта, который уже по-
мог сотням нянь и родителям найти свою 
суперняню и работу. В скором будущем 
мы запустим уже доработанный вариант 
сайта, который будет еще более удобным 
и интересным», – говорит Асель Канкина, 
автор проекта Supernanny.kz

«В нашей стране не так много конкур-
сов в поддержку молодых стартаперов, по-
этому приходится пристально следить за 
всеми мероприятиями и по возможности 
посещать их», – добавил Бауржан Канкин, 
соавтор и супруг Асель.

В секции «Лучший социально ориен-
тированный бизнес-проект» победителей 
тоже трое. 3-е место занял проект абили-
тационного центра для особенных детей 
«Тамшылар». Участники команды получи-
ли сертификат на сумму 200 тыс. тенге за 
качественную проработку своей бизнес-
идеи с явным социальным уклоном. Они 
предложили открытие абилитационного 
центра для детей с аутизмом, синдромом 
Дауна, задержкой развития, поведенче-
скими проблемами, аккумулирующего в 
себе комплекс эффективных методик кор-
рекции развития ребенка, его адаптации 
и интеграции в общество.

2-е место и сертификат на сумму 300 
тыс. тенге завоевала команда B-ilim. Ос-
новная цель их проекта – разбудить у уча-
щихся школ интерес к физике и информа-
тике через организацию факультативных 
занятий с использованием конструкторов 
по принципу Lego. Только вместо детских 
модулей в конструкторе будут использо-
ваться различные электронные механиз-

мы, провода, батарейки, с помощью ко-
торых в конечном итоге при правильном 
подходе можно будет смастерить работа-
ющую физическую модель. Первое место 
и сертификат на сумму 500 тыс. тенге 
получил проект «Тактильные наземные 
указатели». Авторы проекта предлагают 
использовать специальную рельефную 
плитку, которую можно выстилать возле 
специализированных учреждений, свето-
форов, в местах, потенциально опасных 
для лиц со слабым зрением. Такая плитка 
поможет людям с особыми потребностями 
легче ориентироваться в пространстве.

В секции «Производство и услуги» 3-е 
место и подарочный сертификат на сум-
му 200 тыс. тенге получила команда «Цо-
коль» с проектом коворкинга. Проблема с 
нехваткой доступного рабочего простран-
ства для фрилансеров до сих пор актуаль-
на, поэтому ребята решили зайти на этот 
пока еще не совсем охваченный рынок со 
своим коворкинг-центром. 

2-е место и сертификат на сумму 300 
тыс. тенге выиграла команда «Эко пакет» 
с идеей производства биоразлагающихся 
пакетов. Основная идея ребят – произ-
водство пакетов, которые разлагаются 
быстрее, чем полиэтиленовые, что будет 
способствовать сохранению экологии. 

1-е место и главный приз в сумме 500 
тыс. тенге получила команда «Здоровый 
малыш». Она предложила производить 
100% натуральные молочные продукты. 
Целевая аудитория продукта – кормящие 
матери, дети от трех месяцев, спортсмены 
и следящие за своим здоровьем люди. 

«Мы с супругой Даяной участвовали в 
«Атамекен стартап 2014» и вошли только в 
десятку. Мы презентовали наш новый про-
ект MyMiraclekz – это эксклюзивные юве-
лирные изделия из золота и серебра с дра-
гоценными камнями и жемчугом. В нашей 
команде работают 3 ювелира, один из них 
с ограниченными возможностями. В даль-
нейшем, когда будем расширять произ-
водство, в нашей команде будет более 50% 
ребят с ограниченными возможностями. 
Кстати, 5% от наших продаж мы перево-
дим на благотворительность», – рассказы-
вает Фаррух Абдюшев, участник конкурса.

Организаторы конкурса бизнес-идей 
Atameken Startup призывают всех молодых 
и талантливых бизнесменов не сидеть сло-
жа руки, а добиваться поставленных це-
лей, а они в свою очередь будут помогать 
им в этом.

Артем Борисов

Директор департамента по работе со 
студентами холдинга «Кәсіпқор» 
Тогжан Джумагулова недавно за-

явила казахстанским СМИ, что больше 
половины казахстанских работодателей 
не удовлетворены уровнем подготовки 
выпускников отечественных учебных за-
ведений.

«44,5% работодателей сказали, что в 
целом не удовлетворены уровнем подго-
товки выпускников учебных заведений в 
Казахстане. 18% вообще сказали, что они 
не соответствуют современным требова-
ниям, потребностям экономики. То есть 
это говорит о том, что 63% работодателей 
в принципе не удовлетворены уровнем 
подготовки наших выпускников учебных 
заведений», – сказала г-жа Джумагулова, 
озвучивая результаты социологического 
опроса среди работодателей.

По ее словам, решение этой проблемы 
лежит во взаимодействии работодателей 
и учебных заведений. «В данной ситуации 
ясно, что нужно принимать меры», – отме-
тила представитель холдинга.

Кроме того, исследование показало, 
что 32% работодателей не могут подо-
брать себе подходящие кадры. «48% ра-
ботодателей ищут своих работников в 
интернете, то есть выпускникам нужно 
обратить на это внимание. 28% публику-
ет объявление о вакансиях только на сво-
их сайтах. Это не совсем удобно», – ска-
зала г-жа Джумагулова. Также соцопрос 
показал, что в ярмарках вакансий уча-
ствует очень мало работодателей – менее 
5% опрошенных.

Кое-что делается
Нельзя сказать, что в Казахстане ничего 
не делается по проблеме повышения ка-
чества выпускников учебных заведений. 
Так, в школах вводится схема подушевого 
финансирования, а количество вузов со-
кращается.

Кстати, подушевой норматив введен 
в государственную программу развития 
образования на 2011-2020 годы. Ожида-
ется, что применение новых механизмов 
финансирования образования повысит 
эффективность бюджетных расходов и ка-
чество образования. В 2015 году все шко-
лы республики должны перейти на поду-
шевой норматив. Это означает, что школы 
будут получать из бюджета столько денег, 
сколько заслуживают своим трудом и ка-
чеством преподавания. Чем больше ребят 
захотят учиться в этой школе, тем больше 
денег она получит из бюджета. Тогда как 
сегодня бюджет выделяет всем школам 
примерно одинаковые суммы. Теперь 
уравниловки не будет.

Вообще, нормативно-подушевая мо-
дель финансирования школы – это фи-
нансирование по формуле «в расчете на 
одного ученика». К примеру, нормативное 
бюджетное финансирование в расчете на 
одного ученика составляет 20 тыс. тенге 
в год. Это значит, что если в школе учатся 
700 учеников, то она получит в год 14 млн 
тенге. Если же в школе учатся 500 детей, то 
она, соответственно, получит меньше - 10 
млн тенге.

Между тем власти сильно озабочены 
и плохим качеством обучения в вузах. 
Главная стратегическая задача – это со-
кращение количества вузов с тем, чтобы 
отсечь от отрасли учебные заведения с 
плохим материально-техническим обе-
спечением и плохим преподавательским 
составом.

Так, еще в начале декабря 2011 года 
власти запланировали в течение 3 лет со-
кратить количество вузов. Об этом в ходе 
заседания правительства говорил ми-
нистр образования и науки рК Бахытжан 
Жумагулов. «В соответствии с поручением 
главы государства необходимо существен-
но оптимизировать сеть вузов, законода-
тельная база для этого у нас имеется. Но 
одномоментно сократить число вузов не-
возможно. Это требует длительных судеб-
ных тяжб для отзыва лицензий у тех вузов, 
которые дают образовательные услуги на 
очень слабом уровне», – сказал тогда ми-
нистр.

результат сокращений количества ву-
зов налицо: к началу 2013 года количество 
вузов было сокращено со 149 до 136 путем 
укрупнения.

Но и этого мало. Уже в марте 2013 года 
Бахытжан Жумагулов сообщил, что в бли-
жайшие два года количество вузов в Ка-
захстане сократится до 100.

По его словам, подобное сокращение 
выведет показатель отношения числа ву-
зов к численности населения на уровень, 
принятый в развитых странах. В результа-
те процесса оптимизации высшего обра-
зования в большинстве регионов страны 
останется по два вуза, государственному и 
крупному частному.

Не все так плохо
Безусловно, мнение работодателей нельзя 
воспринимать как истину в последней ин-
станции.

К примеру, в 2011 году компания «Ка-
затомпром» приняла на работу 40 вы-
пускников Казахского национального 
университета (КазНУ) механико-матема-
тического, экономического, юридическо-
го, химического и физического факульте-
тов.

Это стало возможным потому, что ком-
пания активно сотрудничала с центром 

карьеры КазНУ и приняла активное уча-
стие на ярмарке вакансий вуза. Причем до-
кументы на вакансии представили более 
300 выпускников, из которых 40 прошли 
профессиональные тесты и были пригла-
шены на собеседование с руководством 
компании.

Что же касается того, что работодатели 
постоянно недовольны качеством подго-
товки выпускников учебных заведений, 
то это обычная практика. работодатели 
всегда будут недовольны.

Зачастую именно работодатели хотят 
быстрого результата: сегодня наладил 
связи со школами и вузами, а завтра полу-
чил квалифицированных специалистов. 
Но так на самом деле не бывает. К приме-
ру, после Второй мировой войны японское 
правительство инвестировало часть ВВП в 
образование в течение 25 лет, чтобы полу-
чить результат.

Конечно, в целом вузы еще не справля-
ются с задачей повышения качества обуче-
ния. Поэтому только недавно за рубежом 
обучались 32 тыс. казахстанцев, а к началу 
2014 года – 65 тыс.

Казахстану нужно развивать гранто-
вую систему. В частности, власти должны 
заинтересовать работодателей в том, что-
бы они инвестировали в школы и вузы, 
предусмотреть льготы и преференции, 
чтобы такая инвестиционная деятель-
ность поощрялась и не вела к резкому ро-
сту налоговых отчислений.

С другой стороны, власти просто 
обязаны модернизировать и школы, и 
вузы. Тот же подушевой норматив может 
сильно помочь школе повысить качество 
образования. Он создаст предпосылки 
для конкуренции между школами и в 
рыночной экономике – это правильный 
сигнал.

Власти также должны стимулировать 
вузы повышать качество образования. 
Причем предпринимать комплекс мер. 
Например, заинтересовать преподава-
телей в том, чтобы они постоянно рабо-
тали над собой. Для этого можно ввести 
свободное посещение лекций. Востребо-
ванные преподаватели будут получать 
большую зарплату, невостребованные 
– меньшую. И все будет зависеть от того, 
сколько студентов посещают лекции. 
Кроме того, необходимо сделать так, что-
бы студент на самом деле учился, а не 
проводил свой досуг в вузе. То есть тот, 
кто усердно учится, должен получать 
большие карьерные перспективы, чем 
тот, кто учится плохо.

Только в комплексе можно решить эту 
проблему. И тогда работодатели все равно 
будут продолжать жаловаться на низкое 
качество обучения выпускников в учеб-
ных заведениях. Но уже реже…

Бизнес-идеи  
для начинающих

Казахстанские работодатели 
недовольны уровнем 
подготовки выпускников

BI Group стал первой казахстанской 
компанией, вошедшей в 250 Top 
Global Contractors. Компания 

заняла 189-е место. В рейтинге приня-
ли участие крупнейшие строительные 
предприятия из 35 стран мира. Среди 
лидеров последнего рейтинга – китай-
ские компании China State Construction 
Corp, China Railway Construction, фран-
цузская VINCI, испанская Grupo ACS и 
др.

Исследование «250 крупнейших ми-
ровых строительных компаний» про-
водит специализированный журнал 
Engineering News-Record (ENR), выпуска-
ющийся с 1917 года и являющийся самым 
авторитетным экспертным изданием 
мира в области строительства. ENR вхо-
дит в группу McGraw-Hill, включающую, 
в частности, Standard & Poor’s, McGraw-
Hill Education, Platts energy information 
services и J. D. Power and Associates. Каж-
дый год он публикует рейтинги инжини-
ринговых и строительных компаний.

Основными критериями отбора 
участников рейтинга являются данные 
о контрактах и финансовые показате-
ли. По итогам 2013 года оборот BI Group 
составил $1,2 млрд. Драйверами роста 
стало дорожное, инфраструктурное и 
промышленное строительство, а также 

возведение жилья. Компанией за про-
шлый год построено более 300 тысяч 
квадратных метров площадей различно-
го назначения.

BI Group вошел в топ-250 крупнейших 
строительных компаний мира

в 10-летней перспективе 
в качестве возможного 
идеального портфеля нбК 
рассматривает 33% вложений 
в гЦб, 33% - в различные 
инструменты банков, и 33% - во 
внешние активы. напомним, 
что ранее структура 
инвестиционного портфеля 
пенсионных фондов до 
объединения была следующая: 
47% - государственные ценные 
бумаги (гЦб), 27% - вложения 
в банки в виде облигаций и 
депозитов, 12% - инвестиции в 
зарубежные активы, остальное 
- инвестиции в корпоративный 
сектор.
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НЕйМАР 
ВлОжИлСя В 
СПОРТКОМПлЕКС

Нападающий «Барселоны» и сбор-
ной Бразилии Неймар профинанси-
ровал строительство спортивного 
комплекса в Можи-дас-Крузис, муни-
ципалитете штата Сан-Паулу, где он 
родился и вырос. Об этом сообщает 
Barcastuff. Центр смогут посещать 
около 2,5 тыс. детей, которым будут 
доступны современные тренажерные 
залы, комфортабельные раздевалки и 
футбольное поле. На чемпионате мира 
2014 года в Бразилии футболист забил 
четыре мяча и получил травму, из-за 
которой пропустил полуфинальный 
матч против Германии (1:7) и игру за 
третье место против Нидерландов (0:3). 
С 1999 по 2013 год Неймар представлял 
бразильский «Сантос». Летом прошло-
го года каталонская «Барселона» осу-
ществила трансфер игрока, заплатив за 
него более 50 млн евро. (lenta.ru)

уКРАИНА  
НЕ ВыСТуПИТ 
НА КуБКЕ 
СОдРужЕСТВА

Федерация футбола Украины (ФФУ) 
приняла решение не посылать свою 
молодежную сборную на Кубок Со-
дружества, который пройдет в начале 
следующего года в Санкт-Петербурге. 
Об этом сообщает официальный сайт 
организации. Причины подобного 
шага не называются. «решением управ-
ляющего органа ФФУ стал отказ от уча-
стия молодежной сборной Украины в 
Кубке Содружества, который пройдет 
в январе 2015 года», – говорится в за-
явлении, составленном по итогам за-
седания исполнительного комитета 
Федерации футбола Украины. В рос-
сийском футбольном союзе позицию 
украинцев назвали предсказуемой. По 
словам генерального секретаря органи-
зации Анатолия Воробьева, которого 
цитирует «р-Спорт», отказ украинской 
стороны, по всей видимости, вызван 
политической ситуацией. Кубок Со-
дружества – ежегодный январский фут-
больный турнир, участие в котором в 
последнее время принимают молодеж-
ные сборные стран СНГ. Изначально он 
был задуман как первенство чемпионов 
республик бывшего Союза, но впослед-
ствии из-за отсутствия к соревновани-
ям интереса формат был изменен. Дей-
ствующим обладателем кубка является 
сборная Украины. (lenta.ru)

ФАМИлИю 
ФАльКАО 
НАПИСАлИ  
С ОшИБКОй 

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» ошибся в напи-
сании фамилии своего новичка, колум-
бийца радамеля Фалькао, на игровой 
футболке. Об этом в своем Twitter сооб-
щил редактор телеканала ESPN Алекс 
Шоу. Поступила ли в продажу партия 
бракованного товара, не сообщается. 
Для команды из Манчестера подобный 
случай является далеко не первым. Не-
сколько игроков «красных дьяволов», 
среди которых Дэвид Бекхэм, Андер-
сон, Томаш Кушчак, Уле Гуннар Суль-
шер в разное время появлялись на поле 
в футболках с фамилиями, написан-
ными с опечатками. В 2012 году про-
изошел уникальный случай: «МЮ» вы-
пустил серию открыток с командным 
фото, на котором название клуба было 
также написано с ошибкой. Тогда не вы-
держал даже лидер манкунианцев Уэйн 
руни. Нападающий сборной Англии че-
рез соцсети попросил работников клу-
ба быть внимательнее. (lenta.ru)

КлИчКО ОЗВучИл 
НОВую дАТу БОя  
С ПулЕВыМ

Украинский тяжеловес Владимир 
Кличко в интервью MK.ru озвучил дату 
проведения боя с болгарским боксером 
Кубратом Пулевым. «Принято решение 
провести его 15 ноября все в том же 
Гамбурге на той же арене. Уникальный 
случай: никто, ни один человек свои 
билеты сдавать не спешит. Хотя по за-
кону люди имеют полное право это 
сделать», – заявил украинец. 25 августа 
Кличко объявил, что отменяет бой с 
болгарским претендентом из-за трав-
мы. Тренер Пулева обвинил украинца 
в симуляции. Проведение поединка 
было запланировано на 6 сентября на 
арене О2 в Гамбурге, которая вмещает 
порядка 16 тыс. зрителей. (lenta.ru)

СКОРО уЗНАЕМ 
СОПЕРНИКОВ

Сборная Казахстана по футзалу при 
жеребьевке к отборочным матчам чем-
пионата Европы-2016 будет помещена 
в третью корзину. Первоначально пла-
нировалось, что жеребьевка состоится 
19 сентября. Фактически она состоится 
спустя неделю, 26 сентября в швейцар-
ском Ньоне. Сборная Казахстана в силу 
своего рейтинга начнет отборочный 
цикл со второго, основного раунда. В 
четвертую корзину будут помещены 
семь команд, победители предвари-
тельного раунда. Корзина 1 – Испания, 
Италия, россия, Португалия, Украина, 
Хорватия, Чехия и румыния. Корзина 
2 – Словения, Азербайджан, Венгрия, 
Словакия, Нидерланды, Беларусь, Бель-
гия и Босния и Герцеговина. Корзина 
3 – Турция, Казахстан, Польша, Маке-
дония, Норвегия, Латвия, Франция и 
Финляндия. Корзина 4 – победители 
предварительного раунда. (sports.kz)

ПРыГуНы 
ВыСТуПяТ  
В АлМАТы

Спортивный турнир по прыжкам 
на лыжах с трамплина среди мужчин 
и женщин – летний этап Кубка мира 
Grand Prix – стартует 20 сентября в 
Алматы на международном комплек-
се лыжных трамплинов «Сункар». Об 
этом сообщает пресс-служба исполни-
тельной дирекции оргкомитета XXVIII 
зимней Всемирной универсиады 2017 
года. «Международный комплекс 
лыжных трамплинов «Сункар» встре-
тит более 50 спортсменов из команд 
Германии, Норвегии, Польши, Слове-
нии, Чехии, Японии, россии, Швей-
царии, Италии среди которых – веду-
щие атлеты мирового уровня Филлип 
Шоен, Даниэль-Андре Танде (Норве-
гия), Йерней Дамьян (Словения), Сара 
Таканаши (Япония), Ирина Авакумова 
(россия)», – говорится в распростра-
ненном сообщении. Казахстанскую 
сборную представят Сабыржан Му-
минов, Алексей Пчелинцев, Констан-
тин Соколенко, братья Марат и радик 
Жапаровы. Официальная тренировка 
и квалификационные прыжки перед 
торжественным началом соревнова-
ний начнутся 19 сентября. На следу-
ющий день состоятся серия пробных 
прыжков, зачетный и финальный 
раунды. Второй этап соревнований 
пройдет 21 сентября. Откроют сорев-
новательные дни в субботу и в вос-
кресенье девушки, за ними на старт 
выйдут мужчины. (inform.kz)

лОПЕС ПЕРЕшЕл  
В «АСТАНу»

Колумбийский велогонщик Ми-
гель Анхель Лопес подписал кон-
тракт с казахстанской командой 
«Астана». Контракт рассчитан на два 
года – на сезоны-2015 и 2016, сообщил 
в своем твиттере журналист Эктор 
Уррего. Отметим, что в текущем се-
зоне 20-летний Лопес выиграл пре-
стижную молодежную гонку «Тур 
де л’Авенир». (sports.ru)

дИяС В ТОП-40

Казахстанка Зарина Дияс впервые 
в карьере вошла в топ-40 сильней-
ших теннисисток планеты, сообщает 
корреспондент Vesti.kz. На минувшей 
неделе 20-летняя Зарина Дияс прини-
мала участие на Открытом чемпиона-
те США по теннису (US Open), где она 
дошла до третьего круга. Этот резуль-
тат позволил ей подняться на восемь 
позиций до 40-го места в обновленном 
рейтинге Женской теннисной ассоци-
ации (WTA). Для Зарины Дияс, явля-
ющейся первой ракеткой Казахстана, 
это достижение является лучшим в ее 
карьере. До этого лучшим показате-
лем казахстанской теннисистки в рей-
тинге WTA было 46-е место. Другая 
представительница Казахстана Ярос-
лава Шведова, проигравшая в первом 
круге US Open, потеряла 12 позиций 
и теперь занимает 63-е место. Юлия 
Путинцева упала на строчку, до 130-го 
места, а Галина Воскобоева переме-
стилась вниз со 119-й на 148-ю строч-
ку. В первой десятке WTA произошли 
изменения. россиянка Мария Шарапо-
ва поднялась на четвертое место. По-
бедительница турнира американка 
Серена Уильямс, в финале одолевшая 
датчанку Каролин Возняцки со счетом 
6:3, 6:3, сохраняет лидерство. Второй 
идет румынка Симона Халеп, а на 
третью строчку поднялась чешка Пе-
тра Квитова, проигравшая в третьем 
круге. Китаянка Ли На опустилась с 
третьего на шестое место. Возняцки 
вошла в первую десятку, поднявшись 
на две строчки. (vesti.kz)

ОТКАЗ 
ЕМЕльяНЕНКО 

Президент компании, проводящей 
бои по смешанным единоборствам, 
– М-1 Global Вадим Финкельштейн со-
общил, что глава Bellator Скотт Кокер 
обращался к его организации по поводу 
сотрудничества с легендарным россий-
ским бойцом Федором Емельяненко, но 
тот ответил отказом. Об этом сообщает 
Sportbox. «Федор уже не раз говорил, 
что завершил выступления и возвра-
щаться к активной бойцовской деятель-
ности не намерен. В каком качестве его 
хотел использовать Bellator? Им ин-
тересен любой вариант. Они были бы 
рады видеть его и в качестве бойца, и 
на какой-нибудь административной 
должности», – заявил Финкельштейн. 
Легендарный боец объявил об уходе из 
спорта летом 2012 года после победы 
над бразильцем Педро Хиззо. 37-летний 
Емельяненко является четырехкрат-
ным чемпионом мира по ММА в тяже-
лом весе по версии Pride FC, двукрат-
ным – по версии RINGS, трехкратным 
– по версии WAMMA, четырехкратным 
чемпионом мира и семикратным чем-
пионом россии по боевому самбо, а так-
же заслуженным мастером спорта по 
самбо и мастером спорта международ-
ного класса по дзюдо. С 2012 года Еме-
льяненко возглавляет Союз смешанных 
боевых единоборств ММА россии, а 
также является советником министра 
спорта российской Федерации и чле-
ном Совета по развитию физкультуры и 
спорта. (lenta.ru)

ПИСьМО КАК 
ПОВОд для 
ПРОдАжИ КлуБА

Владелец клуба Национальной 
баскетбольной ассоциации (НБА) 
«Атланта Хокс» Брюс Левинсон решил 
продать принадлежащий ему кон-
трольный пакет акций клуба. Свое 
решение бизнесмен обосновал в от-
крытом письме, опубликованном на 
официальном сайте ассоциации. При-
чиной, побудившей владельца оста-
вить свой пост, стало письмо работ-
никам клуба двухлетней давности, в 
котором он позволил себе расистские 
комментарии. Обсуждая, как увели-
чить посещаемость домашних матчей 
команды, Левинсон обидел поклон-
ников клуба своими субъективными 
высказываниями об их интересах. 
Акционер вместе с тем утверждал, что 
светлокожие поклонники могут боять-
ся темнокожих и клубу белые фанаты 
важнее темнокожих. По признанию 
Левинсона, он зол на себя за эти дей-
ствия. Акционер также подчеркнул, 
что у всех могут быть предрассудки по 
поводу цвета кожи, но ему, как лидеру, 
нужно было бороться с ними. Скандал 
на расистской почве стал уже вторым 
для НБА за последние месяцы. Летом 
ассоциация вынудила бывшего вла-
дельца «Лос-Анджелес Клипперс» До-
нальда Стерлинга продать клуб из-за 
расистских высказываний, которые 
стали доступны общественности после 
публикации его телефонного разгово-
ра с подругой. Помимо этого, Стерлинг 
был пожизненно отстранен от дея-
тельности, связанной с баскетболом. 
(lenta.ru)

ФФу ПОТРЕБуЕТ 
МЕР ПО 
ОТНОшЕНИю  
К РФС

Федерация футбола Украины (ФФУ) 
поставит вопрос о временном исключе-
нии россии из Международной федера-
ции футбола (ФИФА) и Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (УЕФА). 
Об этом сообщается на официальном 
сайте ФФУ. «Исполнительный комитет 
согласился с требованиями ультрас 
(организованных групп болельщиков 
– прим. «Ленты.ру») футбольных клу-
бов Украины, которые присутствовали 
на встрече по инициативе президента 
ФФУ, обсудить во время предстоящей 
встречи с ФИФА и УЕФА возможность 
приостановления членства рФС в этих 
организациях», – сообщается в заявле-
нии. Также президент ФФУ Анатолий 
Коньков рассказал, что 18 сентября 
состоится встреча с представителями 
рФС, ФИФА и УЕФА, где будет обсуж-
даться вопрос включения в рФС крым-
ских клубов. «С нашей стороны будем 
обсуждать единственно возможный 
в этой ситуации вопрос – степень на-
казания, которое должен понести рФС 
за нелегитимное включение крымских 
клубов в свой состав», – заявил Коньков. 
31 июля 2014 года рФС допустил СКЧФ, 
ТСК и «Жемчужину» к соревнованиям 
под собственной эгидой. За это реше-
ние вице-президент УЕФА Григорий 
Суркис обвинил россию в нарушении 
устава ФИФА. (lenta.ru)

«АСТАНА» 
ПРОдОлжАЕТ 
ПОБЕждАТь  
НА СБОРАх

В рамках подготовки к сезону 2014-
2015 БК «Астана» провел товарище-
ский матч против команды «рогашка» 
(Словения). В данном матче «Астана» 
продемонстрировала свой высокий 
уровень, выиграв со счетом 90:69. От-
личную игру провели Джерри Джон-
сон и Анатолий Колесников. Зрелый 
и эффективный баскетбол показали 
новички Джейкован Браун и рашид 
Махалбашич. Ближайшие игры «Аста-
ны» запланированы на 12-13 сентя-
бря. (bcastana.kz)  

КАЗАхСТАН 
НА АЗИАдЕ 
ПРЕдСТАВяТ  
420 чЕлОВЕК

На XVII летних Азиатских играх 
в южнокорейском городе Инчхон соби-
раются выступить 420 казахстанских 
спортсменов по 39 видам спорта, в том 
числе 207 мужчин и 213 женщин. Игры 
пройдут с 19 сентября по 4 октября. 
Сборная Казахстана уже в 6-й раз на-
мерена принять в них участие. По со-
общению организационного комитета, 
в играх ожидается участие 13 тысяч 
спортсменов из 45 стран. Будет разы-
грано 439 медалей в 41 олимпийском 
и 9 неолимпийских видах спорта. Перед 
казахстанскими спортсменами постав-
лена задача в общекомандном зачете 
занять 4-е место, для этого нужно заво-
евать, как минимум, 20 олимпийских 
медалей. Казахстанская сборная в этих 
Играх не будет участвовать по 11 видам 
спорта, из которых 7 – виды, не рас-
пространенные в нашей стране. Из-за 
неполного участия наши спортсмены 
не смогут принять участие в соревно-
ваниях, где будет разыгран комплект 
из 120 медалей. В настоящее время за-
ключены договоры с 94 спортсменами 
и тренерами о качественной подготов-
ке к Играм. Эти спортсмены показали 
высокие результаты на Олимпиаде 
в Лондоне и в других соревнованиях 
за последние 2 года. На предыдущих 
Играх в Гуанчжоу честь Казахстана 
защищали 362 спортсмена по 36 ви-
дам спорта. В нынешних Играх при-
мут участие 17 чемпионов Азиатских 
игр 1998-2010 годов. Флаг Казахстана 
на Играх в Инчхоне понесет серебря-
ный призер Олимпиады в Лондоне 
Адильбек Ниязымбетов. В пятницу, 
12 сентября, во Дворце спорта имени 
Балуана Шолака в Алматы пройдет 
пресс-конференция с участием пред-
ставителей Министерства культуры 
и спорта, где А. Ниязымбетову будет 
торжественно вручен флаг Казахстана. 
(inform.kz)

ВПЕРВыЕ ТРЕТьИ

В 10-й отборочной группе моло-
дежного чемпионата Европы состоял-
ся последний матч. Армения прини-
мала Беларусь. На последней минуте 
встречи, при счете 1:1, Давит Акопян 
принес хозяевам победу. Армения на-
брала в итоговой таблице 9 очков (как 
и Казахстан), однако по дополнитель-
ным показателям 3-е место заняла 
наша «молодежка». Молодежная сбор-
ная Казахстана впервые набрала в от-
борочной кампании 9 очков и впервые 
заняла 3-е место. (sports.kz)

чАВЕС-МлАдшИй 
ПОдуМыВАЕТ  
О БОЕ С GGG

Бывший чемпион мира в среднем 
весе по версии WBC, 28-летний мекси-
канец Хулио Сезар Чавес-младший не 
исключает возможности его встречи с 
казахстанским нокаутером Геннадием 
Головкиным. Напоминаем, бой Чавес 
– Головкин должен был состояться в 
июле этого года, но был сорван из-за 
того, что Чавеса не устроили условия 
предложенного компанией Top Rank 
контракта. «Для того чтобы органи-
зовать этот бой, надо было, чтобы все 
пришли к соглашению. Но Тop Rank 
хотели продления контракта. Я хотел 
драться с ним, но мне нужно думать о 
будущем. Бой с Головкиным может со-
стояться в начале 2015 года. Дело не в 
том, что я не хотел с ним драться, дело 
в контракте. Я с нетерпением ждал 
этого боя. Он великолепный боец, 
всем интересно на него смотреть, и у 
него гранитный подбородок, как и у 
меня», – цитирует Чавеса Вoxingscene. 
(tofight.ru)

Алишер Абдулин

Во вторник национальная сборная Казах-
стана по футболу стартовала домашним 
матчем с Латвией в отборочном турнире 

Евро-2016. Для нашей дружины эта отборочная 
кампания уже шестая по счету после перехода 
из Азиатской футбольной конфедерации (АФК) 
в УЕФА. Трижды сборная Казахстана стартовала 
с поражений, причем два из них по всем статьям 
можно назвать драматичными, против Украины 
в 2004 году и Ирландии восемь лет спустя. Один 
раз была зафиксирована победа. Произошло это 
в августе 2008 года. И один раз наша сборная за-
воевала без преувеличения героическую ничью 
(игра против Бельгии в 2006 году).

Отборочный турнир чемпионата мира  
2006 года (Германия)

Группа 2

Казахстан – Украина – 1:2 (1:1)
Голы: Белик, 14 – 0:1, Карпович, 35 – 1:1, ротань, 
90 – 1:2

Для нашей сборной это был дебют в официаль-
ных турнирах под эгидой УЕФА. Команда Сергея 
Тимофеева в отборочном цикле ЧМ-2006 (Гер-
мания) оказалась в группе 2. В числе соперников 
нашей дружины были команды Турции, Дании, 
Греции, Украины, Албании и Грузии. Греки на 
тот момент были действующими чемпионами 
Европы, а сборная Турции двумя годами ранее 
завоевала бронзовые награды мирового первен-
ства (ЧМ-2002).

Сборная Казахстана стартовала в отборе до-
машним матчем против Украины. Встреча в 
Алматы, состоявшаяся 8 сентября 2004 года, по 
накалу и интриге полностью оправдала ожи-
дания зрителей, которые заполнили чашу цен-
трального стадиона. Украинцам удалось забить 
быстрый гол, автором которого стал Алексей Бе-
лик. А еще до перерыва образцовая комбинация, 
разыгранная казахстанцами, привела к взятию 
ворот в исполнении Андрея Карповича. Голки-
пер гостей Александр Шовковский в этом эпи-
зоде оказался не у дел. Однако, к несчастью для 
хозяев поля, «жовто-блакитные» уже в добав-
ленное время вырвали победу и сумели увезти 
из Алматы ценные три очка. Автором победного 
гола стал руслан ротань. Впоследствии сборная 
Украины финишировала в группе на первом ме-
сте и досрочно первой из европейских команд 
вышла в финальную часть мирового первен-
ства. Пока это первое и последнее появление 
«жовто-блакитных» на мундиале. 

Казахстанцы заняли последнюю седьмую 
строчку в отборочной группе, набрав всего одно 
очко. Это произошло благодаря нулевой ничьей 
в Тбилиси против Грузии (8 октября 2005 года). 
В остальных матчах наша сборная терпела по-
ражения. Причем лишь в поединках против 
сборной Турции казахстанцы проигрывали без-
оговорочно (0:4 в Стамбуле 9 октября 2004 года 
и 0:6 в Алматы 8 июня 2005 года), а также в го-
стевых встречах против Дании, Украины и Гре-
ции. В остальных матчах соперники не без труда 
брали три очка.

Отборочный турнир Евро-2008  
(Австрия-швейцария)

Группа A

Бельгия – Казахстан – 0:0

Это самый успешный в истории сборной Казах-
стана отборочный турнир в Европе. Казахстан-
цы попали в группу A, где также выступали ко-
манды Португалии, Польши, Сербии, Бельгии, 
Финляндии, Азербайджана и Армении. В этом 
отборе наша дружина стартовала гостевым 

поединком с Бельгией уже под руководством 
иностранного специалиста, голландца Арно 
Пайперса. Встреча на стадионе «Констант Ван-
ден Сток» в Брюсселе завершилась с неожидан-
ным результатом. Дружина Пайперса отстояла 
ничью. Впоследствии сборная Казахстана еще 
трижды поделила очки. Два раза это произошло 
в матчах против Азербайджана и один раз в Ал-
маты, против Бельгии (2:2). 

Именно в этой квалификации состоялась 
первая официальная победа казахстанцев под 
эгидой УЕФА. 24 марта 2007 года наша сбор-
ная одолела в Алматы команду Сербии. А уже 
на финише отборочного турнира (21 ноября 
2007 года) подопечные Арно Пайперса обыгра-
ли в Ереване сборную Армении (1:0), поквитав-
шись с ней за поражение в Алматы в  июне того 
же года. Примечательно, что в домашнем по-
единке (17 октября 2007 года) против грозной 
сборной Португалии во главе с Криштиану ро-
налду наша команда не ударила в грязь лицом 
и до последнего билась с грандом европейского 
футбола. Португальцы лишь в конце поединка 
сумели вырвать победу в Алматы – 2:1. Победи-
тель группы, сборная Польши, также с трудом 
побеждала команду Пайперса. В Алматы 7 ок-
тября 2006 года поляки победили со счетом 1:0. 
А в Варшаве 13 октября следующего года «бело-
красные» выиграли со счетом 3:1. При этом их 
успеху предшествовало отключение света на 
стадионе «Войска польского», когда Казахстан 
вел в счете – 1:0. 

Итогом отборочной кампании стало 6-е ме-
сто наших футболистов (10 очков) в числе вось-
ми команд.

Отборочный турнир чемпионата мира  
2010 года (юАР)

Группа 6

Казахстан – Андорра – 3:0 (3:0)
Голы: Остапенко, 14 – 1:0, Узденов, 45 – 2:0, Оста-
пенко, 45 – 3:0

В отборочном турнире к мундиалю 2010 года 
казахстанцы оказались в группе под номером 6, 
где также выступали сборные Англии, Украины, 
Хорватии, Беларуси и Андорры. 

Казахстанцы начинали отборочную кампа-
нию под началом Арно Пайперса. Первый матч 
в Алматы, состоявшийся 20 августа 2008 года, 
был выигран у команды Андорры со счетом 3:0. 
Болельщики в шутку даже гордились тем, что 
эта победа на две с лишним недели позволила 
казахстанцам возглавить группу, оставив по-
зади себя англичан и хорватов (остальные ко-
манды начали отборочный турнир 6 сентября. 
– Прим. ред.). 

Лидерство, между тем, было ликвидировано в 
следующем туре, когда состоялось поражение от 
Хорватии в Загребе со счетом 0:3 (6 сентября). А 
после проигрыша Украине в Алматы – 1:3 (10 сен-
тября) последовало увольнение голландца и на-
значение на пост временно исполняющего обя-
занности главного тренера сборной Казахстана 
немецкого специалиста Бернда Шторка, который 
возглавлял молодежную сборную страны (U21).  
Позже немец официально занял должность.

Шторк начал с кардинальной перестройки со-
става. И в матче на «Уэмбли» против сборной Ан-
глии (11 октября 2008 года) в форме националь-
ной сборной предстали новые игроки. Этот матч 
был проигран со счетом 1:5. Примечательно, что 
из постсоветских сборных в матчах такого уров-
ня именно казахстанцы первыми отличились 
на английской арене. Единственный наш гол 
на счету Жамбыла Кукеева. Англичане 6 июня 
2009 года уверенно победили и в Алматы – 4:0. И 
впоследствии стали победителями группы, взяв 
убедительный реванш у Хорватии за неудачу в 
квалификации Евро-2008. «Шашечные», к слову, 

по итогам отборочного турнира ЧМ-2010 не су-
мели выступить в стыковых матчах. 

А команда Казахстана, еще раз обыграв Ан-
дорру, но теперь уже в гостях – 3:1, в итоге заня-
ла предпоследнее место в группе (6 очков). 

Стоит отметить, что в конце отборочного 
турнира наша сборная сыграла домашний по-
единок не в Алматы (на центральном стадионе 
началась реконструкция. Прим. ред.), а в Аста-
не против команды Хорватии (14 октября 2009 
года). Встреча на «Астана-Арене» закончилась 
минимальной победой гостей – 2:1.    

Отборочный турнир Евро-2012  
(украина-Польша)

Группа A

Казахстан – Турция – 0:3 (0:2)
Голы: Арда Туран, 24 – 0:1, Алтынтоп, 26 – 0:2, 
Кахведжи, 76 – 0:3

В отборочном турнире Евро-2012 команда Ка-
захстана выступала в группе A, где также волею 
жребия оказались сборные Германии, Турции, 
Бельгии, Австрии и Азербайджана. 

Команда стартовала под руководством Берн-
да Шторка в домашнем поединке против сбор-
ной Турции (3 сентября 2010 года). Турки, ведо-
мые Гусом Хиддинком, одолели казахстанцев в 
Астане со счетом 3:0. Примечательно, что в этой 
встрече был забит гол, который впоследствии 
был признан лучшим голом мира 2010 года. Его 
автором стал Хамит Алтынтоп, который после 
подачи углового в касание пробил с дальней 
дистанции в верхний угол ворот Андрея Си-
дельникова.

Стоит отметить, Бернду Шторку суждено 
было только начать отборочную кампанию. Той 
осенью сборная провела еще три поединка, и во 
всех уступила: Австрии – 0:2 (7 сентября в Заль-
цбурге), Бельгии – 0:2 в Астане 8 октября и 12 
октября команде Германии в Астане – 0:3.

Вслед за увольнением немца уже в январе 
2011 года состоялось назначение чеха Миро-
слава Беранека. При нем сборная страны суме-
ла одолеть дома Азербайджан со счетом 2:1 (3 
июня) и в последнем туре 11 октября 2011 года 
сыграть нулевую ничью с Австрией в Астане. 
Итогом отбора для нашей сборной стали 4 очка 
и последнее место в группе. Первое место уве-
ренно заняла команда Германии, победившая 
во всех без исключения поединках. 

Отборочный турнир чемпионата мира  
2014 года (Бразилия)

Группа C

Казахстан – Ирландия – 1:2 (1:0)
Голы: Нурдаулетов, 37 – 1:0, Кин, 88 с пенальти – 
1:1, Дойл, 90 – 1:2

Сборная Казахстана в отборочном турнире к 
мировому первенству 2014 года оказались в 
компании старых знакомых, команд Германии 
и Австрии. Также в отборочной группе C пред-
стояло сыграть сборным Ирландии, Швеции и 
Фарер. 

рулевым нашей команды был Мирослав Бе-
ранек. А стартовали его подопечные домашней 
встречей против Ирландии (7 сентября 2012 
года). Участники Евро-2012 сумели в этом по-
единке сломить сопротивление сборной Казах-
стана и увезти из Астаны три очка.  

В целом, по итогам отборочного турнира ко-
манда Беранека сумела победить дома Фареры 
– 2:1 (6 сентября 2013 года), а также свести два 
матча вничью. Первая была против Австрии в 
Астане (12 октября 2012 года), вторая против 
Фарер на выезде (11 октября 2013 года). А по-
бедили в группе немцы, которые впоследствии 
выиграли чемпионат мира. 

Прервав серию из пяти пора-
жений от Федерера, хорват 
впервые вышел в финал тур-

нира «Большого шлема», где одолел 
японца Кеи Нисикори. К слову, вы-
ход японца в финал наряду с уча-
стием в нем Чилича, – сенсации на 
US Open.  Авторы материала рас-
сказывают о панической боязни 
Чиличем змей и роли в его жизни 
Горана Иванишевича, а также о 
многом другом.

Кузина и теннис 
Марин рос спортивным мальчу-
ганом – до того, как заняться тен-
нисом, он гонял с друзьями в фут-
бол, посещал игры гандбольной 
команды родного Меджугорья и, 
как рассказывает его отец, мечтал 
стать легкоатлетом. А потом был 
судьбоносный визит в гости к их 
семье (Марин третий из четверых 
сыновей Зденко и Ковильки Чили-
чей, занимавшихся выращивани-
ем табака) кузины Тани. С собой из 
Германии родственница приехала 
с огромным рюкзаком, из которого 
торчали две теннисные ракетки, 
но, как выяснилось, играть в Мед-
жугорье было негде. Чтобы не рас-
страивать сына, Зденко Чилич при-
нялся обивать пороги различных 
инстанций, и через полгода в их 
городе появился вполне сносный 
любительский корт. Здесь Марин и 
шлифовал до 13 лет свою технику, 
занимаясь три раза в неделю.

Помогает Пресвятая 
Богородица? 
В одном из интервью на вопрос «Ка-
кую вещь ты первым делом бы спас, 
случись в доме пожар?», Марин от-
ветил, что это был бы крестик, ко-
торый он получил в Меджугорье 
(не путать с бывшей резиденцией 
Виктора Януковича и других укра-
инских президентов). Это селение 
славно тем, что во второй полови-
не XX века здесь наблюдались яв-
ления Богородицы, в связи с чем в 
город ежегодно совершает палом-
ничество до миллиона христиан со 
всего света. «Деву Марию я не ви-
дел, но верю, что она и в самом деле 
являлась моим односельчанам», – 
рассказывает Марин.

Встреча с Иванишевичем
К 13-ти годам Чилич выиграл не-
сколько местечковых турниров и 
вполне логично стал вопрос о том, 
чтобы выйти на новый уровень. 
Недолго думая, Чилич-старший 
отправился в Загреб, где уговорил 
взглянуть на сына знаменитого 
Горана Иванишевича. Чемпион 
«Уимблдона» не стал отказывать, 
дав мастер-класс долговязому юно-
ше. «У меня коленки тряслись – это 
же сам Горан! – вспоминает Чилич. 
– После встречи с ним я осознал, 
как много еще мне предстоит пора-
ботать». В результате Марин пере-
брался в Загреб, начав стремитель-
но прогрессировать.

Боб Бретт научил думать
Когда Марину исполнилось 15, 
Иванишевич попросил своего быв-

шего тренера Боба Бретта взять 
его под опеку. Австралиец велел 
привезти парнишку в свою теннис-
ную академию в итальянский Сан-
ремо, и, спустя пару дней заявив, 
что «такого самородка» уже давно 
не встречал, согласился с ним рабо-
тать. «Тренировки с Бобом помогли 
мне начать больше думать», – вспо-
минает Чилич.

У Бретта, который также 
успешно сотрудничал с Борисом 
Беккером, существует четкая 
система убеждений, что имен-
но делает теннисиста великим. 
«Чемпион – тот, кто приумножает 
свой потенциал, а не тот, кто за-
нимает первую строчку мирового 
рейтинга. Чемпион может выдать 
свой лучший теннис в самый важ-
ный момент. Он может собраться 
тогда, когда события неблагопри-
ятны к нему, и решить проблему. 
И, наконец, преданность. Предан-
ность самому себе, своей карье-
ре, тренеру, семье. Все это делает 
игрока чемпионом», – считает 
Бретт.

Победа на юношеском 
«Ролан Гаррос»
Сотрудничество с Бреттом быстро 
дало свои плоды: в 2005-м Чилич 
неожиданно выиграл юниорский 
«ролан Гаррос». Неожиданно по-
тому, что он даже не был в числе 
сеяных игроков. Главную сенса-
цию Марин сотворил в полуфина-
ле, обыграв первого сеяного Энди 
Маррея, а затем в решающем мат-
че смел с корта голландца Ван дер 
Дуйма, став первым победителем 
турнира из Хорватии.

«Было приятно победить, но 
я понимал, что это лишь только 
аванс – моей целью на тот момент 
был выход на взрослый уровень, – 
признается Чилич. – А на следую-
щий день после победы я уже сидел 
за партой. Теннис, конечно, очень 
важен, но не мог же я не закончить 
школу».

Босниец? Теперь хорват
Уроженцу Боснии и Герцеговины 
Чиличу нелегко далось решение 
выступать под хорватским флагом, 

но, как уверяет Марин, у него не 
было выбора.

«У моих родителей не было де-
нег, чтобы я ездил на серьезные 
турниры, тогда как в Загребе хор-
ватская теннисная ассоциация 
снимала мне квартиру и помогала 
находить спонсоров. Я им очень 
обязан, ведь в загребской акаде-
мии я оказался в очень нежном воз-
расте совершенно один и, если бы 
не поддержка этих людей, вполне 
мог бы сломаться», – признается 
Марин. 

Иванишевич на постоянной 
основе
Свой первый титул АТр Чилич вы-
играл в 2008 году в Нью-Хэйвене, 
после чего добавил к нему еще 
10. Девять раз Марин играл в фи-
налах, в которых уступал – в по-
следний раз совсем недавно, когда 
в роттердаме проиграл Томашу 
Бердыху. Высший рейтинг у Чили-
ча был в феврале 2010 года, когда 
он занимал 9 строчку, но дальней-
шего прогресса не последовало, 
даже наоборот. Травмы, встре-
чи на ранних стадиях турниров 
«Большого шлема» с топами либо 
будущими сенсациями сделали 
свое дело – в 2013-м Чилич обна-
ружил свою фамилию в пятом де-
сятке тура.

Нужно было что-то менять, и 
летом 2013-го Чилич, расставшись 
с Бреттом, начал полноценное со-
трудничество с Иванишевичем, 
который ранее иногда помогал ему 
на некоторых турнирах. «раньше 
я был не уверен в себе, но теперь 
понял, что могу кое-что дать Ма-
рину. Кажется, у нас получается», 
– считает Иванишевич, который, 
прежде всего, научил подопечного 
действовать проще.

«Единственные матчи, которые 
я смотрел в детстве по телевизору, 
это матчи Горана на «Уимблдоне». 
Когда же в 14 лет он начал мной 
заниматься, это был невероятный 
восторг. Сегодня мы очень много 
работаем, иногда по три с полови-
ной часа в день, но все равно хоро-
шо проводим время. Мне кажется, 
это самое важное. работа идет пре-

красно – лучше нельзя», – недавно 
признался Марин.

Безалаберность и 
дисквалификация
Но вжиться в роль у Горана полу-
чилось не сразу – его подопечный 
скушал неправильную таблетку и 
был дисквалифицирован на девять 
месяцев. Чилич и не догадывался, 
что в приобретенной им в аптеке 
глюкозе содержится запрещенный 
препарат никетамид, который 
классифицируется как стимуля-
тор. Многие поддержали Чилича 
– например Джокович, – но были 
и такие, как Маррей, обвинивший 
в непрофессионализме, и бывший 
тренер Бретт, назвавший посту-
пок Марина «безалаберностью». 
К счастью для Чилы, Спортивный 
арбитражный суд в Лозанне удов-
летворил его апелляцию, и срок от-
лучения был сокращен до четырех 
месяцев. Вернувшись на корт в кон-
це 2013-го на турнире в Париже, 
хорват резвился, как ребенок.

«Дисквалификация пошла мне 
на пользу. Я повзрослел, работал 
каждый день. Это помогло приба-
вить в «физике». К тому же у меня 
было время внедрить в свою игру 
новые элементы, и сейчас это мне 
помогает. Конечно, я был разозлен, 
потому что со мной обошлись не-
справедливо. Эта система вообще 
несправедлива. Когда ты борешь-
ся с большими организациями, ты 
мало что можешь сделать. Так что я 
принял ситуацию какой она была. 
И когда вернулся на корт, стер все 
это из памяти», – признается Чи-
лич.

Матч с Куэрри
Продолжительности перестрел-
ки Иснера и Маю на «Уимблдо-
не»-2010, длившейся 11 часов и 5 
минут, еще долго суждено зани-
мать рекордное место в истории. 
А пока на втором месте в истории 
«Уимблдона» расположился матч 
между Чиличем и американцем 
Сэмом Куэрри в 2012 году (Марин 
выиграл 17:15 в решающем сете). 
Парни сражались 5 часов и 31 ми-
нуту, что на три минуты перекры-
вает показатель 1989 года, когда 
Грег Холмс дожал Тодда Уитскена 
со счетом 14:12.

Боится змей и слушает Эминема
С семьей и серьезными отно-

шениями у Марина пока не сло-
жилось. Просто сейчас все мысли 
Чилы связаны с карьерой и осу-
ществлением мечты – выиграть 
титул «Большого шлема» и золото 
Олимпиады. Впрочем, это совсем 
не означает, что кроме тренировок 
Марина ничего не интересует: он 
любит сходить в кино и на футбол, 
послушать Эминема, почитать де-
тектив и, конечно, хорошо поку-
шать. «Есть ли у меня фобии? Да. 
У кого их нет? Я панически боюсь 
змей. Просто до ужаса», – признает-
ся Марин.

Александр харламов 
sports.ru
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Сборная Казахстана сыграла 
первый матч квалификации 
Евро-2016. Соперником на-

шей дружины была команда Лат-
вии. Участник Евро-2004 перед 
визитом в Астану провел контроль-
ный поединок против сборной Ар-
мении. В прошлую среду латвийцы 
в риге с сухим счетом 2:0 обыграли 
Мхитаряна и компанию. Оба гола 
во встрече на свой счет записал де-
вятнадцатилетний форвард Вале-
рий Шабала, на которого в Латвии 
возлагают серьезные и вполне обо-
снованные надежды. 

Сборная Казахстана также без 
дела не осталась, и в пятницу в 
Астане сыграла с командой Кыр-
гызстана. Встреча вышла сверхре-
зультативной. Подопечные Юрия 
Красножана выиграли у географи-
ческих соседей со счетом 7:1. Дубль 
на свой счет записал Сергей Хиж-
ниченко, по одному голу забивали: 
Танат Нусербаев, Бауыржан Ис-
ламхан, Бауржан Джолчиев, Улан 
Конысбаев и Азат Нургалиев. 

Сборная Латвии не входит в чис-
ло грандов, которые представлены 
в нашей группе, поэтому поспо-
рить с ней за очки более чем реаль-
но. Об этом в преддверии поедин-
ка неоднократно говорили в стане 
нашей команды. Да и за прошлые 
поражения в матчах с этой сборной 
наверняка казахстанцы хотели по-
квитаться. Поединок в Астане стал 
четвертым в истории двух команд. 
В прежних трех сборная Казахста-
на не сумела победить. 17 апреля 
2002 года наша команда уступила 
латвийцам в товарищеском мат-
че в Вентспилсе – 1:2. Следующая 
встреча состоялась 18 февраля 
2004 года на Кипре (Ларнака). 

Здесь в рамках международного 
турнира сборная Казахстана про-
играла своему сопернику со счетом 
1:3. В третьем поединке, который 
был сыгран 29 февраля 2012 года 
в турецкой Анталии, обе команды 
разошлись миром – 0:0. 

В отчетной встрече казахстан-
цы с первых минут постарались 
завладеть инициативой. Однако 
вскоре игра пошла на встречных 
курсах. Тем не менее подопечные 
Юрия Красножана создали ряд 
перспективных моментов. Но в за-
вершающей фазе игрокам сборной 
Казахстана катастрофически не 
хватало точности. Латвийцы так-

же не отсиживались в обороне и 
создали ряд неприятных моментов 
во владениях Андрея Сидельнико-
ва. К счастью для самого Сидель-
никова и его партнеров, а также 
для болельщиков, собравшихся 
на «Астана-Арене», атаки игроков 
сборной Латвии на результате не 
отразились.

Во втором тайме игра продол-
жилась на встречных курсах, но 
мяч по-прежнему не шел в ворота. 
Латвийцы имели реальные шансы 
на успех, но упустили их. Владис-
лав Габов в ближнем бою проигры-
вает Сидельникову (68-я минута). 
А удар Андрея Ковалева на 71-й ми-

нуте приходится в перекладину. В 
итоге 0:0, и обе команды набирают 
первые очки в группе A. По итогам 
первого тура этот матч стал един-
ственным, где не было зафиксиро-
вано забитых голов. 

Между тем лидерами группы A 
стали сборные Исландии и Чехии. 
Первые на своем поле крупно одо-
лели Турцию – 3:0. А чехи также 
дома обыграли Голландию – 2:1. 

 В следующем туре, который 
будет сыгран 10 октября, сборная 
Казахстана на выезде сыграет с 
Голландией. Латвийцы примут Ис-
ландию. А Турция на своем поле 
сразится с Чехией. 
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Хоккейный клуб «Барыс» взял 
старт в седьмом сезоне Конти-
нентальной хоккейной лиги. 

С учетом вчерашнего матча сто-
личной команды против «Витязя» 
(Подольск), который из-за своего 
позднего окончания в обзор не по-
пал, на счету «Барыса» уже четыре 

встречи. До поединка с «Витязем» 
команда Андрея Назарова шла без 
поражений.

Первый матч «Барыс» провел 
на своем льду в прошлый четверг. 
Символично, что соперником ка-
захстанцев в стартовом поединке 
стал уфимский «Салават Юлаев», 
который в плей-офф прошлого се-
зона выбил столичный коллектив 
на стадии 1/4 финала, победив в 

серии со счетом 4:2.
Матч открытия нового сезона 

для обеих команд стал тяжелей-
шим. По части интриги и драма-
тургии этот поединок может войти 
в число лучших в сезоне. По итогам 
первого периода «Барыс» уверенно 
вел со счетом 3:0. Однако во вто-
рой двадцатиминутке уфимцы за-
бросили четыре шайбы и вышли 
вперед. Тем не менее хоккеисты 

«Барыса» в третьем периоде сумели 
восстановить равновесие и поста-
вить победную точку – 5:4. 

Во втором поединке, который 
состоялся в субботу, команда Ан-
дрея Назарова встречалась в Астане 
с «Амуром». В этом матче «Барысу» 
не удалось победить в основное вре-
мя – 2:2. Чашу весов в свою сторону 
столичный клуб склонил лишь в се-
рии послематчевых буллитов. 

В понедельник казахстанцы 
встречались с «Адмиралом» из 
Владивостока. Здесь команда Ан-
дрея Назарова особых проблем не 
ощутила. Победа – 4:0. Три шайбы 
в этом поединке на свой счет за-
писал Константин руденко. И одно 
точное попадание на счету Дастина 
Бойда. 

После домашней серии «Барыс» 
сыграет 4 выездных матча. 13 сен-
тября казахстанцы встретятся в 
Новокузнецке с «Металлургом». 15 
сентября астанинский клуб про-
ведет поединок в Новосибирске с 
«Сибирью». 17 и 18 числа команда 
Назарова будет встречаться с «Ад-
миралом». 

Наиболее результативный матч 
по состоянию на вечер среды со-
стоялся между «Авангардом» и 
«Витязем» в понедельник в Ом-
ске. «Авангард» победил со счетом 
8:5. В сводной турнирной таблице 
100%-ные показатели имели лишь 
СКА и «Слован». «Барыс» шел на 
третьем месте. 

В числе аутсайдеров после трех 
туров шли сразу пять коллективов, 
которым не удалось набрать ни од-
ного очка: «Северсталь», дебютант 
Континентальной хоккейной лиги 
ХК «Сочи», «Медвешчак», «Адми-
рал» и «Витязь».  

Веселые и не очень старты

 «дисквалификация  
пошла мне на пользу».  
Как несчастье сделало 
Марина чилича сильнее

Пока опережаем 
Голландию и Турцию
Во вторник национальная сборная Казахстана по футболу начала путь 
в отборочном турнире Евро-2016

Резвый старт «Барыса» 
Казахстанский клуб начал выступление в седьмом сезоне КХЛ
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БлАТТЕР 
СОМНЕВАЕТСя 

Президент Международной феде-
рации футбола (ФИФА) Йозеф Блаттер 
усомнился в пользе бойкота чемпио-
ната мира 2018 года в россии. Об этом 
сообщает агентство «р-Спорт». «Бойкот 
в спорте никогда не приносил никому 
никакой пользы. Давайте подождем 
развития геополитической ситуации. 
Мы по-прежнему работаем с россией, 
три недели назад я был в россии, регу-
лярно получаю отчеты о том, что там 
происходит», – заявил глава организа-
ции. ранее Блаттер пообещал, что ми-
ровое первенство не будет перенесено 
из россии. Также против бойкота ЧМ-
2018 выступили президент УЕФА Ми-
шель Платини и глава Немецкого фут-
больного союза Вольфганг Нирсбах. 
россия получила право на проведение 
чемпионата мира в 2010 году. Миро-
вой форум пройдет ориентировочно с 
8 июня по 8 июля 2018 года. (lenta.ru)

БудЕТ лИ КАК  
В хОККЕЕ?

Бывший главный тренер «Манче-
стер Юнайтед» Алекс Фергюсон рас-
сказал о том, что на форуме элитных 
тренеров УЕФА в швейцарском Ньоне 
обсуждался вопрос о возможном ис-
пользовании скамейки штрафников. 
Об этом сообщает интернет-портал 
Goal.ru. «Мы не могли прийти к со-
гласию, потому что это очень спорная 
вещь, меняющая все, что было до этого, 
но мы хорошо подискутировали. У по-
добного решения есть преимущества. 
Например, это касается игроков, си-
мулирующих травмы», – сказал Фер-
гюсон. В футболе может быть введена 
скамейка штрафников, как и в хоккее, 
за нарушения, которые недостаточно 
серьезны, чтобы удалять игрока на 
весь матч. В настоящее время в футболе 
действуют только предупреждения и 
удаления до конца игры либо за второе 
предупреждение, либо за очень серьез-
ное нарушение правил. (lenta.ru)

НА МЕйуэЗЕРА 
ПОдАлИ В Суд

Бывшая подруга Флойда Мейуэзе-
ра-младшего Шантель Джексон пода-
ла в суд на своего экс-возлюбленного. 
Иск был подан 4 сентября в Верхов-
ный суд штата Калифорния округа 
Лос-Анджелеса. Об этом сообщает 
Boxingscene. Мейуэзеру предъявлены 
обвинения по 11 пунктам, в их числе: 
нападение, применение силы, вторже-
ние в личную жизнь, клевета, пресле-
дование, причинение эмоционального 
стресса и другие. Интересы Джексон 
представляет адвокат Глория Оллред. 
«Я перепробовала все, что могла, и дала 
Флойду множество возможностей по-
ступить правильно. К сожалению, он 
отказался от каждой возможности. С 
тяжелым сердцем я наконец поняла, что 
единственный способ внести ясность и 
добиться справедливого наказания за 
все, что он мне сделал, это зарегистри-
ровать данный иск», – сообщается в за-
явлении Джексон. Мейуэзер-младший 
является многократным чемпионом 
мира по различным версиям в разных 
весовых категориях. За спортсменом 
закрепился негласный титул «лучший 
боксер вне зависимости от весовой ка-
тегории». В активе американца 46 по-
единков на профессиональном ринге, 
в которых он не потерпел ни одного 
поражения, 26 раз победив нокаутом. 
(lenta.ru)

В ГЕРМАНИИ 
СНИМуТ ФИльМ  
О ПОБЕдЕ НА чМ

Немецкий футбольный союз (DFB) 
намерен снять документальный фильм 
о завоевании сборной Германии титула 
чемпиона мира на мундиале в Брази-
лии. Об этом сообщает немецкое из-
дание sport1.de. Переговоры о съемках 
новой картины уже начались. Пока 
неясно, выйдет ли фильм на киноэкра-
ны страны или будет показан по теле-
видению. Премьера запланирована на 
ноябрь-декабрь 2014 года. Предпола-
гается, что в ленте будут использова-
ны видеоматериалы Международной 
федерации футбола (ФИФА), записи 
телеканалов, транслировавших матчи 
чемпионата мира, а также любитель-
ские видеоролики, снятые членами 
немецкой сборной. В финале мундиа-
ля сборная Германии благодаря голу 
Марио Гетце в дополнительное время 
победила команду Аргентины (1:0), 
оформив четвертый в своей истории 
титул чемпиона мира. У немцев уже 
есть опыт создания документальных 
картин о своей футбольной сборной. В 
2006 году после завоевания бронзовых 
медалей на домашнем первенстве о 
бундестим был снят фильм «Германия. 
Летняя сказка». (lenta.ru)

СуРОВОЕ 
НАКАЗАНИЕ

Полузащитник австрийского клу-
ба пятого дивизиона «СК рум» Исмаил 
Гюндуз дисквалифицирован на 70 мат-
чей за то, что ударил судью головой. 
Об этом сообщает немецкое издание 
Bild. Инцидент произошел во время 
матча с клубом «Западный Инсбрук». 
На 86-й минуте матча Гюндуз боднул 
судью, когда тот собирался показать 
игроку вторую желтую карточку. К это-
му моменту его команда проигрывала 
со счетом 2:3. В итоге клуб решил разо-
рвать контракт с игроком, который так-
же являлся тренером молодежного со-
става. «Это просто безумное решение. 
Я поскользнулся. Намерен сделать все 
возможное, чтобы побыстрее вернуть-
ся на поле», – заявил Гюндуз, который 
также обязан выплатить штраф в раз-
мере 257 евро. По регламенту сорев-
нований, наказание могло быть более 
жестким: максимальный срок дисква-
лификации в чемпионате Австрии со-
ставляет 108 игр, а штраф – 10 тыс. евро. 
(lenta.ru)

МАРАдОНА 
ПОдРАлСя ИЗ-ЗА 
АГуэРО

Известный футболист Диего Ма-
радона подрался в баре хорватского 
города Дубровник. Как пишет Sport.
es, поводом для схватки стали слова 
одного из посетителей заведения о его 
бывшем зяте, нападающем «Манче-
стер Сити» Серхио Агуэро. По словам 
очевидцев, клиент бара завел довольно 
громкий разговор об Агуэро, после чего 
Марадона сцепился с рассказчиком и 
стал обзывать игрока. Потасовка про-
должилась на улице, но свидетели про-
исшествия разняли участников драки. 
Серхио Агуэро около четырех лет был 
женат на Джаннине Марадоне, дочери 
Диего. Пара начала встречаться в 2008 
году, а в феврале 2009 у них родился 
сын Бенхамин, крестным отцом кото-
рого стал капитан сборной Аргентины 
Лионель Месси. В 2013 году брак Сер-
хио и Джаннины распался, после чего 
Диего Марадона возненавидел Агуэро. 
(lenta.ru)

РОНАльдИНьО 
уЕхАл В МЕКСИКу

Известный бразильский футболист 
роналдиньо отправится играть за мек-
сиканский клуб «Керетаро». Об этом 
сообщается на официальном сайте 
команды. 34-летний игрок подписал 
контракт сроком два года. В июле этого 
года бразилец расторг контракт с «Ат-
летико Минейро» и пребывал в статусе 
свободного агента, поэтому достался 
мексиканцам бесплатно. После семи 
туров первенства Мексики «Керетаро» 
занимает восьмое место в турнирной 
таблице с десятью очками в активе. В 
приглашении роналдиньо также были 
заинтересованы полупрофессиональ-
ный английский клуб «Бейсингсток 
Таун», итальянский «Наполи», индий-
ский «Ченнай», египетский «Замалек», 
американский «Нью-Йорк ред Буллс» и 
неназванная команда из россии, однако 
футболист предпочел уехать в Мексику. 
ранее бывший полузащитник сборной 
Бразилии выступал за такие клубы, 
как «Фламенго», «Милан», «Барселона», 
«Пари Сен-Жермен» и «Гремио». В 2002 
году роналдиньо помог бразильской 
сборной выиграть чемпионат мира, а 
в 2006 году победил с «Барселоной» в 
Лиге чемпионов. (lenta.ru)

ПИВНОй ПОдАРОК 
«СЕВИльЕ»

Пивная компания Cruzcampo, ко-
торая является спонсором испанского 
футбольного клуба «Севилья», пода-
рила каждому игроку команды по ли-
тру пива за каждый килограмм веса. 
Так спонсоры клуба вознаградили 
футболистов за победу в Лиге Евро-
пы сезона-2013/14. Об этом сообщает 
sport.es. На церемонии вручения при-
сутствовали все члены команды. Их 
сопровождал и президент клуба Хосе 
Кастро Кармона, который также встал 
на весы и получил свои литры пива. 
В итоге игроки унесли с собой более 
1600 литров пенного напитка. Некото-
рые из футболистов решили пошутить 
и взвешивались вместе с телефонами, 
бумажниками, солнечными очками и 
другими вещами. Защитник команды 
Коке решил обойти всех и встал на весы 
с одной из коробок с бутылками пива. В 
итоге он весил больше всех и получил 
больше всех литров пива. Точно такую 
же акцию после чемпионата мира-2010 
в ЮАр для сборной Испании, победив-
шей на мундиале, устроила все та же 
компания Cruzcampo. Тогда игроки 
«красной фурии» унесли с собой 1734 
литра пива. (lenta.ru)

До старта нового сезона в На-
циональной баскетбольной 
ассоциации осталось не так 

много времени, а среди 1230 игр 
между 30-ю командами всегда 
можно найти настоящие шедевры. 
рассказ о том, какие матчи нового 
регулярного сезона уже сейчас обе-
щают потрясти умы баскетболь-
ных фанатов по всему миру…

ЛеБрон Джеймс в «Кавальерс». 
Кевин Лав в «Кавальерс». Это оз-
начает, что именно к франчайзу 
из Орегона уже сейчас приковано 
наибольшее внимание в лиге, и 
это будет продолжаться, начиная 
с их первой и заканчивая послед-
ней играми сезона. Точно так же, 
как это было в 2010-м с «Майами 
Хит» после формирования «Боль-
шого трио». Оправдаются надеж-
ды «Кливленда» или нет, мы узна-
ем почти через год, но НБА может 
предложить нам и кое-что еще по-
мимо матчей команды лучшего ба-
скетболиста современности.

«Кавальерс» – «хит»,  
25 декабря, Майами
Это произойдет на рождество, 
что является важным фактором в 
мире НБА. Это первое возвращение 
ЛеБрона в Майами после ухода. 
Сложите хотя бы эти два фактора 
вместе, и вы получите формулу 
самого интригующего матча ре-
гулярного сезона и первый номер 
нашего списка. Масс-медиа и вся 
американская баскетбольная мар-
кетинговая сеть будут продвигать 
это противостояние больше, чем 
какое-либо еще. При этом надо 
сказать, что данная игра явно от-
личается от первого матча ЛеБрона 
в Кливленде после переезда во Фло-
риду, ведь история стала на 4 года и 
2 выигранных титула длиннее. Ка-
залось бы, такой вывеске не нужна 

дополнительная реклама, но это 
же Америка, а значит, реклама бу-
дет буквально на каждом шагу.

«Маверикс» – «Сперс»,  
28 октября, Сан-Антонио
Данный матч является открытием 
регулярного сезона в сильнейшей 
баскетбольной лиге планеты. А 
значит, это еще одна громкая вы-
веска, к которой будет приковано 
внимание фанатов этого заме-
чательного вида спорта по всему 
миру. «Сперс» в последний раз от-
метят свое чемпионство против 
принципиального соперника по 
Восточной конференции, в стане 
которого надеются сделать про-
рыв на вершины НБА спустя 3 года 
после выигрыша титула. Дирк Но-
вицки не вечен, но совсем недавно 
получил подмогу в лице Парсонса и 
возвратившегося Тайсона Чендле-
ра. Именно благодаря этому боссы 
«Маверикс» надеются, возможно, в 
последний раз попытаться добыть 
результат, строя команду вокруг 
легендарного немца. В то же вре-
мя Грегг Попович, Тим Данкан и 
«Сан-Антонио Сперс» не любят из-
лишнюю показуху, они просто день 
за днем делают свое дело и можно 
быть уверенным, что дата откры-
тия нового сезона не станет исклю-
чением. 

«Буллс» – «Никс»,  
29 октября, Нью-йорк
Ожидаемое очередное возвраще-
ние на паркет МВП сезона 2011 
Деррика роуза. На этот раз после 
почти двухгодичного простоя, ко-
торому будет предшествовать раз-
минка в виде чемпионата мира в 
Барселоне (хоть бы Деррик снова 
не травмировался). Поскольку на 
разыгрывающего «Чикаго» успели 
налепить различные вывески от 

лучшего 1-го номера НБА до на-
следника Джордана, это событие 
является очень важным. Поскольку 
роуз на самом деле так много зна-
чит для команды, которая жаждет 
выиграть титул и, главное, вполне 
способна как минимум за него по-
бороться, это событие является 
важным. Поскольку этот игрок от-
сутствовал почти 2 года, соответ-
ственно на столько же отсрочились 
планы «Буллс» по выигрышу титу-
ла, это событие является важным. 
Как итог, это событие является 
одним из важнейших в мире НБА 
в предстоящем игровом году. Кста-
ти, вторую игру «Быки» играют уже 
31-го октября против «Кливленда». 
Пожалуй, это тоже стоит посмо-
треть.

«Кавальерс» – 
«Тимбервулвз»,  
31 января, Миннеаполис
Впервые эти команды сойдутся 
между собой в предстоящей регу-
лярке 23-го декабря в Кливленде 
– хороший отрезок календаря для 
«Кавальерс», ведь уже через два 
дня после игры Кевина Лава против 
своей бывшей команды состоится 
игра ЛеБрона Джеймса против его 
бывшей команды. Несмотря на это, 
матч в январе может оказаться еще 
серьезней и значимей, ведь суперз-
вездный «большой» выйдет на пар-
кет в городе, где не один год являлся 
идолом для баскетбольных фанатов, 
а теперь очень интересно понаблю-
дать за нынешней реакцией публи-
ки на своего бывшего (?) любимца. 
Впрочем, болельщики «Миннесоты» 
далеко не самые страстные в НБА, и 
даже при Лаве в его лучшей форме 
эта команда не смогла добиться хоть 
одного выхода в игры плей-офф, по-
этому чего-то экстраординарного 
ждать  не приходится. 

день Рождества, 25 декабря
Особенностью американского 
общества является то, что празд-
ники вроде рождества и Дня Благо-
дарения являются очень важными 
событиями в массовой культуре. 
Баскетбол, как одно из самых попу-
лярных и доходных явлений в стра-
не, естественно тоже не обошли 
стороной. Календарь на этот день 
выглядит следующим образом:

«Вашингтон Уизардс» – «Нью-
Йорк Никс»;

«Оклахома-Сити Тандер» – «Сан-
Антонио Сперс»;

«Кливленд Кавальерс» – «Майа-
ми Хит»;

«Лос-Анджелес Лейкерс» – «Чи-
каго Буллс»;

«Голден-Стейт Уорриорс» – «Лос-
Анджелес Клипперс».

Франчайз со столицы США на-
конец становится привлекатель-
ным в маркетинговом плане после 
мучительных лет забвения. 

«Сперс» – «Тандер» стало едва 
ли не классическим противостоя-
нием в последние годы, и не толь-
ко потому, что эти команды часто 
встречались между собой и по сути 
являются двумя лучшими коллек-
тивами Восточной конференции 
вот уже три года подряд, а и благо-
даря полной противоположности 
стилей этих организаций. Команд-
ная игра против акцента атаки на 
двух игроках. Ветераны против 
молодых звезд, которым жизнен-
но необходимо искупаться в лучах 
настоящего успеха и славы. Защит-
ный баскетбол против остроатаку-
ющего. И, в конце концов, олдскул 
против современных веяний в 
мире баскетбола. 

О возвращении Джеймса в Май-
ами уже было сказано выше, и по-
мимо всего этого праздничный 
игровой день может предложить 
еще множество интересных вещей 
для поклонников НБА всех мастей. 
Достаточно лишь запастись чем-то 
вкусненьким и устроится поудоб-
нее перед монитором, данный ма-
рафон никого не разочарует и не 
оставит равнодушным.

«Бакс» – «Тимбервулвз»,  
26 ноября, Миннеаполис
Волею судьбы и некоторых господ в 
главных офисах своих клубов имен-
но этот матч станет встречей самых 
ожидаемых новичков лиги послед-
них лет и первых двух выборов на 
прошедшем драфте соответственно 
– Джабари Паркера из «Милуоки» и 
Эндрю Уиггинса теперь уже из со-
става «Волков». Что еще можно доба-
вить к этому противостоянию? Вро-
де бы ничего. Мы ничего не знаем о 
том, как молодые проспекты пока-
жут себя в НБА, весь интерес вокруг 
этой игры построен лишь в направ-
лении будущего на многие годы впе-
ред, поэтому просто дождемся пока 
это самое будущее настанет, и уви-
дим все своими глазами. 

Александр Полищук  
sport.ru

Вячеслав Селезнев

Отборочный цикл Евро-2016, 
начавшийся в минувшее 
воскресенье, принес ряд 

весьма неожиданных результатов. 
7 сентября сборная Португалии, 
входящая в группу под литерой I, 
уступила на своем поле сборной 
Албании. Участники прошедшего 
мундиаля играли без своей глав-
ной звезды Криштиану роналду. 
Однако это никак не оправдывает 
одних из фаворитов отборочно-
го турнира. Единственный гол на 
свой счет записал Беким Балай. 
Форвард чешской «Славии» отли-
чился на поле «Авейру Мунисипал» 
на 52-й минуте. 

Сборная Греции, выступающая 
в группе F, уступила на своем поле 
румынам. Матч также состоялся 
в воскресенье. Единственный гол 
на 10-й минуте с пенальти провел 
Чиприан Марика. Напомним, что 
в стыковых поединках, венчавших 
отбор на чемпионат мира в Брази-
лию, греки по сумме двух встреч 
одолели румын.

Также в воскресенье еще одни 
представители группы F, Венгрия и 
Северная Ирландия встретились в 
Будапеште. Победу в этом поедин-
ки одержали гости – 2:1.

Уже в понедельник сборная 
Эстонии, выступающая в группе E, 
одолела в Таллинне команду Сло-
вении с минимальным счетом 1:0. 
Примечательно, что в этот же день, 
в другом эстонском городе, ракве-
ре, в рамках отборочного турни-
ра Евро-2015 играли молодежные 
сборные этих стран (U-21). Здесь 
сокрушительную победу со счетом 
7:1 одержали словенцы. резонно 
будет заметить, что старшие това-
рищи поквитались за свой ближай-
ший резерв. Стоит подчеркнуть, 

что форвард сборной Эстонии и 
кызылординского «Кайсара» римо 
Хунт весь матч провел на скамейке 
запасных.

В группе C сразу две сборные, 
Украины и Беларуси преподнесли 
своим поклонникам неприятный 
сюрприз. Команда Беларуси сы-
грала на выезде вничью с Люксем-
бургом – 1:1. А «жовто-блакитные» 
в Киеве уступили команде Слова-
кии – 0:1. Защитник алматинско-
го «Кайрата» и сборной Словакии 
Любомир Михалик оказался в за-
явке на матч, но на поле так и не 
появился. 

В понедельник сенсацию пре-
поднесла сборная Кипра, которая 
обыграла на выезде команду Бос-
нии и Герцеговины. Балканцы уже 
на 6-й минуте матча вышли вперед 

благодаря голу Ведада Ибишевича. 
Однако дубль Димитриса Христо-
фи (45-я и 73-я минуты) позволил 
островитянам отпраздновать по-
беду. Боснийцы, к слову, могли 
отыграться, но Миралем Пьянич 
на 89-й минуте допустил промах с 
пенальти. 

Необходимо отметить, что 
представители казахстанской 
премьер-лиги в составе своих 
сборных приняли участие в пер-
вом туре отборочного турнира. 
В отличие от римо Хунта и Лю-
бомира Михалика, попавших 
в заявку своих команд, другие 
игроки, выступающие за казах-
станские клубы, вышли на поле. 

В составе сборной Армении 
сразу три футболиста из КПЛ сы-
грали против Дании (поражение 

1:2) в воскресенье на выезде. За-
щитник «Актобе» роберт Арзу-
манян провел на поле 66 минут 
и был заменен на Тарона Воска-
няна. Его одноклубник Маркос 
Пизелли заменил на 71-й минуте 
автора единственного гола сбор-
ной Армении Генриха Мхитаряна. 
А полузащитник «Кайрата» Ар-
тур Едигарян сыграл весь матч и 
отметился предупреждением на 
75-й минуте. 

В понедельник полузащитник 
сборной Литвы и карагандинского 
«Шахтера» Гедиминас Вичюс сы-
грал на выезде против Сан-Марино. 
Литовцы одержали победу со сче-
том 2:0, а сам игрок «Шахтера» 
появился на поле на 66-й минуте 
и отметился полученным «горчич-
ником». 

НБА. Самые интригующие 
матчи грядущего сезона

Нашлось место  
и сенсациям
Некоторые матчи стартовавшей квалификации Евро-2016 
завершились с весьма неожиданным результатом 
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Петр шестов

Кинофестиваль «Евразия» из-
вестен тем, что собственно 
фестивальная часть не явля-

ется единственной целью его про-
ведения. Киносмотру сопутствуют, 
на первый взгляд, побочные меро-
приятия, которые, если верить его 
президенту Ермеку Аманшаеву, 
имеют конкретные цели. 

Напомним, что в этом году 
наша страна отмечает юбилей 
Шакена Айманова – основателя не 
только киностудии «Казахфильм», 
но и казахстанского кинематогра-
фа вообще. «В связи с этим мы пла-
нируем множество мероприятий. 
Мы, например, специально подго-
товили полное собрание его филь-
мов. Также благодаря поддержке 
министерства культуры и спорта 
издаются две очень важные книги 
– это книга-альбом и монография 
о Шакене Айманове, на страницах 
которой о нем вспоминают сорат-
ники, друзья и коллеги. Также бу-
дет презентован документальный 
фильм о легендарном режиссере. 
Я думаю, будет очень полезно в 
честь юбилея вспомнить этого че-
ловека, который, по сути, является 
основоположником казахстанско-
го кино. Необходимо осмыслить 
все его прошлое, его наследие, 
его значение в современном ка-

захстанском кино», – делится г-н 
Аманшаев. 

Киностудия «Казахфильм» и 
«Евразия» связаны весьма тесно. И 
дело не только в Ермеке Аманшаеве, 
который президентствует в обеих 
структурах, но и в пересекающихся 
целях киносмотра и кинофабрики. 
Если «Евразия» нацелена на обмен 
опытом с другими фестивалями 
категории «А», то «Казахфильм» за-
интересован в сопродюсировании с 
зарубежными фондами, продюсе-
рами и студиями. 

«Необходимо, чтобы кинофести-
валь стал той площадкой, где будут 
обсуждаться разные проекты и 
тенденции в фестивальном кино. 
В предыдущие годы мы проводили 
дни Венецианского кинофестива-
ля, к нам приезжали отборщики 
Берлинского кинофестиваля. В по-
следние годы у нас неплохо нала-
живаются контакты с Каннами, с 
их отборщиками. результат налицо 
– есть серьезные награды в Берли-
не. В этом году на «Евразию» прие-
дут отборщики Каннского кинофе-
стиваля – это тот форпост, который 
мы хотим, чтобы казахстанское 
кино преодолело. С функционе-
рами Канн мы надеемся обсудить 
возможность участия наших филь-
мов в Каннах», – говорит президент 
кинофестиваля «Евразия». Доба-
вим, что «форпост» – это участие 

в основной программе Канн. Там 
казахстанских фильмов еще ни-
когда не было, программа «Особый 
взгляд» – это на сегодняшний день 
вершина. Но, возможно, именно 
«Евразия» поможет преодолеть ее. 
В любом случае наше кино на ми-
ровых фестивалях пользуется все 

большим спросом. Как вспонимает 
тот же г-н Аманшаев, было время, 
когда казахские кинематографи-
сты собственными усилиями пы-
тались пробиться на киносмотры 
– отправляли туда фильмы за свой 
счет, например. Сейчас ситуация, 
конечно, меняется. Хотя, как мы 

точно знаем, до сих пор остаются 
режиссеры, которые самостоятель-
но стучатся в двери зарубежных 
фестивалей. Кто-то приходит уже 
с готовым фильмом, а кто-то ищет 
спонсорства, представляя на рас-
смотрение киносценарии.

Что касается совместного про-
изводства, то, если верить органи-
заторам «Евразии», в этом направ-
лении есть конкретные успехи. 
Например, Чак рассел (гость про-
шлогодней «Евразии», американ-
ский режиссер второсортных блок-
бастеров, вроде «Царя скорпионов») 
почти дописал сценарий фильма с 
рабочим названием «Джин». Впро-
чем, нам более интересным кажет-
ся то, что, по словам г-на Аманша-
ева, сейчас ведутся переговоры о 
сотрудничестве с Дэвидом Фран-
цони, американским сценаристом, 
наиболее известным по сценари-
ям фильмов «Амистад» Спилберга 
и «Гладиатор» ридли Скотта. За 
работу над последним Францони 
номинировался на «Оскар» в кате-
гории «Лучший оригинальный сце-
нарий». Так вот, если учесть, что в 
казахском кино по разным, в том 
числе идеологическим, причинам 
имеется большой спрос на истори-
ческие ленты, то Францони как раз 
тот, кто нужен.

Пользу, по задумке, должна 
принести еще одна кругла дата – в 

этом году 30 лет «казахской новой 
волне». К этому событию можно 
было бы отнестись с известной до-
лей иронии, если бы не запланиро-
ванные встречи и мастер-классы с 
той плеядой режиссеров, которая 
подняла планку на тот уровень, на 
котором в советское время держа-
лись, пожалуй, только грузинские 
мастера. 

Сам фестиваль тоже обещает 
быть интересным. Как отметил 
Дидар Амантай, главный редак-
тор «Казахфильма» и член отбо-
рочной комиссии «Евразии», свои 
заявки на участие подали кине-
матографисты из самых разных 
частей света: словом, фестиваль 
старается вопреки концепции вы-
йти за пределы континента, име-
нем которого называется. Кстати, 
хорошо ли это – большой вопрос. 
Однако, с другой стороны, все 
более широкие горизонты фести-
валя говорят о росте его значи-
мости. «Например, среди посту-
пивших к отбору фильмов была 
картина из Непала. Были фильмы 
из других стран Юго-Восточной 
Азии», – говорит Дидар Амантай. 
Также он подчеркнул, что филь-
мы были отобраны в результате 
многочисленных разногласий, 
которые в данном случае – хоро-
ший симптом, свидетельствую-
щий о высоких критериях отбора. 
«Главное условие для отбора – это 
развитие киноискусства. Любой 
фестиваль должен ставить такую 
цель. Так что отбор был довольно 
принципиальный, были долгие 
споры. У каждого свои взгляды. 
Я думаю, жюри фестиваля будет 
интересно смотреть те фильмы, 
которые мы для них выбрали», – 
резюмировал член отборочной 
комиссии.

Разнообразные задачи главного 
киносмотра Центральной Азии
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PEuGEoT ПОКАЗАлИ 
СПОРТИВНый 308 GT

Французы рассекретили «заряженную» 
версию 308 до ее официальной премьеры на 
Парижском автосалоне. В этой версии с ок-
тября текущего года будут доступны как хэт-
чбек, так и универсал. Новые 308 GT будут 
оснащаться на выбор двумя моторами. Самый 
мощный из них 1,6-литровая бензиновая «чет-
верка» THP мощностью 202 л.с. идет в паре с 
6-ступенчатой «механикой». Второй агрегат: 
2-литровый «дизель» BlueHDI с отдачей 178 
л.с., работающий вместе с «автоматом». Ин-
формации о динамике пока нет, но в Peugeot 
отмечают, что первый вариант подразумевает 
средний расход топлива в пределах 6 л на сот-
ню, тогда как второй – примерно 4 л топлива 
на 100 км пробега.

В лОНдОНЕ 
СОСТОялАСь 
ПРЕМьЕРА JAGuAR XE

Компания представила новый седан, ко-
торый объединил в себе все наработки Jaguar 
за последние несколько лет. Из официальных 
данных пресс-служба Jaguar не сообщила о 
новинке ничего такого, чтобы мы уже не зна-
ли. Внешность седана уже была замечена чуть 
раньше официальной премьеры. Дизайн экс-
терьера XE S, фото которого распространила 
компания, выполнен в последних тенденциях 
Jaguar. Модель получила спортивную перед-
нюю часть, скульптурный капот, стремитель-
ную линию крыши, хромированные боковые 
вентиляционные отверстия и двойную си-
стему выхлопа. Интерьер машины не радует 
шиком, но в компании заверили, что в бли-
жайшее время опционально будет доступен 
широкий ассортимент тканей и кожи, глянце-
вых и алюминиевых вставок. Новый XE S будет 
оснащаться 3-литровым V6 мощностью 340 
л.с. вместе с 8-ступенчатой автоматической 
коробкой передач, что позволит автомобилю 
набрать первую сотню за 4,9 секунды. Мак-
симальный предел скорости, сдерживаемый 
электроникой, равен 250 км/ч. Стандартная 
версия XE будет предлагаться с 2-литровыми 
бензиновыми и дизельными «четверками» 
семейства Ingenium, полную спецификацию 
которых Jaguar озвучит на Парижском авто-
салоне, в рамках которого состоится мировой 
дебют седана.

лЕГКИМ дВИжЕНИЕМ 
РуКИ…

После публикации официальных фото ста-
ло окончательно ясно, что кроссовер Honda 
HR-V для Европы являет собой модель Vezel, 
уже год как продающуюся на азиатских рын-
ках. Номинально в статусе прототипа автомо-
биль официально дебютирует в октябре в Па-
риже, но откровением для публики он уже не 
станет. Как и в Штатах, этот глобальный крос-
совер в европейских странах будет продавать-
ся под хорошо известным и раскрученным 
именем HR-V, хотя незначительные техниче-
ские изменения внутри машины, конечно, 
будут. В частности, предназначенная для аме-
риканской версии 1,5-литровая бензиновая 
«четверка» для прижимистых европейцев 
будет дополнена экономичным 1,6-литровым 
турбодизелем. Спинки второго ряда сиде-
ний, с учетом более низкого расположения 
бензобака, в сложенном состоянии обеспечат 
полностью ровный пол багажного отделения. 
Цены на новинку и полные ТТХ станут извест-
ны ближе к премьере.

SuzuKI СНИМуТ 
С ПРОИЗВОдСТВА 
GRAND VITARA

Модель исчезнет с «прилавков» автоди-
леров уже к концу текущего года. Компания 
Suzuki подтвердила информацию о том, что 
модель Grand Vitara исчезнет из продажи, ког-
да будут распроданы последние автомобили 
из дилерских центров. Вероятно, это случится 
уже к концу года. Пока в компании не анонси-
ровали никаких планов по выпуску преемни-
ка Grand Vitara. Однако название Vitara оста-
нется в обиходе, так как скоро в Париже будет 
представлена новая Suzuki Vitara, облик кото-
рой недавно был рассекречен. Также компа-
ния заявила о прекращении производства мо-
дели Suzuki Alto. Это случится после того, как 
компания начнет продажи нового городского 
автомобиля Suzuki Celerio. Эта модель будет 
немного больше Alto, хотя меньше, чем Splash, 
который также будет снят с производства.
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динара Куатова

Казахстанский автомобильный рынок имеет большие 
возможности, считают в автокорпорации Renault. В 
текущем году компания планирует вдвое увеличить 

объем реализации автомобилей в республике. Ставку 
Renault делает на авто сегмента Sport Utility Vehicle (SUV). 
В минувшую пятницу в Астане компания представила 
версию нового хетчбэка Renault Sandero, презентация ко-
торого совпала с открытием первого дилерского центра 
в Азиатском регионе, построенного по новой концепции 
Renault Store. О планах по наращиванию доли на казах-
станском рынке в интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» рассказал коммерческий директор Renault в 
россии и СНГ Фабрис Камболив.

- Сколько дилерских центров Renault действует в 
Казахстане? Каковы планы по развитию дилерской 
сети в РК?

 - Мы работаем официально на рынке через импортеров, 
которых просим открывать официальные дилерские цен-
тры исключительно по официальным стандартам Renault. 
Сейчас у нас в Казахстане представлено четыре импорте-
ра, которым принадлежит 13 дилерских центров. В бли-
жайшее время мы планируем расширять дилерскую сеть, 
потому что казахстанский рынок для нас является одним 
из приоритетных, растущим, с большими возможностями. 

К 2016 году мы планируем расширить дилерскую сеть 
продаж в Казахстане до 20 точек и обновлять ее, чтобы она 
соответствовала стандартам и отвечала потребностям ка-
захстанских покупателей. Мы стараемся охватить страну 
через самые крупные города, но нам также важно, чтобы 
наши автомобили покупали и в небольших городах. По-
этому, например, у автодилера «Астек Авто» есть три до-
полнительных центра, которые являются официальными 
дилерскими центрами Renault.

- Какую долю продаж на казахстанском авторынке 
занимает ваша компания? Насколько Renault плани-
рует увеличить ее в ближайшей перспективе?

- Последние три года казахстанский рынок показыва-
ет огромную динамику роста. В 2012 году по сравнению с 
2013-м рост был значительный, практически на 68%. Что 
касается первого полугодия 2014 года, то цифры также 
показывают продолжение роста по сравнению с первым 
полугодием 2013 года на 11%.

Я бы хотел показать наши продажи в динамике, чтобы 
можно было оценить объем продаж в рК. В 2011 году в Ка-

захстане было продано порядка 440 автомобилей, в 2012 
году эта цифра составила уже 1184 автомобиля, а в 2013-
м – 4919.

Сегодня мы можем проследить по динамике продаж, 
что за последнее полугодие нами уже продано 3995 авто-
мобилей, что практически полностью закрывает показа-
тели 2013 года. То есть мы можем прогнозировать, что по 
итогам текущего года цифра будет в два раза больше.

В 2013 году наша доля рынка составила 3,0%, а в пер-
вом полугодии 2014 года – уже 5,2%. Этот показатель мы 
также планируем увеличивать.

Наибольшим успехом у казахстанских потребителей 
пользуется Duster 4x4, второй по популярности – Sandero. 
Два месяца назад мы выпустили новый Logan, который 
вышел на казахстанский рынок, а сегодня впервые пред-
ставили новый Sandero, который был показан на Москов-
ском международном автосалоне и появится в продаже с 
15 сентября. 

- Какие планы имеются по наращиванию объемов 
продаж в Казахстане?

- Мы можем говорить, что есть три аспекта по дости-
жению нашей цели по увеличению продаж на ближайшие 

годы. Первый касается продуктовой линейки, которую 
мы намерены обновлять и пополнять новыми моделями, 
и новые Logan и Sandero являются тому доказательством. 
Второй аспект – это коммуникация. Например, по Duster 
мы делаем большую рекламную кампанию, стараемся 
рассказать о том, как мы представлены на рынке. И, как 
уже было сказано, мы делаем ставку на сильную дилер-
скую сеть, которая соответствует высоким стандартам 
качества Renault и в обслуживании клиентов, и в наборе 
сервисов. 

- Какая динамика спроса наблюдается в республи-
ке? Какие модели Renault пользуются спросом у казах-
станских потребителей?

- На наш взгляд, сегмент SUV сейчас для Казахстана 
особенно актуален. Мы стараемся следовать этому трен-
ду, и Duster 4x4, который сегодня представлен здесь, нам 
кажется наиболее актуальным для потребителей. Про-
дажи доказывают, что Duster – самая популярная машина 
нашей марки в Казахстане.

- В Казахстан поставляются автомобили Renault 
российской сборки?

- Да, можно сказать, что все автомобили, которые сей-
час продаются в Казахстане, собираются в россии, что 
положительно сказывается на их стоимости. Это стало 
возможным благодаря Таможенному союзу, который 
упрощает взаимоотношения между странами. 

- Имеется ли в планах компании наладить произ-
водство в Казахстане?

- Сегодня для удовлетворения спроса российских и ка-
захстанских покупателей нам достаточно тех производ-
ственных мощностей, которые у нас есть в россии. Но мы 
изучаем новые возможности по расширению, в том числе 
и в СНГ. 

 - Предполагает ли Renault практиковать продажи в 
Казахстане через автокредитование? 

- Безусловно, мы понимаем, что не все могут позволить 
себе сразу приобрести автомобиль. Мы думаем, внедре-
ние кредитных продуктов в практику продаж будет инте-
ресным предложением для наших потенциальных клиен-
тов. И сейчас мы рассматриваем вопрос сотрудничества 
с «Евразийским банком» о том, чтобы создать некий со-
вместный продукт, который будет официально представ-
лять компанию Renault и отвечать потребностям наших 
потребителей в Казахстане.

Фабрис Камболив: «Казахстанский 
авторынок для нас приоритетный»


